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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Донецк 
ожидает наступления 
ВСУ, но готовится 
к новой мирной жизни

Автоматчики 
у могилы

Руслан Мельников

ПОСЛЕ гибели главы ДНР Александра Захарченко, по-
хорон и траура республика, пришедшая в себя, отсчиты-
вает новый этап жизни. Корреспондент «РГ» увидел, что 
происходит в Донецке.

— Там сейчас строго, будут шмонать, и не факт, что во-
обще пропустят, — предсказывали «знающие» люди. Од-
нако пункты пропуска на границе сейчас открыты. По-
жалуй, единственной вещью, которая привлекла внима-
ние проверяющих, оказалась канистра в багажнике. Но 
убедившись, что она пуста, нас пропускают.

Больше 10 литров бензина в канистре провозить 
нельзя. Впрочем, теперь в этом и нет особой необходимо-
сти. Разница в цене на бензин в России и ДНР — около 5 
рублей за литр. Не те деньги, чтобы гнать топливо через 
границу. Заставленные канистрами багажники остались 
в прошлом.

— Я в шоке! — после затянувшегося молчания призна-
ется водитель, давно не бывавший в республике.

— Почему?
— Да вот жду, когда кончится хорошая дорога и начнет-

ся та, разбитая, которая была здесь раньше, еще со вре-
мен Украины и после боев в 2014—2015 годах. А она не 
кончается. Нет ям и колдобин, хороший асфальт, выстри-
женная трава по обочине.

Сам Донецк тоже встречает ухоженными, немного-
людными, но, как показалось, печальными и 
немного напряженными улицами. Останавли-
ваемся на перекрестке. 

РЕЗОНАНС Игорь Гиоргадзе: 
США могут быть 
причастны к испытаниям 
биологического оружия 
на людях

Под видом 
вакцин

Иван Петров

АМЕРИКАНСКИЕ военные проводили, а может, прово-
дят и в настоящее время, испытания биологического и 
бактериологического оружия над людьми на территории 
Грузии. Это делается под видом обеспечения больных 
людей различными лечебными вакцинами. С такими 
сенсационными заявлениями во вторник на пресс-кон-
ференции в Москве выступил экс-министр госбезопа-
сности Грузии Игорь Гиоргадзе.

По его словам, о секретных экспериментах над жите-
лями Грузии, проводящимися американскими военны-
ми и частными подрядчиками США в Исследователь-
ском центре общественного здравоохранения Ричарда 
Лугара, наглядно свидетельствуют переданные ему из 
Грузии документы. Он сразу отметил, что абсолютно до-
веряет передавшим бумаги людям и исключает возмож-
ность провокации.

Согласно представленным на пресс-конференции до-
кументам (Гиоргадзе пообещал их опубликовать в бли-
жайшие дни), в декабре 2015 года скончались 30 пациен-
тов этого исследовательского центра, проходивших ле-
чение от гепатита С. При этом 24 человека из них сконча-
лись в один день, а в графе их «причин смерти» указано — 
«неизвестна». 

«Затем данные за апрель и август 2016 года: в апреле 
умирают еще 30 человек, в августе — 13 человек. Все 
смерти — опять же по неизвестной причине. При этом ни-
каких расследований по поводу причин их смерти не 
проводилось», — заявил экс-министр, ранее курировав-
ший деятельность грузинских спецслужб.

И это далеко не все примеры странных смертей, о ко-
торых свидетельствуют полученные документы, отме-
тил экс-министр. 

По словам Гиоргадзе, жители прилегающих к 
лаборатории районов часто жалуются на про-
блемы со здоровьем. 
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Нянь, репетито-
ров и других само-
занятых граждан 
освободят   
от пенсионных 
платежей и пред-
ложат заплатить 
налог по ставке   
4 процента  

03
Банк России  
ужесточит свою 
риторику вместо 
увеличения  
ключевой ставки  

04
Пустующие квар-
тиры предлагают 
распределить 
между ожидаю-
щими очередь на 
жилье сиротами, 
многодетными 
семьями и инва-
лидами
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Охранники 
и заключенные  
в «Бутырке»  
приступили   
к совместным 
занятиям йогой
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Спутник-дворник 
вычистит орбиту 
Земли от космиче-
ского мусора
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Третий евроку-
бок, в котором 
будут играть 
обладатели наци-
ональных кубко-
вых турниров, 
запустит УЕФА 
через три года 

Только в «РГ» Люди смогут возвращать в магазины купленные 
в кредит товары и отказываться от займа без штрафов

Кредитная истерия

Ольга Игнатова

В 
осеннюю сессию Госду-
ма рассмотрит законо-
проект о дополнитель-
ных гарантиях защиты 
прав потребителей. Он 

предполагает, что заемщик смо-
жет без ущерба для своего ко-
шелька в течение 14 дней растор-
гнуть кредитный договор, заклю-
ченный в магазине или салоне на 
покупку товара или услуги.

Об этом в интервью «Россий-
ской газете» рассказал председа-
тель правления Международной 
конфедерации обществ потреби-
телей Дмитрий Янин.

Многие поддаются эмоциям и, 
не имея денег на дорогую покуп-
ку, оформляют кредит. По зако-
ну, вернуть можно любой товар в 
течение двух недель. Но это не 
распространяется на вещи, взя-
тые в кредит. Почему?
ДМИТРИЙ ЯНИН: Здесь есть несколь-
ко нюансов. Во-первых, в кредит 
продается много невозвратных 
товаров. Например, мобильные 
телефоны. Во-вторых, даже если 
товар и можно вернуть, магази-
нам не выгодно терять бонусы, 
которые они имеют от банков. 
Формально покупатель может 
погасить кредит. Но где взять 
деньги?

Поэтому поправки в Закон 
«О защите прав потребителей» 
— крайне важная и социально 
полезная инициатива. Предпо-
лагается, что покупатель смо-
жет обменять или вернуть не-
продовольственный товар, если 
он был куплен в кредит, в тече-
ние 14 дней и расторгнуть дого-

вор займа. Банк не вправе будет 
требовать проценты с покупате-
ля.

А дальше кредит магазин дол-
жен в течение двух недель за-
крыть перед банком. Потому что 
у магазина договор с банком, и он 
должен решать эти вопросы без 
привлечения потребителя.

Будет ли это распространяться 
на невозвратные товары?
ДМИТРИЙ ЯНИН: Если законопроект 
будет принят в той редакции, в 
которой предложен, эта норма 
будет распространяться на лю-
бые товары, купленные за счет 
кредита.

Сейчас процедура банкротства 
физического лица стоит около 
100 тысяч рублей. Немало, учи-
тывая, что человек и так весь в 
долгах. Как снизить эту сумму?
ДМИТРИЙ ЯНИН: Необходимо отме-
нять обязательность публикаций 
в коммерческой газете сообще-
ния о банкротстве и привлечения 
арбитражного управляющего. 
Стоимость его услуг в Москве на-
чинается от 50 тысяч рублей. 
Плюс около 7 тысяч надо запла-
тить за публикацию в газете. 

Я понимаю, когда публикуют-
ся сведения о банкротстве ком-
паний. К их деятельности привле-
чены разные люди. Но зачем афи-
шировать финансовое положе-
ние простых граждан? Есть бюро 
кредитных историй, которые со-
бирают информацию о должни-
ках. 

Почему обязателен финансо-
вый управляющий? Почему нота-
риус не может составить заявле-
ние на банкротство и помочь че-
ловеку собрать все необходимые 
документы? Все эти меры могли 
бы удешевить банкротство и сде-
лать его доступным для граждан.

Почему не работают страховки, 
которые сейчас входят в ком-
плект документов, подписывае-
мых при заключении кредита? В 
них же говорится, что если заем-
щик теряет работу, кредит за-
платит страховая компания.
ДМИТРИЙ ЯНИН: Это абсолютно бес-
полезные страховки. Чтобы по-
нять, что это не страховка, а, по 
сути, дополнительный сбор, нуж-
но сравнить, сколько страховые 
компании собирают по этим на-
вязанным страховкам и столько 

отдают. Вот соотношение сборов 
и выплат — 10:1.

Когда банки продают продукт, 
они говорят, что потеря работы 
означает, что гасят долги стра-
ховщики. Потом выясняется, что 
не во всяком случае вы имеете 
право на возмещение. 

Компания, например, должна 
обанкротиться. А если она не 
банкротится, то вы уже не подпа-
даете под действие страховки. А 
некоторые страховые компании 
в своих продуктах исключают 
выплаты, связанные с осложне-
ниями из-за здоровья или бере-
менности. 

То есть если вы взяли банков-
ский кредит, а потом заберемене-
ли и что-то пошло не так и вы вы-
нуждены из-за проблем со здоро-
вьем оставить работу, то никакая 
страховка вас не защищает уже. В 
таком же положении и ВИЧ-ин-
фицированные.

Но это же ужасная дискрими-
нация! Никто же заранее не зна-
ет, что с ним случится. И не про-
блема человека, если он взял кре-
дит, а затем заболел. Ему помо-
гать вылечиться надо, а не вго-
нять в могилу. 

Мы эти вопросы постоянно 
поднимаем перед Банком России. 
Нужно удалять с рынка те про-
дукты, которые обществом при-
знаны аномальными.

Есть ли возможность отказаться 
от страховки во время заключе-
ния кредитного договора?
ДМИТРИЙ ЯНИН: Если отказаться пе-
ред подписанием договора, то 
банки могут кредит и не выдать. 
Без объяснения причин, как они 
это зачастую делают. 

Можно, кстати, отказаться по-
сле выдачи кредита. У заемщика 
такое право есть. В течение двух 
недель он может это сделать. 

Но банки же у нас умные. Ку-
пите, говорят, у нас не индивиду-
альный полис, а присоединились 
к нашей программе коллектив-
ного страхования. 

В чем разница? В этом случае  
вы уже не имеете права растор-
гнуть договор страхования.

Но при заключении кредитного 
договора человек может попро-
сить, чтобы с ним оформили ин-
дивидуальный страховой полис, 
который потом можно растор-
гнуть?
Д М И Т Р И Й  Я Н И Н : Во-первых, у нас 
пока еще мало людей, которые во-
обще знакомы с таким нюансом, 
как коллективная страховка. И 
когда человек оформляет кредит, 
он особо и не вчитывает-
ся в то, что ему дают на 
подпись. 

Делать покупки в кредит — дорого, 
но часто это выясняется, когда уже 
надо платить по долгам.

12

Австралийский доллар  49,8358
Азербайджанский манат  41,2463
Армянский драм**  14,4040
Белорусский рубль  32,3058
Болгарский лев  41,5920
Бразильский реал  17,1241

Венгерский форинт**  25,0962
Вон Республики Корея***  62,0943
Гонконгский доллар*  89,1405
Датская крона  10,9066
Доллар США  69,9744
Евро  81,3942

Индийская рупия**  96,5597
Казахстанский тенге**  18,4080
Канадский доллар  53,2530
Киргизский сом*  10,0322
Китайский юань  10,1946
Молдавский лей*  41,6514

Новый туркменский манат  20,0213
Норвежская крона*  83,7405
Польский злотый  18,8906
Румынский лей  17,5568
СДР  97,7206
Сингапурский доллар  50,8350

Таджикский сомони*  74,3223
Турецкая лира  10,8462
Узбекский сум****  89,0016
Украинская гривна*  24,9064
Фунт стерлингов   91,4076
Чешская крона*  31,7373

Шведская крона*  77,4053
Швейцарский франк  71,8571
Южноафриканский рэнд*  46,4792
Японская иена**  62,7686

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.09.18 

Рывок в мир высоких   
технологий — впервые в нашей 
стране национальным 
проектом объявлена наука

Михаил Плетнев открыл 
новый концертный зал 
«Зарядье» и свой 
Большой     
фестиваль
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Восточный экономический 
форум — что даст    
России встреча     
власти и бизнеса    
во Владивостоке

Стартовали самые    
масштабные     
за 40 лет      
военные      
учения «Восток-2018» 
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 Магазины будут сами возвра-
щать кредиты покупателей 
банкам после возврата 
купленного товара
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235
ТЫСЯЧ
рублей — такова в среднем кре-
дитная задолженность перед бан-
ками российской семьи
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ПРАВО Планируется ввести
временные паспорта 
для лиц без гражданства

Временно свой

Владислав Куликов

МВД России разрабатывает законопроект, предусма-
тривающий введение временного паспорта для лиц без 
гражданства. Об этом сообщила агентству Интерфакс 
начальник Главного управления по вопросам миграции 
МВД Ольга Кириллова.

Иногда возникает ситуация, когда человек в юридиче-
ском смысле оказывается между небом и землей, ника-
ких документов у него нет. Такое случается, например, 
если на родине человека началась война. Или страна рас-
палась, и ни в одной части бывшей огромной державы 
официальные власти не считают его своим. Куда подать-
ся?

Для начала нужно выправить документы. Но где и как 
их выправить, если везде ты чужой? Выход: какой-то вре-
менный статус и временные документы. Как сообщила 
Ольга Кириллова, в подобной ситуации на территории 
нашей страны, по экспертным оценкам, оказались  не-
сколько десятков тысяч человек. 

«Это бывшие граждане СССР, проживающие на тер-
ритории России более 15 лет и, по разным причинам, не 
сумевшие стать гражданами России. А также лица без 
гражданства, в том числе освобожденные из мест лише-
ния свободы и прибывшие в Россию в детском возрасте, 
— сказала она. — При этом эти люди, как правило, не име-
ют места жительства и определенного рода занятий в РФ, 
не могут социализироваться. В том числе из-за отсутст-
вия возможности легализоваться в стране».

Она подчеркнула, что в действующем миграционном 
законодательстве отсутствуют механизмы, позволяю-
щие урегулировать статус таких лиц без гражданства, 
так как у них нет оснований быть принятыми в россий-
ское гражданство. Но сейчас разрабатывается законо-
проект, который позволит урегулировать этот вопрос: 
предусматривается особый документ, удостоверяющий 
личность таких людей. С временным паспортом можно 
жить в России, работать и в дальнейшем приобрести рос-
сийское гражданство. Сейчас законопроект проходит 
межведомственное согласование.

В свою очередь руководитель Ассоциации защиты 
бизнеса Александр Хуруджи полагает, что лучше решить 
проблему выдачей не «паспорта негражданина», а како-
го-нибудь вида на жительство или документ апатрида.

ИТОГИ Сергей Кириенко 
назвал тенденции 
прошедших выборов

Оценили 
доверие

Татьяна Замахина

ПРОШЕДШИЕ выборы были открытыми, честными и 
легитимными, считает первый замглавы администра-
ции президента РФ Сергей Кириенко. Своими оценками 
Кириенко поделился на третьем съезде Российского об-
щества политологов в МГУ им. М.В. Ломоносова.

«Главное, что я хотел бы сказать, говоря о прошед-
ших сейчас выборах, это то, что удалось сохранить са-
мое главное достижение прошедших президентских вы-
боров — высокий уровень открытости, честности, про-
зрачности и легитимности», — заявил представитель АП. 
По его словам, все участники выборов признают: ны-
нешняя кампания была более легитимной, чем все 
прошлые региональные выборы. «Особенностью этих 
кампаний стало большое количество фейков на выбо-
рах, потому что абсолютное большинство сообщений о 
нарушениях являются фейками или ложью», — сказал 
Кириенко. При этом количество жалоб в среднем было в 
три раза меньше, а по Москве — в десять раз меньше. «А 
еще из этих жалоб большинство оказалось недостовер-
ными», — добавил 
он. «Интернет начи-
нает активно ис-
пользоваться как 
пространство, в ко-
тором формируются 
провокации», — под-
черкнул первый за-
мглавы АП. В качест-
ве примера он привел ситуацию во Владимире, где было 
опубликовано видео о якобы вбросе на участке. «Только 
те, кто это делали, в одном ошиблись: они вывесили это 
видео в 07.20, а голосование начиналось в 08.00», — за-
метил он.

Кириенко напомнил, что за посты глав регионов бо-
ролись в общей сложности 102 кандидата. На прошлых 
выборах в тех же регионах было примерно столько же 
кандидатов. «В этом смысле разговоры о том, что есть 
какие-то непреодолимые препятствия, не позволяющие 
быть реальной конкуренции на губернаторских выбо-
рах, очевидно, не работают», — отметил он.

Вторые туры на губернаторских выборах пройдут во 
Владимирской области, Хакасии, Приморском и Хаба-
ровском краях. И этот факт, по словам Кириенко, также 
говорит о высокой конкуренции. О том же свидетельст-
вуют и результаты непарламентских партий на выборах 
в Заксобрания. Представитель АП напомнил, что в итоге 
«Коммунисты России» вошли в законодательные орга-
ны власти пяти регионов, «Патриоты России» — в Кеме-
ровской области, «Родина» — в Ненецком автономном 
округе, КПСС — во Владимирской области, Российская 
партия пенсионеров за справедливость — в Смоленской 
области, Партия пенсионеров России — в Забайкалье. 

Высказался Кириенко и об активности избирателей. 
Ожидания экспертов, что после феноменальной явки на 
президентских выборах в этот раз скажется электораль-
ная усталость, не оправдались, сказал он. Однако в Мо-
скве — почти 31% явки, а средняя явка на выборах соста-
вила 40%. Это стандартно для кампаний такого уровня. 

Еще одна тенденция — поддержан тренд на назначе-
ние молодых глав регионов. Решения о назначении врио 
принимались президентом не по принципу принадлеж-
ности к региону. В ряд больших и сложных регионов на-
правлялись люди, ранее в этих регионах не работавшие. 
«Это относится и к Новосибирску, и к Кемерово, и к 
Иваново, и к Магадану, и к Пскову, и так далее», — уточ-
нил Кириенко. Было много разговоров о том, что их в ре-
гионах не поддержат. Но прошедшие выборы «показали, 
что для людей действительно важен профессионализм, 
настрой и лидерские качества назначенных руководи-
телей», добавил Кириенко. «Явно здесь сказывается до-
верие к президенту и его кадровому решению», — поя-
снил он. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин призвал инвесторов руководствоваться реалиями, 
а не стереотипами

Умный бизнес 
Александра Белуза, Владивосток

Д
альний Восток сегодня от-
крывает большие перспек-
тивы для бизнеса, но важ-

но, чтобы инвесторы не находи-
лись в плену стереотипов. Об 
этом заявил президент Влади-
мир Путин на встрече с предста-
вителями зарубежных деловых 
кругов, которая состоялась «на 
полях» Восточного экономиче-
ского форума.

«Мы создаем максимально 
комфортные, во всяком случае, 
стремимся к созданию макси-
мально комфортных условий 
для притока капиталов на Даль-
ний Восток России, для роста эф-
фективности и масштаба реали-
зуемых здесь проектов», — зая-
вил Владимир Путин на встрече 
с бизнесом. Он напомнил, что за 
последние годы здесь запущен 
ряд механизмов для стимулиро-
вания деловой активности, 
включая льготные налоговые и 
административные режимы, со-
провождение крупных проек-
тов.

«Вместе с тем важно, чтобы 
зарубежные инвесторы и вооб-
ще любые инвесторы, приходя-
щие на Дальний Восток, не нахо-
дились, что называется, в плену 

стереотипов, а, принимая реше-
ния, ориентировались не на вче-
рашний день, а на будущее», — 
призвал бизнес Путин. 

«Дальний Восток сегодня от-
крывает большие перспективы 
для бизнеса по самому широко-
му кругу и спектру вопросов», — 
подчеркнул он. Это уже не толь-
ко традиционные отрасли, такие 
как добыча и первичная перера-
ботка сырья, транспорт, торгов-
ля. «Перспективное развитие 
региона мы связываем с укре-
плением его научно-техническо-
го и образовательного потенци-
ала, с открытием производств, 
выпускающих продукцию с вы-
сокой добавленной стоимо-
стью», — обозначил Путин.

«Поэтому в первую очередь 
будем поддерживать инициати-
вы по созданию высокотехноло-
гичных, наукоемких произ-
водств, качественных, высоко-
производительных рабочих 
мест, проекты, которые расши-
ряют экспортные возможности 
Дальнего Востока и всей Россий-
ской Федерации», — заявил Пу-
тин. Он также заметил, что кон-
куренция за возможность рабо-
ты на Дальнем Востоке растет. 
«И мы готовы поддерживать 
лучшие, наиболее проработан-
ные проекты и крупных корпо-
раций, и малого и среднего биз-
неса. На это настроены и феде-
ральные органы власти, и регио-
ны Дальнего Востока России», — 

заверил бизнес российский ли-
дер.

С представителями крупней-
ших экономик мира «на полях» 
ВЭФа Путин общался и в прош-
лом году, чтобы лично услышать 
их оценки об условиях ведения 
бизнеса в России и, в частности, 
на Дальнем Востоке. В этот раз 
президент предложил «погово-
рить в неформальной, довери-
тельной обстановке о том, как бо-
лее активно продвигать экономи-
ческие инициативы на этой части 
российской территории». Ком-
плексное развитие Дальнего Вос-
тока — наш безусловный приори-
тет, подчеркнул он.

Во встрече приняли участие 
основатель Alibaba Джек Юнь Ма 
(Китай), председатель японо-рос-
сийского экономического коми-
тета Japan Business Federation Те-
руо Асада (Япония), главный ис-
полнительный директор компа-
нии Kangrow LLC Рене Берквенс 
(Австралия), председатель совета 
директоров компании Molumin 
AG Кристиан Вольфенсбергер 
(Швейцария), президент компа-
нии KoreaGas Corporation Сын-
Иль Чжон (Республика Корея) и 
руководители других крупных 
иностранных компаний.

Владимир Путин принимает 

участие в IV Восточном экономи-
ческом форуме, который прохо-
дит на острове Русский с 11 по 13 
сентября. Нынешний форум стал 
самым масштабным за три года 
его проведения — приехали по-
рядка пяти тысяч гостей из 60 го-
сударств, среди которых сотни 
глав как российских, так и ино-
странных компаний. Наиболее 
многочисленные делегации пред-
ставляют Китай, Японию, Респу-
блику Корея, Монголию.

ВЭФ учрежден указом прези-
дента РФ в 2015 году в целях со-
действия ускоренному развитию 
экономики Дальнего Востока и 
расширения международного со-
трудничества в Азиатско-Тихоо-
кеанском регионе. За три года ра-
боты форум стал авторитетной 
площадкой, на которой не только 
демонстрируются конкурентные 
преимущества Дальнего Востока 
России, но и налаживается торго-
во-экономическая кооперация с 
зарубежными партнерами. Так, в 
прошлом году по итогам форума 
было заключено порядка 200 со-
глашений на общую сумму 2,5 
трлн рублей.

ПРОЕКТ

Самозанятых 
освободят 
от отчислений
в Пенсионный
фонд

СТАВКА 
СДЕЛАНА

Игорь Зубков, Юлия Кривошапко

САМОЗАНЯТЫМ могут разре-
шить не отчислять взносы в Пен-
сионный фонд. Об этом сообщил 
глава Федеральной налоговой 
службы (ФНС) Михаил Мишус-
тин на Восточном экономиче-
ском форуме. Основные параме-
тры нового налогового режима 
для таких граждан в правитель-
стве согласованы, но должны 
быть утверждены законодатель-
но, добавил он.

Самозанятыми в ФНС пред-
лагают считать граждан, кото-
рые работают «на себя» (не име-
ют работодателя), создают про-
дукт или услугу самостоятельно, 
без посредников, и чей оборот 
составляет примерно от 2,4 мил-
лиона рублей в год (200 тысяч 
рублей в месяц).

Налог они будут платить по 
озвученной ранее ставке в 4 про-
цента. «Это даже меньше, чем 
нынешние 6 процентов по упро-
щенной системе налогообложе-
ния», — напомнил Михаил Ми-
шустин. 

В эту ставку, по его словам, 
будут включены взносы в систе-
му обязательного медицинского 
страхования. «Не пенсионного 
страхования, а именно медицин-
ского. Мы считаем, что, возмож-
но, от самозанятых не требуется 
автоматического внесения взно-
сов в Пенсионный фонд, — сказал 
Мишустин. — Это должен быть 
выбор самого гражданина: если 
он хочет социальную пенсию на 
пять лет позже, он может вообще 
не платить».

Интернет-агрегаторы, такие 
как «Яндекс.Такси» и YouDo, вы-
ступающие «работодателями» 
для большого количества росси-
ян, с запуском нового налогово-
го режима должны, по мнению 
ФНС, стать налоговыми агента-
ми для граждан, которые с ними 
работают. То есть сами отчи-
слять 4 процента налога. «Мы со-
бирали представителей крупных 
площадок, обсуждали этот во-
прос и пришли к выводу, что это 
будет правильно», — сказал Ми-
шустин. 

Сейчас те, кто пользуется 
услугами агрегаторов, налоги в 
основной своей массе не платят, 
добавил он.

Новый режим налогообложе-
ния для самозанятых со следую-
щего года планируется в качест-
ве эксперимента ввести в четы-
рех регионах: Москве, Подмо-
сковье, Калужской области и Та-
тарстане. Мишустин предлагает 
дать всем регионам право добро-
вольно присоединяться к этому 
эксперименту. 

Предполагается, что платить 
налог такие граждане будут в 
упрощенном порядке, зареги-
стрировавшись в специальном 
мобильном приложении, которое 
разрабатывает налоговая служ-
ба. «Новый механизм, во-первых, 
позволит избежать посещения 
налоговой службы для регистра-
ции: человек просто отсканирует 
свой паспорт и, введя всего не-
сколько параметров, сможет за-
вершить процедуру. Во-вторых, 
полностью освободить граждан 
от сдачи отчетности», — пояснил 
Михаил Мишустин.

Сейчас самозанятые должны 
ежегодно подавать декларацию, 
платить налог на доходы физлиц 
по ставке 13 процентов или реги-
стрироваться в качестве индиви-
дуальных предпринимателей, 
которые могут пользоваться 
упрощенным режимом налогоо-
бложения. Первая попытка лега-
лизовать самозанятых не дости-
гла результата. С 2017 года няни, 
сиделки, репетиторы, домработ-
ницы и уборщицы жилых поме-
щений могут регистрироваться 
в ФНС (то есть легализоваться) и 
воспользоваться налоговыми ка-
никулами. Но эту возможность, 
по данным ФНС, реализовали 
лишь 2149 человек, и на 1 сентя-
бря из миллионов самозанятых 
легальный статус имели 1210 че-
ловек. Причем в некоторых реги-
онах их по-прежнему нет или 
можно пересчитать по пальцам. 

Форум Лидеры России и Китая 
договорились расширять географию сотрудничества

С Поднебесной на землю

Александра Белуза, Владивосток

Л
идеры России и Китая 
Владимир Путин и Си 
Цзиньпин выступили 
за укрепление прямых 
связей между региона-

ми России и провинциями Китая. 
Это пойдет на пользу развитию са-
мих территорий и в целом межго-
сударственным отношениям, под-
черкнул Путин.  

Вчера Владимир Путин и Си 
Цзиньпин провели переговоры, а 
также встретились с участниками 
«круглого стола» руководителей 
регионов России и Китая, в ходе 
которого Си Цзиньпин предложил 
открыть новую эпоху в развитии 
связей между регионами России и 
Китая. Конкретизируя, лидер КНР 
сказал о необходимости активи-
зировать роль муниципальных 
властей, задействовать традици-
онные побратимства между горо-
дами и провинциями и поощрять 
установление новых, а также ис-
кать новые модели и каналы взаи-
модействия.

По сути, предложения китай-
ского лидера касались заземления 
взаимодействия двух стран. «По-
мимо форматов «Северо-Восток 
Китая — Дальний Восток России» и 
«Янцзы — Волга» необходимо рас-
сматривать новые модели регио-
нального сотрудничества, соеди-
нить стратегию развития провин-
ций Китая со стратегией развития 
федеральных округов России», — 
считает Си Цзиньпин.

«Мы поддерживаем и будем 
поддерживать ваши усилия, на-
правленные на развитие межреги-

онального сотрудничества», — зая-
вил, в свою очередь, Владимир Пу-
тин, обращаясь к главам регионов 
России и Китая. По его словам, это 
«должно помочь и обязательно по-
может в развитии территорий». 
«Также рассчитываю на то, что 
это сотрудничество поможет 
укреплению межгосударствен-
ных связей, поможет развитию от-
ношений между Россией и Кита-
ем, а этому мы придаем очень 
большое значение», — подчеркнул 
президент.

Так, Россия рассчитывает на 
дальнейшее расширение геогра-
фии авиационного сообщения 
между ее регионами и Китаем. Как 
отметил Владимир Путин, в Мо-
скву летают самолеты из более 
чем 20 китайских городов, «пря-
мое авиасообщение связывает 
многие китайские города также с 
Санкт-Петербургом, Екатерин-
бургом, Новосибирском, Красно-
ярском». «Рассчитываем, что в 
ближайшем будущем наладятся 
регулярные рейсы в Казань и 
Сочи», — сказал президент.

В ходе самих переговоров, ко-
торые прошли в узком и расши-
ренном составах, наряду с межре-
гиональным сотрудничеством и 

экономикой лидеры обсудили ме-
ждународную проблематику. В 
частности, договорились продол-
жить усилия по урегулированию 
ситуации вокруг КНДР по россий-
ско-китайскому плану.

«Продолжим совместные уси-
лия по политико-дипломатиче-
скому урегулированию ситуации 
на Корейском полуострове — в со-
ответствии с российско-китай-
ской Дорожной картой», — заявил 
Путин журналистам. «Поддержи-
ваем предпринимаемые руковод-
ством Республики Корея и КНДР 
шаги по восстановлению двусто-
ронних отношений и надеемся на 
результативность очередного 
межкорейского саммита в Пхень-
яне», — отметил он.

Си Цзиньпин, со своей сторо-
ны, отметил, что на фоне быстро 
меняющейся международной об-
становки все большее значение 
приобретает взаимодействие Ки-
тая и России в поддержании мира 
и стабильности во всем мире.

«Будем вместе с российскими 
коллегами наращивать плодот-
ворное взаимодействие в между-
народных делах и активизировать 
координацию на таких междуна-
родных площадках, как ООН, 

ШОС, БРИКС. Вместе с междуна-
родным сообществом продвигать 
политическое урегулирование ак-
туальных вопросов, «горячих то-
чек», непоколебимо отстаивать 
цели и принципы Устава ООН, вы-
ступать против политики одно-
сторонних действий и торгового 
протекционизма», — заявил Си 
Цзиньпин по итогам переговоров.

Говоря об экономике, лидеры 
подтвердили заинтересованность 
в более активном использовании 
во взаиморасчетах национальных 
валют. «Это повысит устойчи-
вость банковского обслуживания 
экспортно-импортных операций 
в условиях сохраняющихся ри-
сков на глобальных рынках», — за-
метил Путин.

По его словам, в этом году това-
рооборот России и Китая может 
достигнуть 100 млрд долларов. «В 
первом полугодии двусторонний 
товарооборот увеличился почти 
на треть и достиг 50 миллиардов 
долларов. И есть все основания в 
этой связи полагать, что к концу 
года мы выйдем на рекордный 
уровень товарооборота в 100 мил-
лиардов долларов», — заявил рос-
сийский президент. По оценке Пу-
тина, отношения России и Китая 
«имеют ключевое значение для 
наших стран и в целом в мире». Он 
подчеркнул, что сотрудничество 
«носит глобальный, стратегиче-
ский характер и приобретает все 
больший размах». Си Цзиньпин 
был солидарен. «Мы с президен-
том едины в том, что с начала это-
го года отношения стран вступили 
в новую эпоху ускоренного разви-
тия», — заявил он, добавив, что со-

трудничество Москвы и Пекина 
наполняется новым содержанием.

Так, вчера стало известно о зна-
ковой сделке. Российский фонд 
прямых инвестиций (РФПИ), 
Alibaba Group, «МегаФон» и Mail.
ru Group объявили о стратегиче-
ском партнерстве, в рамках кото-
рого будет создано крупнейшее 
совместное предприятие в обла-
сти социальной коммерции в Рос-
сии и странах СНГ. Соответствую-
щее соглашение подписано на Вос-
точном экономическом форуме. 
«РФПИ, Mail.ru Group и «Мега-
Фон» получают 52% в российском 
бизнесе компании Alibaba. Вместе 
мы будем развивать здесь  элек-
тронную коммерцию и искусст-
венный интеллект и много инве-
стировать в логистику в России», 
— прокомментировал журнали-
стам глава РФПИ Кирилл Дмитри-
ев. «Первый раз в мире объединя-
ются e-commerce, с социальной 
сетью, с оператором. Для нас это 
абсолютно знаковая сделка. И 
многие уже оценили, что это одна 
из наиболее интересных техноло-
гических сделок в мире за послед-
нее время. И неудивительно, что 
это происходит между Россией и 
Китаем», — резюмировал он.

В этом году председатель КНР 
впервые участвует в качестве 
главного гостя в ВЭФ. Китайская 
делегация на форуме является са-
мой представительной — насчиты-
вает тысячу человек.

Владимир Путин и Си Цзиньпин 
едины в том, что с начала этого 
года российско-китайские отноше-
ния вступили в эпоху ускоренного 
развития.

Акцент

 В Москву летают 
самолеты из более 
чем 20 китайских городов

Читайте также: Граждане смогут создавать 
у нотариуса электронные документы
rg.ru/art/1587517

За посты глав 
регионов боролись 
102 кандидата

В налог для самоза-
нятых будет вклю-
чен только взнос 
на обязательное 
медстрахование

Главные новости ВЭФ, 
фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/6060

Как стать индивидуальным 
предпринимателем — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1576819

Акцент

 Дальний Восток сегодня 
открывает большие 
перспективы для бизнеса 
по самому широкому кругу 
и спектру вопросов
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ПРОГНОЗ Банк России 
ужесточит свою риторику 
вместо увеличения 
ключевой ставки

Правила 
высокого тона

Роман Маркелов

БАНК России не станет реагировать на ускорение ин-
фляции, упавший рубль и угрозы расширения санкций 
повышением ключевой ставки на заседании совета ди-
ректоров в пятницу, 14 сентября, считают опрошенные 
«РГ» аналитики. ЦБ почти наверняка выпустит жесткий 
итоговый релиз, где сообщит о готовности повысить 
ставку при необходимости. Не исключено, что такая не-
обходимость может возникнуть уже до конца года. 

Банк России остановил цикл снижения ключевой 
ставки на мартовском заседании — с тех пор она находит-
ся на отметке 7,25 процента и не меняется три заседания 
подряд. С момента последнего понижения ставки на по-
рядок выросло внешнее давление — первым этапом про-
цесса стали апрельские санкции США. После этого поя-
вилась угроза введения новых ограничений по жесткому 
сценарию, произошел и происходит исход иностранцев 
из российских активов, объявлялись торговые войны и 
начались серьезные колебания на развивающихся рын-
ках. Все это ударило в том числе по рублю — курс доллара 
на этой неделе превысил 70 рублей (в начале апреля был 
около 62 рублей, в начале года — около 57 рублей). 

Также почти весь 
этот год росло доми-
нирование проин-
фляционных рисков 
(низкая база прош-
лого года, рост НДС 
и цен на бензин), на 
что ранее указывал 
Банк России. По 
оценке минэконо-
мразвития, в сентя-
бре годовая инфля-
ция ускорится с 3,1 
до 3,2—3,3 процента. 
ЦБ ожидает, что по 
итогам года инфляция составит 3,5—4 процента, уско-
рится в 2019 году и вернется к цели ЦБ в 4 процента в на-
чале 2020 года.

В начале сентября глава Банка России Эльвира Наби-
уллина заявляла, что появились факторы, которые по-
зволяют вынести на обсуждение в грядущую пятницу 
возможное повышение ключевой ставки. Однако Наби-
уллина уточнила, что множество причин и аргументов 
все же свидетельствует в пользу сохранения ставки на 
текущем уровне.

Все опрошенные «РГ» аналитики сошлись на том, что 
ЦБ действительно не станет менять ставку 14 сентября. 
Прошедшее ослабление рубля пока не может быть убеди-
тельной причиной для ужесточения монетарной полити-
ки, тогда как инфляционное давление остается в рамках 
ожиданий регулятора, говорит начальник аналитическо-
го управления банка «Зенит» Владимир Евстифеев. По-
вышение ставки в пятницу было бы уместно, чтобы пре-
дупредить эффекты близких и потенциально мощных со-
бытий (кандидаты — потенциальное ужесточение сан-
кций в ноябре и снижение роста мировой экономики из-
за торговых войн), считает эксперт группы исследова-
ний и прогнозирования АКРА Дмитрий Куликов. Но 
«снежного кома» неопределенности пока не просматри-
вается, отмечает он.

По словам главного аналитика Промсвязьбанка Михаи-
ла Поддубского, риторика релиза по ставке и Эльвиры На-
биуллиной на пресс-конференции будут не менее важны, 
чем само решение по ставке. И риторика будет ужесточе-
на: рынкам необходимы вербальные интервенции о нали-
чии последовательного плана по урегулированию ситуа-
ции на валютном и долговом рынке, говорит главный ана-
литик «БКС Премьер» Антон Покатович. ЦБ также, веро-
ятно, укажет в релизе на рост внешних рисков (геополити-
ка и общий негатив на развивающихся рынках) и отметит 
возможность ужесточения денежно-кредитной политики 
как реакцию на внешнее давление, полагает Евстифеев.

Если внешние условия для России сохранятся на том 
же уровне, то ЦБ может повысить ставку до конца года 
один раз для успокоения инвесторов, не исключает По-
катович. Но если давление на развивающиеся рынки уси-
лится, а новые санкции против России окажутся жестки-
ми, то Банк России может временно поднять ключевую 
ставку до 9—10 процентов, допускает Евстифеев.

Пока санкционное давление продолжит оказывать се-
рьезное влияние и на курс рубля, отмечают аналитики 
банка «Санкт-Петербург». По их мнению, вероятность 
роста доллара выше 70 рублей (возможный новый рубеж 
сопротивления для российской валюты до появления 
очередной порции негативных новостей) следует счи-
тать высокой. Возможно, курс рубля во вторник начал 
стабилизироваться из-за перепроданности, но особого 
потенциала для его укрепления перед пятничным заседа-
нием Банка России нет, подчеркивают аналитики 
Sberbank CIB. По всей видимости, жесткая позиция, ко-
торую займет Банк России 14 сентября, способна ока-
зать поддержку рублю, считают они.

ОБРАЗОВАНИЕ  Одиннадцать российских вузов — 
в мировом топе по трудоустройству выпускников

Взяли высоту
Ксения Колесникова

М
еждународные рейтинги 
сегодня — один из ключе-
вых критериев при выбо-

ре вуза. При этом многие абиту-
риенты оценивают не только ка-
чество образования, но и пер-
спективы трудоустройства. 
Именно этому посвящен новый 
престижный рейтинг QS, кото-
рый публикуется в третий раз.

В него вошли 500 вузов. Среди 
них 11 российских университе-
тов. Лидирует МГУ им. М.В. Ломо-
носова (101–110-е место в общем 
«зачете»), следом идут СПбГУ, 
МГИМО, ВШЭ, МГТУ им. Баума-
на,  МФТИ, МИФИ, МИСиС, 
НГТУ, НГУ и РЭУ им. Г.В. Плехано-
ва. При этом МГУ попал в топ по 
самым важным критериям 
«Успешность выпускников» (20-
е место) и «Репутация среди ра-
ботодателей» (59-е место). А 

МГИМО, к примеру, занял первое 
место в России по уровню трудо-
устройства выпускников в тече-
ние первого года после выпуска и 
третье место по их профессио-
нальным достижениям.

Кроме того, мировым лиде-
ром рейтинга в этом году впер-
вые стал Массачусетский техно-

логический институт, оттеснив 
на второе место Стэнфорд. В це-
лом составители рейтинга проа-
нализировали более 40 000 опро-
сов работодателей, личные дела 
более 28 000 самых успешных 
выпускников, около 200 000 со-
глашений о стажировках между 
вузами и работодателями.

Парламент Госдума открыла осеннюю сессию

Чтения по графику 

Татьяна Замахина

С
пикер Госдумы Вя-
чеслав Володин от-
крыл осеннюю сес-
сию нижней палаты 
парламента. Она бу-

дет короткой, но напряженной, 
предупредил он. Предстоит рас-
смотреть ряд важных и резонан-
сных законопроектов — среди 
приоритетов будет блок пенси-
онных законопроектов и по-
правки в федеральный бюджет.

В новую сессию Госдума во-
шла без бремени законопроек-
тов, доставшихся в наследство от 
предыдущих депутатских созы-
вов. Законодательные «завалы» 
почти полностью разобрали — 
осталось всего 55 законопроек-
тов. К началу нового парламент-
ского сезона в Госдуме находит-
ся вдвое меньше инициатив, чем 
два года назад, — 1118. «Теперь у 
нас есть больше времени для 
того, чтобы проводить эксперти-
зу, обсуждать законопроекты с 
участием экспертных кругов, 
институтов гражданского обще-
ства», — отметил Володин.

Говоря о повышении качества 
законотворчества, спикер при-
звал также поработать над про-
цедурой их рассмотрения во вто-
ром чтении. Дело в том, что по-
правки не всегда соответствуют 
концепции законопроектов.

Сессия продлится всего четы-
ре месяца, но будет довольно на-
пряженной, обещал Володин.

Одним из приоритетов рабо-
ты Госдумы станет реализация 
Послания президента РФ Феде-
ральному Собранию. Из 67 пла-
новых законов уже принято 44, 
еще 18 законопроектов находят-
ся на рассмотрении, и еще пять 
ожидаются от правительства.

Задачи из Послания, а также 
из майского стратегического 
указа главы государства пред-
стоит вписать в федеральный 

бюджет на 2019—2021 годы. Из-
за необходимости решать эти 
важные задачи значение рассмо-
трения документа возрастает, 
заявил Володин. В частности, де-
путаты должны будут учесть в 
бюджете индексацию реальных 
доходов граждан и пенсионных 
выплат на уровень выше инфля-

ции. Кроме того, новый госбюд-
жет должен быть направлен на 
достижение цели поднять сред-
нюю продолжительность жизни 
и улучшить жилищные условия 
граждан. Нужно вписать в глав-
ный финансовый документ и 
ускорение технологического 
развития РФ. «Для этого нам не-
обходимо законодательно обес-
печить увеличение расходов на 
здравоохранение, образование и 
науку, развитие инфраструкту-
ры, выполнение всех социаль-
ных гарантий государства, вклю-
чая обязательства по пенсионно-
му обеспечению», — отметил Во-
лодин.

Спикер Госдумы напомнил, 
что проект федерального бюдже-
та правительство должно внести 
в Госдуму до 1 октября. Однако 
депутаты готовы обсудить этот 
документ в так называемом «ну-
левом чтении» еще до 1 октября.

Глава фракции «Единой Рос-
сии» Сергей Неверов добавил, 
что одновременно Госдуме пред-
стоит принять проект бюджета 
Пенсионного фонда, к которому 

сегодня приковано внимание 
каждого гражданина страны. 
Фракция будет добиваться того, 
чтобы «повышение пенсий для 
нынешних пенсионеров было 
также отражено».

Принятие во втором чтение 
резонансного пенсионного зако-
нопроекта правительства, а так-

же сопутствующие законопро-
екты, конечно же, будут одним 
из приоритетов для депутатов. 
Рабочая группа Госдумы по со-
вершенствованию пенсионного 
законодательства должна обсу-
дить пакет законопроектов и 
внести в нижнюю палату улуч-
шающие их поправки до 24 сен-
тября, заявил спикер Госдумы. 
Заседание группы намечено на 
сегодня.

В приоритетном порядке бу-
дут рассмотрены и уже внесен-
ные на прошлой неделе прези-
дентом законодательные иници-
ативы на пенсионную тему. По 
мнению всех участников рабо-
чей группы, эти поправки суще-
ственно улучшают закон, делают 
его более социальным и справед-
ливым. Так, уже 13 сентября Гос-
дума в первом чтении обсудит 
законопроект главы государства 
об уголовной ответственности за 
необоснованный отказ в приеме 
на работу или необоснованное 
увольнение лиц предпенсионно-
го возраста. За такого рода дей-
ствия планируется наказывать 

штрафом до 200 тыс. рублей или 
обязательными работами на 
срок до 360 часов.

Среди поправок на пенсион-
ную тему будет рассмотрено и 
предложение о добровольном от-
казе депутатов от пенсионных 
привилегий. Володин заявил о 
поддержке этой инициативы. По 
его оценке, его коллеги-депутаты 
тоже проголосуют «за».

В новом парламентском сезо-
не депутаты продолжат совер-
шенствовать уголовное и адми-
нистративное право. Будет возоб-
новлена работа над законопроек-
тами о наказании за присоедине-
ние к санкционному режиму на 
территории России, а также за 
подстрекательство и пособниче-
ство введению рестрикций про-
тив РФ. Законопроект, принятый 
в первом чтении, предполагал за 
соблюдение санкций против РФ 
штрафы в размере до 500—600 
тыс. рублей, принудительные ра-
боты, ограничение или лишение 
свободы на срок до трех-четырех 
лет. Однако ко второму чтению 
инициатива будет серьезно изме-
нена по итогам консультаций с 
бизнесом и экспертами. Так, нор-
ма об уголовной ответственности 
за исполнение западных санкций 
из проекта может быть исключе-
на, и впоследствии планируется 
ввести более мягкое — админи-
стративное — наказание.

Предстоит еще множество 
важных законопроектов. Как ми-
нимум в первом чтении могут 
быть рассмотрены поправки о ли-
берализации валютного законо-
дательства, о возврате заемщику-
физлицу части уплаченной им 
страховой премии при досроч-
ном погашении потребительско-
го кредита. Госдума в ходе осен-
ней сессии, как сообщил первый 
вице-спикер палаты Александр 
Жуков, также рассмотрит по-
правки о наказании за соверше-
ние противоправных деяний на 

воздушном транспорте, за нару-
шение правил движения через 
железнодорожные пути, а также о 
наказании за небезопасное со-
держание лифтов и эскалаторов.

Также ожидается, что нижняя 
палата парламента рассмотрит в 
грядущую сессию законопроек-
ты о допуске родственников к па-
циентам реанимаций, который в 
первом чтении был принят в на-
чале июля. Принятия соответст-
вующего законопроекта ждали 
многие годы, отмечал тогда спи-
кер Госдумы.

Еще из важного — законопро-
ект о проверках платных услуг и 
качества лекарств, а также по-
правки для защиты тех, кто прио-
бретает апартаменты, считает 
Сергей Неверов.

Кроме того, депутатам пред-
стоит оформить изменения в про-
цессуальные кодексы, связанные 
с созданием апелляционных и 
кассационных судов.

В Госдуме, по всей видимости, 
не уйдут и от обсуждения нашу-
мевшей темы — предложения о де-
криминализации статей УК о ре-
постах в социальных сетях. Mail.
ru Group ранее направила в Гос-
думу просьбу инициировать вне-
сение законопроекта об амни-
стии осужденных за лайки, репо-
сты и мемы. В свою очередь Вя-
чеслав Володин сообщил журна-
листам, что направил это обра-
щение руководителям профиль-
ных комитетов для изучения и 
подготовки предложений.

Отреагируют законодатели и 
на скандальную тему с сорванны-
ми поездками россиян по вине ту-
роператоров. В осеннюю сессию 
ожидается рассмотрение законо-
проекта, обязывающего туропе-
раторов подтверждать перечи-
сление денег отелю за размеще-
ние туристов.

Открывая осеннюю сессию, 
Вячеслав Володин заявил: она 
будет короткой, но напряженной.

Акцент

 Одним из приоритетов работы 
Госдумы станет реализация 
Послания президента РФ 
Федеральному Собранию

Заявления 
Банка России 
в пятницу 
способны 
оказать поддержку
курсу рубля

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виктор Садовничий 
Ректор МГУ им. М.В. Ломоносова 

— Наши выпускники — одни из самых успешных в мире. Для взаимодействия сту-

дентов и работодателей МГУ использует самые современные форматы. Напри-

мер, Московский университет стал первым партнером хакатона Alibaba Group в 

России. Подобное сотрудничество с площадкой позволит сделать университет 

хабом, привлекающим талантливых разработчиков в сфере IT и BigData. Вместе 

с крупнейшими российскими компаниями МГУ начинает реализацию проекта 

Научно-технологической долины МГУ, основу которого составляют семь науч-

ных направлений. Каждое предполагается выделить в отдельный кластер. Глав-

ная цель проекта — разработка и внедрение востребованных бизнесом техноло-

гий, привлечение высококвалифицированных специалистов.

Работа над «пенсионным 
пакетом»

Вчера началась осенняя сес-
сия Государственной Думы. В 
эту сессию нам предстоит при-
нять целый ряд важнейших за-
конопроектов.

Прежде всего во втором и тре-
тьем чтениях будет рассмотрен 
внесенный правительством про-
ект закона об изменении параме-
тров пенсионной системы, а так-
же сопровождающий его пакет 
документов. Напомню, что глав-
ной целью этого закона является 
создание устойчивой пенсион-
ной системы в нашей стране и 
повышение размера пенсий не-
работающим пенсионерам.

За последние почти три меся-
ца нами была проведена большая 
работа по обсуждению этого до-
кумента: прошли тысячи встреч 
депутатов-«единороссов» с из-
бирателями, в августе в Госдуме 
состоялись парламентско-обще-
ственные слушания по совер-
шенствованию пенсионного за-
конодательства, на которых вы-
ступили эксперты, представите-
ли профсоюзов и делового сооб-
щества. По итогам слушаний 
была сформирована постоянно 
действующая рабочая группа, в 
рамках которой идет обсуждение 
поправок к правительственному 
законопроекту.

29 августа свои инициативы 
по смягчению последствий пред-
стоящего повышения пенсион-
ного возраста озвучил президент. 
Он призвал установить более 
низкий возраст выхода на пен-
сию для женщин (не 63 года, а 60 
лет), еще ниже — для многодет-
ных матерей и для ряда других 
социально уязвимых категорий. 
Также он предложил принять 
комплекс мер, направленных на 
защиту прав женщин в возрасте 
от 55 до 60 лет и мужчин в возра-
сте от 60 до 65 лет: ввести уголов-
ную ответственность за их неза-
конное увольнение или отказ в 
приеме на работу, предоставить 
возможность переквалифика-
ции, сохранить льготы по земель-
ному налогу и налогу на имуще-
ство физических лиц, улучшить 
охрану их здоровья. Большая 
часть этих предложений уже на 
прошлой неделе была оформлена 
в виде поправок к правительст-
венному документу или отдель-
ных законопроектов и внесена в 
Госдуму. Свои поправки внесли 
также депутаты фракции «Еди-
ная Россия» совместно с члена-
ми Совета Федерации.

Во-первых, мы намерены со-
хранить прежний возраст выхо-
да на пенсию для малочислен-
ных коренных народов Севера.

Во-вторых, с нашей точки 
зрения, необходимо на три года 
снизить стаж, дающий право 
выхода пенсию. В правительст-
венном варианте законопроек-
та предполагалось, что стаж 
мужчин должен составлять 45 
лет, а стаж женщин — 40 лет. 
Наша поправка снижает требо-
вания к этому стажу до 42 лет 
для мужчин и до 37 для женщин.

В-третьих, мы внесли по-
правку, согласно которой нако-
пительная пенсия будет выпла-
чиваться с 55 лет женщинам и с 
60 лет мужчинам, то есть по 
ныне действующему пенсион-
ному возрасту.

Также была подготовлена по-
правка в принятый в весеннюю 
сессию в первом чтении законо-
проект об изменениях в Трудо-
вой кодекс. Данный законопро-
ект предполагал, что раз в три 
года работодатель обязан выде-
лять работникам один оплачи-
ваемый день для прохождения 
диспансеризации. Однако мы 
все понимаем, что, чем старше 
становится человек, тем больше 
внимания нужно уделять состо-
янию его здоровья. Поэтому мы 
предложили предоставить пра-
во женщинам с 55 лет и мужчи-
нам с 60 лет проходить диспан-
серизацию ежегодно. Причем на 
это будет выделяться не один, а 
два оплачиваемых дня. И, раз-
умеется, данная поправка ко-
снется не только лиц предпен-
сионного возраста, но и работа-
ющих пенсионеров. 

Еще одно важное изменение 
будет внесено нами в Бюджет-
ный кодекс. Согласно нашей по-
правке, все имущество и денеж-
ные средства, конфискованные 
в результате судебных решений 
по коррупционным преступле-
ниям, должны будут направ-
ляться в Пенсионный фонд Рос-
сии для выплаты страховых пен-
сий. Госдума продолжит сбор 
поправок до 24 сентября.

Среда

Андрей Исаев,
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе
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ОБЩЕСТВО Во Владивостоке
подняли главный купол
на строящийся Спасо-
Преображенский собор

Храм у Золотой 
бухты

Ольга Журман, 
«Российская газета», Владивосток

ТРИ других купола подняли несколько дней назад, а 
главный — диаметром 14 метров — вчера. Специально для 
этого во Владивосток привезли подъемный кран высотой  
79 метров. Спасо-Преображенский собор будет высотой 
67 метров, он вместит около двух тысяч человек.

Событие совпало с открывшимся вчера IV Восточным 
экономическим форумом, в котором принимает участие 
и инициатор возведения собора — бывший губернатор 
Приморья Серей Дарькин. В силу занятости он не мог 
присутствовать при монтаже главного купола. 

Корреспонденту «РГ» по тону телефонного разговора 
с Сергеем Дарькиным почувствовалось, что экс-губер-
натор, а ныне президент компании «Тихоокеанская Ин-
вестиционная Группа», очень рад этому событию. И, по-
хоже, он не стал делать из установки куполов большого 
информационного шума. Добрые дела любят тишину.

Спасо-Преображенский собор строится на том месте, 
где во второй половине XIX века располагалась первая 
деревянная часовня военного поста, получившего назва-
ние Владивосток. Камень в его основание заложили в 
2011 году, но уже через два года, когда Дарькин уже не 
руководил Приморьем, кончились деньги и работы оста-
новились. 

С прошлого года Спасо-Преображенский кафедраль-
ный собор строится на средства, выделенные компа-
нией, которую возглавляет экс-губернатор. В свое время 
Дарькин выдержал сопротивление тех, кто выступал 
против строительства собора. «Зачем нужен храм, когда 
не хватает детских садиков, школ, больниц», — спраши-
вали противники стройки. 

Хотя о подобном соборе жители Владивостока мечта-
ли еще в начале XX века. Впервые подобный кафедраль-
ный собор хотели строить еще в 1912 году и даже собра-
ли 137 тысяч рублей. Думали, собор станет знамением 
новой эры православия на востоке! Но не случилось. 
Дарькин лишь вернулся к той давней мечте и проявил в 
этом вопросе последовательность.

— Храм строится у бухты Золотой Рог, поэтому город в 
каком-то смысле будет напоминать Константинополь, 
даже несмотря на то, что кафедральный собор выполнен 
не в византийском стиле, — считает митрополит Влади-
востокский и Приморский Вениамин.

Чтобы поднять главный купол на собор, во Владивосток 
привезли подъемный кран высотой 79 метров.

Жилье Очередников предложили расселить 
в пустующие квартиры

Свободный метр

Ирина Жандарова

С
ироты, многодетные 
семьи и инвалиды по 
30 лет не могут полу-
чить жилье. С реали-
зацией программ по 

улучшению жилищных условий 
сложилась катастрофическая си-
туация. Полностью поменять си-
стему обеспечения людей этих 
категорий жильем предложили в 
Совете при президенте России по 
развитию гражданского общест-
ва и правам человека. Среди раз-
работанных мер есть весьма ре-
волюционные. К примеру, задей-
ствовать пустующие квартиры, 
находящиеся в частной собст-
венности.

К 2024 году должен быть до-
стигнут показатель по улучше-
нию жилищных условий не менее 
5 миллионов человек, сообщил 
министр строительства и жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва Владимир Якушев. Эта цифра 
включает в себя не только тех лю-
дей, которые оформили жилье в 
собственность, но и получивших 
его, к примеру, по договору соци-
ального найма.

Пока же в очереди на улучше-
ние жилищных условий находит-
ся 2,5 миллиона семей или около 
6 миллионов человек. Более 30 
лет остаются неисполненными 
судебные решения о немедлен-

ном предоставлении жилья сиро-
там. Таких насчитывается 31 ты-
сяча. А всего сирот, которые 
должны быть обеспечены жи-
льем, около 167 тысяч. 

«Мы наблюдаем картину уве-
личения периода ожидания», — 
констатирует председатель Ко-
митета Госдумы по жилищной 
политике и ЖКХ Галина Хован-
ская. На 3—4 года увеличился 
срок предоставления квартир 
даже в регионах, у которых рань-
ше были хорошие результаты по 
улучшению жилищных условий. 

Члены совета предложили со-
здать в России жилищный фонд, 
который позволит расселять лю-
дей в благоустроенное жилье, но 
не передавать его очередникам в 
собственность. 

К примеру, для этого планиру-
ют задействовать пустующие 
квартиры. Цивилизованный ры-
нок аренды в стране до сих пор не 

сложился. И многие владельцы 
квартир не решаются предлагать 
их в аренду. В совете предлагают 
разработать механизм, который 
позволит собственникам сдавать 
свои квартиры в аренду предпри-
ятию либо агентству, уполномо-
ченному органом исполнитель-
ной власти субъекта предостав-
лять такие квартиры в поднайм. 
Но для этого необходимо грамот-
но прописать права и обязаннос-
ти сторон, чтобы льготники при 
расторжении договора не оказа-
лись на улице. 

Такие квартиры могут предо-
ставлять, к примеру, сиротам. Их 
планируется обеспечить жильем 
по соцнайму или компенсировать 
затраты на аренду. При этом се-
лить их будут там, где молодым 
людям легче трудоустроиться. Ин-
валидам предлагают предостав-
лять квартиры в соцнайм на время 
инвалидности. Это касается тех 

категорий, которым рекомендова-
но проживание в специально при-
способленном помещении. Квар-
тиры предлагают выделять им из 
спецжилфонда по договору без-
возмездного пользования. При 
этом прописан механизм возвра-
та им обычных квартир, после 
того как право на приспособлен-
ное помещение утрачено.

Пустующие квартиры не ста-
нут основным инструментом ре-
шения жилищных проблем оче-
редников. Рекомендации предус-
матривают стимулирование 
строительства домов, в том числе 
средней и малой этажности. Так 
как они обходятся дешевле. Кро-
ме того для многодетных семей 
предлагают ввести новый вид 
сертификата: жилищно-земель-
ный. Им планируют дополнить 
или заменить право на получе-
ние земельного участка. Серти-
фикат можно будет использовать 
на покупку квартиры или участ-
ка земли под строительство дома, 
но уже на свободном рынке — в 
том месте, где семье это удобно. 

Акцент

 Многодетные семьи смогут 
получить жилищно-земель-
ный сертификат на покупку 
квартиры или участка

В некоторых регионах останови-
лась выдача жилья многодетным 
семьям, сиротам и инвалидам. 
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Владельцы квартир 
перестали идти на уступки 
жильцам — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/1588913

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

Андрей Смирнов

В 
Москве открылся совмест-
ный редакционный офис из-
дательства Чжэцзянского 

университета и международной из-
дательской группы«Шанс». Он бу-
дет заниматься переводом на рус-
ский язык лучших китайских книг 
об истории и культуре, а также от-
бирать и переводить на китайский 
язык книги, изданные в России. 

Первой переведенной на рус-
ский язык книгой станет «Полити-
ка реформ и открытости. Чжэцзян-
ский опыт». Главный редактор из-
дательства Чжэцзянского универ-
ситета Юань Ячунь полагает, что 
российским читателям будет инте-
ресно узнать о китайском эконо-
мическом чуде на примере провин-
ции Чжэцзян. В дальнейшем плани-
руется переводить также книги об 
искусстве — в частности, издатель-
ство намерено выпустить серию 
альбомов древнекитайской живо-
писи. В них будут опубликованы 
13 тысяч произведений с подроб-
ными комментариями к каждому.

Китайские читатели, по словам 
Юаня Ячуня, очень интересуются 
российской культурой и хотели бы 

больше узнать о русских художни-
ках, писателях, композиторах — Ре-
пине, Платонове, Стравинском, 
Шостаковиче. Поэтому задача сов-
местного редакционного офиса — 
поиск партнеров, развитие куль-
турных обменов между двумя стра-
нами, привлечение лучших пере-
водчиков и редакторов. Планиру-
ется, в частности, проводить рос-
сийско-китайские культурные ме-
роприятия, семинары, обсуждения 
актуальных тем.

Главный редактор издательства 
«Шанс» Му Пин назвал литературу 
мостом, который соединяет разные 
культуры и разные эпохи. Россия, 

по его словам, важный партнер для 
Китая, особенно с учетом инициа-
тивы «Один пояс — один путь». 
В прошлом году на русском языке 
вышла посвященная ей книга. Из-
дательство Чжэцзянского универ-
ситета, как отметил Му Пин, обла-
дает колоссальными информаци-
онными ресурсами, которые помо-
гут развивать сотрудничество меж-
ду Россией и Китаем. Он подчерк-
нул, что важно изучать потребнос-
ти читателей, чтобы глубже пони-
мать их и искать актуальные темы. 

Китайские издатели все больше 
завоевывают российский рынок, 
рассказал вице-президент Ассоци-
ации книгоиздателей России Олег 
Филимонов. «Чем больше будет 
совместных проектов, тем лучше. 
Мы много делаем для расширения 
контактов китайских издателей в 
России. В ассоциацию входят 16 ве-
дущих издательств российских ву-
зов. Они вполне могут стать парт-
нерами издателей из Китая», — счи-
тает он. 

Давно работает с китайскими 
партнерами издательство «Восточ-
ная литература». По словам его ди-
ректора Светланы Аникеевой, они 
прекрасно знают свою культуру и 
историю и много делают для про-
движения китайской литературы 
за рубеж. «Поражает объем выпус-
каемой литературы и количество 
авторов, — добавила Аникеева. — 
Это книги как о древней истории, 
так и о современной политической 
и экономической ситуации». Уч-
реждение совместного редакцион-
ного офиса, по ее словам, «голубая 
мечта» китайских издателей, осу-
ществление которой теперь позво-
лит выпускать в России больше ин-
тересных книг. 

КНИГИ Россияне смогут больше узнать об истории и культуре Китая

Чудо переведут на русский

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Издательство Чжэцзянского уни-
верситета привезло лучшие книги 
на московскую книжную ярмарку*.
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*  Надписи на фото:  «Сервис Чжэцзяна,  служить миру».   «Китай,  Чжэцзян».
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о наличии земельных участков, государственного и (или) 
муниципального имущества, расположенных в границах особой эконо-
мической зоны «Моглино», созданной на территории муниципального 
образования «Псковский район» Псковской области и не сданных в 
аренду по состоянию на 1 сентября 2018 года:

—  земельный участок с КН 60:18:0182002:99, общей площадью 
28 262  кв.м;

—  земельный участок с КН 60:18:0182002:131, общей площадью 
29 927 кв.м;

—  земельный участок с КН 60:18:0182002:101, общей площадью 
1 190 691 кв.м.

Предусматривается возможность формирования земельных участ-
ков из состава земельного участка с КН 60:18:0182002:101 индивидуаль-
но под каждого входящего в особую экономическую зону резидента.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 
можно получить на сайте: www.moglino.com, www.russez.ru или в 
АО «ОЭЗ ППТ «Моглино» по телефону: 8 (8112) 68-20-80.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квали-
фикационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об от-
крытии вакантных должностей:

—  председателя Первого апелляционного суда общей юрис-
дикции;

—  председателя Четвертого апелляционного суда общей 
юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-
названного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакан-
тные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу 
– с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов – 19 сентября 2018 года.   
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

Информирование общественности о 
намечаемой хозяйственной деятельности

ФГУП «Росморпорт» в лице Азово-Черноморского бассей-
нового филиала ФГУП «Росморпорт» совместно с администраци-
ей муниципального образования город Новороссийск Краснодарско-
го края объявляет о начале процесса обсуждений материалов Проек-
тной документации «Проектирование ремонтных дноуглуби-
тельных работ на акватории причалов АО «НСРЗ» морского 
порта Новороссийск на период 2019 – 2028 гг.» (далее – Проект-
ная документация), в том числе раздел «Перечень мероприятий по 
охране окружающей среды», включая оценку воздействия на 
окружающую среду (далее – ПМООС, вкл. ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: целью наме-
чаемой хозяйственной деятельности является производство ремонт-
ных дноуглубительных работ для поддержания проектных глубин в 
пятидесятиметровой зоне акваторий причалов АО «НСРЗ» морского 
порта Новороссийск.

Заказчик: ФГУП «Росморпорт» в лице Азово-Черноморского 
бассейнового филиала ФГУП «Росморпорт». Адрес: 353900, Красно-
дарский край, г. Новороссийск, ул. Советов, д. 19. Тел.: +7 (8617) 67-
63-01.

Генеральный проектировщик и разработчик раздела ПМО-
ОС, вкл. ОВОС: ООО «ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, ул. Ма-
лая Пироговская, д. 18, стр. 1. Тел.: +7 (495) 280-06-54.

Разработчик Проектной документации: ООО «Проектно-изыс-
кательский и научно-исследовательский институт морского транспор-
та «НовоморНИИпроект». Адрес: 353905, Краснодарский край, г. Но-
вороссийск, ул. Суворовская, д. 18А. Тел.: +7 (8617) 61-99-33.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация муниципального образования город Но-
вороссийск Краснодарского края.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС): август – ноябрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде в общественной приемной и обще-
ственные слушания.

Информационные материалы доступны с 15 сентября по 14 ок-
тября 2018 г. в общественной приемной по адресу: Краснодарский 
край, г. Новороссийск, ул. Советов, д. 44, Центральная городская биб-
лиотека им. Э.Э. Баллиона. Режим работы: Пн.—Чт. с 10.00 до 19.00; 
Пт.—Вс. с 10.00 до 18.00; первый пн. месяца – санитарный день. Тел.: 
+7 (8617) 61-16-99.

В общественной приемной представлены: материалы Проектной 
документации, в т.ч. раздел ПМООС, вкл. ОВОС; Техническое задание 
на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС; Резюме нетехнического 
характера, а также журнал для регистрации замечаний и предложений 
общественности, в котором заинтересованные представители обще-
ственности могут оставлять свои отзывы и комментарии.

Общественные слушания состоятся 15 октября 2018 г. в 14.00 
по адресу: г. Новороссийск, ул. Советов, д. 44 (Центральная городская 
библиотека им. Э.Э. Баллиона.

В соответствии с п. 4.10. Положения об ОВОС в РФ, утв. Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания обще-
ственных обсуждений (проведения общественных слушаний) замеча-
ния и предложения могут быть представлены в общественной прием-
ной по вышеуказанному адресу или направлены в адрес заказчика в 
течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (Компания «ЭНЛ»), опе-
ратор проекта «Сахалин-1», уведомляет о сроках и местах проведе-
ния второго этапа общественных обсуждений на стадии размеще-
ния предварительного варианта материалов оценки воздействия на 
окружающую среду, раздела «Мероприятия по охране окружающей 
среды» и утвержденного технического задания на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности, с 
целью информирования и сбора комментариев общественности.

Название документации по планируемой деятельности: 
«Программа морских геофизических исследований на месторожде-
ниях Проекта «Сахалин-1».

Месторасположение:  район работ расположен на северо-вос-
точном шельфе острова Сахалин, Охотское море, в пределах лицен-
зионных участков проекта «Сахалин-1». 

В административном отношении участки исследований примы-
кают к территориям:

—  Муниципального образования Городской округ «Охинский»;
—  Муниципального образования «Городской округ Ногликс-

кий».
Цель намечаемой деятельности: 
Уточнение геологического строения и контроль изменений от-

дельных параметров продуктивных пластов за период их разработ-
ки на месторождениях Одопту и Аркутун-Даги.

Общая информация о намечаемой деятельности: Компа-
ния «ЭНЛ» планирует проведение  геофизических исследований на 
месторождениях Одопту и Аркутун-Даги в навигационный период 
2019 г.  Морские геофизические исследования будут выполняться 
как съемка 4D МОГТ (методом общей глубинной точки), что пред-
полагает использование групповых пневмоисточников для возбуж-
дения сигнала и буксирование в поверхностном водном слое плаву-
чих приемных кос. 

Наименование и адрес заказчика планируемой деятель-
ности: Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. 
Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Органы, ответственные за организацию и проведение об-
щественных обсуждений:

-
руг «Охинский»; 

округ Ногликский».
Ориентировочные сроки проведения ОВОС: август—ноябрь 

2018 г.
Форма общественных обсуждений: В соответствии с письма-

ми администрации муниципального образования Городской округ 
«Охинский» №5.12.37-2054/18 от 23.07.2018 г. и администрации 
муниципального образования «Городской округ Ногликский» 
№16-1425 от 20.07.2018 г. второй этап общественных обсуждений 
будет проведен в форме опроса.

В период с 27 сентября по 26 октября  2018 г. утвержденное тех-
ническое задание, предварительный вариант материалов оценки 
воздействия на окружающую среду и раздел «Мероприятия по ох-
ране окружающей среды» будут доступны для ознакомления обще-
ственности в следующих учреждениях: 

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное  бюджетное учреждение 
культуры «Ногликская районная 
центральная библиотека»

694450, Сахалинская 
обл., пгт. Ноглики, ул. 
Пограничная, д. 5-А

Муниципальное  бюджетное учреждение 
культуры «Ногликская районная 
центральная библиотека», библиотека - 
филиал № 6, с. Вал

694450, Сахалинская 
область, Ногликский 
район, с. Вал, 
ул. Молодежная, 9

 Муниципальное  бюджетное учреждение 
«Охинская централизованная 
библиотечная система»

694490, Сахалинская 
область, г. Оха, ул. 
Ленина, 17

отдел МБУ «Охинская 
централизованная библиотечная 
система» Тунгорская сельская 
библиотека

694471, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Тунгор,  
ул. Нефтяников, 17

отдел МБУ «Охинская 
централизованная библиотечная 
система» Некрасовская сельская 
библиотека

694468, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Некрасовка, 
ул. Клубная, 4, кв. 2

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельнос-
ти в указанных библиотеках будут размещены опросные листы, в 
которые заинтересованные представители общественности смогут 
внести свои отзывы/комментарии/предложения и довести их до 
сведения Компании «ЭНЛ» любым из следующих способов:

материалы; 

«ЭНЛ», 693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 
д. 28, отдел по нормативно-правовым вопросам.

Контактное лицо – Сакович Елена Вячеславовна – штатный спе-
циалист по нормативно-правовым вопросам, тел.: 8 (4242) 678254; 
факс 8 (4242) 678273.

В рамках второго этапа общественных обсуждений по намечае-
мой деятельности планируется проведение общественных слушаний 
в соответствии со следующим графиком:

Наименование учреждения Дата и время проведения
Охинская центральная библиотека 
– читальный зал 

17 октября с 17.00 до 19.00

Библиотека села Вал – читальный 
зал 

18 октября с 14.00 до 15.30

Ногликская районная центральная 
библиотека — читальный зал

18 октября с 17.00 до 19.00

Некрасовская сельская библиотека 
– читальный зал

19 октября с 13.00 до 15.00

Тунгорская сельская библиотека – 
читальный зал

19 октября с 17.00 до 19.00

На общественные слушания приглашаются все заинтересован-
ные представители общественности.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на 
веб-сайте Компании «ЭНЛ»: www.sakhalin-1.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФИНАНСЫ Первая компания
из-за рубежа подала
заявку на работу
в российском офшоре

Охота на доллары

Елена Березина, Юлия Кривошапко

РЕЗИДЕНТАМИ специальных административных рай-
онов (САР) на Дальнем Востоке и в Калининградской об-
ласти пока готовы стать либо компании, которых выну-
ждают внешние факторы, либо те, для кого перереги-
страция не связана с большими издержками. Об этом за-
явил министр экономического развития Максим Ореш-
кин, выступая на профильной панельной сессии Восточ-
ного экономического форума. 

Закон о создании на Дальнем Востоке и в Калинин-
градской области САР президент Владимир Путин под-
писал в августе. Подразумевалось, что эти территории 
станут альтернативой зарубежным офшорам, в которых 
предпочитают регистрироваться российские компании. 

«Новый режим создан недавно, людям еще непонят-
но, как он работает, поэтому сейчас важно наработать 
практику, получить первые факты перерегистраций 
компаний, после чего процесс станет более понятным 
бизнесу», — отметил Орешкин.  Налоговых потерь для 
российского бюджета от создания офшоров на Дальнем 
Востоке и в Калининградской области не будет, сообщил 
министр. «Специальные административные районы — 
это история не про льготы. Речь идет о создании удобно-
го корпоративного 
законодательства, 
позволяющего мак-
симально просто пе-
реносить компании 
из иностранных в 
российскую юрис-
дикцию», — напом-
нил Орешкин. По 
прогнозам экспер-
тов, приток инвести-
ций в каждый из со-
зданных офшоров 
может достичь мил-
лиарда долларов.

Как сообщил Денис Тихонов, глава Корпорации раз-
вития Дальнего Востока (определена УК территории 
САР), уже есть первая заявка от иностранного инвестора 
на получение статуса международной компании и за-
ключение договора с обязательством вложить не менее 
50 миллионов рублей в течение полугода. В ближайшее 
время инвестора планируется зарегистрировать. «Мы 
точно понимаем, как сделать работу наших резидентов 
комфортной. В первую очередь необходимо развивать 
электронные сервисы. И здесь у нас одинаковое понима-
ние с ФНС, которая также будет участвовать в этом про-
цессе. Мы заинтересованы, чтобы компании получали 
тот же набор услуг, который они получают в других 
юрисдикциях», — заявил он. По мнению уполномоченно-
го при президенте РФ по защите прав предпринимателей 
Бориса Титова, от создания особых экономических зон, 
внутри которых инвесторам обеспечиваются льготные 
условия, на Дальнем Востоке уже стоит перейти к по-
строению кластеров — промышленных цепочек, связыва-
ющих десятки российских предприятий.

Тем временем минвостокразвития в рамках создания 
в регионе финансового центра (решение об этом было 
принято в 2017 году) планирует начать масштабную 
кампанию по привлечению для работы на этой террито-
рии российских банков. «У нас возник серьезный разрыв 
между темпами развития деловой активности и темпами 
развития финансового рынка на Дальнем Востоке, — рас-
сказал замглавы минвостокразвития Александр Крути-
ков.— В банковском секторе наблюдается полное отсут-
ствие конкуренции, все кредиты приходятся на три гос-
банка. По уровню проникновения кредитования и дру-
гих финансовых услуг регион на последнем месте в Рос-
сии. Нужно создавать стимулы для прихода на Дальний 
Восток большего количества игроков».

Привлекать банки для работы в регионе министерст-
во собирается за счет предоставления им налоговых 
льгот. «Три года назад такого рода преференции для 
представителей финансового сектора были ограничены, 
поскольку это не считалось приоритетом. Сейчас точка 
зрения изменилась», — констатировал Крутиков. 

В то же время в министерстве признают, что «эконо-
мическая плотность» на Дальнем Востоке очень низкая, 
поэтому особого интереса приходить в регион сразу 
большому числу банков нет. «Появилась идея открыть 
доступ к работе на Дальнем Востоке иностранным игро-
кам — им разрешат открывать филиалы в регионе, напом-
нил Крутиков. — Интерес к такому формату работы у них 
есть. Мы считаем, что  эксперимент может получиться».

ТЕХНОЛОГИИ Регионы
получат субсидии 
на «умный» контроль

Взялись 
за интеллект

Татьяна Шадрина

РЕГИОНЫ в 2019 году получат деньги на создание авто-
матизированных IT-систем для «умного» контроля, ос-
нованного на оценке рисков. Минкомсвязь опубликова-
ло для общественного обсуждения правила распределе-
ния этих денег, объемы субсидий пока неизвестны.   

Ведомство исходит из того, что приоритетные виды 
регионального контроля и надзора должны быть основа-
ны на информационных и интеллектуальных системах 
управления, телеметрии, датчиков, на интернете вещей. 
Данные, которые будут собраны этими «цифровыми» 
инспекторами, станут основанием для проверок, а в ряде 
случаев позволят избавиться от классических проверок 
с выездом на место как таковых. Такие системы должны 
подсказывать контролерам, где действительно высоки 
риски и требуется их внимание, а кого вообще можно 
исключить из плана проверок. Их данные могут также 
служить основанием для отрицательных решений при 
выдаче разрешительных документов. 

Одним из критериев, который дает право регионам 
претендовать на новые субсидии, станет индикатор 
уровня автоматизации приоритетных видов региональ-
ного государственного контроля. Получается, что на суб-
сидии могут претендовать те субъекты РФ, которые уже 
вкладывают средства в «искусственный интеллект» в 
сфере государственного управления. 

Реформа контрольной и надзорной деятельности 
стартовала в конце 2016 года. Она предполагает внедре-
ние на всех уровнях власти риск-ориентированного под-
хода, автоматизацию контрольно-надзорной деятель-
ности. К 2025 году не менее чем наполовину должна сни-
зиться административная нагрузка на граждан.

Иностранным 
финансовым орга-
низациям могут 
разрешить откры-
вать филиалы 
на Дальнем Востоке

МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ В Дагестане
сохранят льготы людям
предпенсионного возраста

Бюджет поддержит

Тимур Алиев, 
«Российская газета», Махачкала

В НАРОДНОЕ собрание Дагеста-
на внесен законопроект, устанав-
ливающий льготы лицам пред-
пенсионного возраста по оплате 
коммунальных услуг и транспор-
тного налога. Он предусматрива-
ет сохранение всех льгот и мер 
социальной поддержки для муж-
чин, достигших 60 лет, и женщин, 
достигших 55 лет. 

Парламентариям предстоит 
внести изменения в три респу-
бликанских закона: «О мерах со-
циальной поддержки по оплате 
жилых помещений и коммуналь-
ных услуг отдельным категориям 
граждан, работающих и прожи-
вающих в сельской местности и 
поселках городского типа», «О 
социальной поддержке тружени-
ков тыла и ветеранов труда», и 
«О транспортном налоге». Пред-

седатель комитета Народного со-
брания по законодательству, за-
конности, государственному 
строительству и местному само-
управлению Фикрет Раджабов 
рассказал «РГ», что мужчины, 
кому в 2019 году исполнится 60 
лет, и женщины 55 лет будут 
иметь право на льготы, которые 
предусмотрены действующим 
законодательством Дагестана, 
независимо, обрели они статус 
пенсионера или нет. На 2018 год 
деньги в региональном бюджете 
на эти цели есть — 781 миллион 
рублей. 

Спикер республиканского 
парламента Хизри Шихсаидов 
также отметил, что сохранятся 
льготы по оплате коммунальных 
услуг педагогическим, медицин-
ским работникам, специалистам 
государственной ветеринарной 
службы, ветеранам труда и при-
равненным к ним лицам.

Кошелек Цены на электронику и бытовую технику подстроятся под новый курс 
рубля в октябре

Опоздавший платит больше  

Екатерина Ясакова

Н
ачавшееся в августе 
ослабление рубля 
(уже достигшее 12 
процентов) неизбеж-
но будет перенесено 

на цены импортных товаров. В 
первую очередь ощутят это поку-
патели электроники и бытовой 
техники.  

Автоматически, без какого-ли-
бо временного лага, колебания ва-

лютного курса транслируются на 
цены в иностранных интернет-ма-
газинах, поскольку покупка про-
исходит за рубежом и конверта-
ция производится в момент расче-
та, отмечает вице-президент Ассо-
циации компаний интернет-тор-
говли (АКИТ) Лия Левинбук. Мно-
голетний бум транс граничной 
торговли в почтовых отправлени-
ях может замедлиться, но несиль-
но, поскольку средний чек таких 
покупок невелик. Серьезные по-
купки все-таки пока совершаются 
еще в «классической» рознице. 

На ней резкие скачки курса 
отражаются примерно через 1,5—
2 месяца, говорит Левинбук. 

Опыт 2014—2015 годов, когда 
произошло гораздо более резкое 
ослабление рубля, чем сейчас,  
показал, что розничные цены ре-

агируют на это с замедлением и 
не в прямой пропорции — часть 
издержек цепочка поставщиков 
берет на себя, чтобы удержать 
спрос в приемлемых объемах. 

Крупные сетевые магазины 
планируют поступить так же и 
сейчас. Так, в «М.Видео» и «Эль-
дорадо» «Российской газете» за-
явили, что не меняли ценовую 
политику, все запланированные 
промоакции реализуются в пол-
ном объеме. 

«Ни один из магазинов — круп-
ных или мелких — не заинтересо-
ван в повышении цен, — утвер-
ждает Михаил Славинский, гене-
ральный менеджер «Ситилин-
ка». — Любому бизнесу важна ло-
яльность потребителя, компании 
идут на эти меры только в самых 
крайних случаях».

Повышению цен больше под-
вержена электроника: смартфо-
ны, ноутбуки, аксессуары к ним. 
Ценники на крупную бытовую 
технику, по словам экспертов, об-
ычно начинают пересматривать-
ся позже. На скорость переноса 
курса в цены влияют и масштабы 
реализации. По словам Славин-
ского, крупные сети имеют высо-
кий запас прочности за счет боль-
ших стоков, которые позволяют 
продавать закупленный за не-

сколько месяцев вперед товар без 
повышения цен. У небольших ин-
тернет-магазинов склады в не-
сколько раз меньше, поэтому при 
ухудшении ситуации им прихо-
дится реагировать раньше.

В отличие от ситуации рубежа 
2014—2015 годов, когда покупа-
тели выносили из магазинов все 
подряд, лишь бы спасти свои сбе-
режения перед угрозой неизбеж-
ного роста цен, сейчас измене-
ний в поведении потребителей 
торговые сети пока не отмечают. 
Впрочем, их практически не 
было и после апрельского пакета 
санкций и связанных с ним скач-
ков валютного курса. 

«В прошлом существенное 
ослабление рубля всегда приводи-
ло к тому, что россияне старались 
потратить свои накопления, со-
вершая дорогие покупки, чтобы 
их сбережения не обесценились, — 
говорит Владимир Бирюков, ру-
ководитель группы розничного 
сектора «Делойт» в СНГ. — Если 
ослабление рубля будет продол-
жаться и дальше, то не исключено, 
что предпочтения населения не 
изменятся». Однако, продолжает 
Бирюков, с 2014 года в своем по-
требительском поведении росси-
яне стали больше похожи на евро-
пейцев — стали более прагматич-
ными в своих тратах. Смещение 
приоритетов уже заметно. Если в 
прошлом году, по данным ВЦИ-
ОМ, самой популярной покупкой 
россиян стал смартфон (его купил 
каждый четвертый), то в 2018 
году на первое место в планах 
вышли более продуманные траты 
— ремонт, турпутевка, машина, 
плата за обучение. 

Акцент

 Сначала дорожают смартфо-
ны, ноутбуки, аксессуары 
к ним, затем — крупная быто-
вая техника

Большие сетевые магазины еще не перерисовали ценники с учетом изменений валютного курса, так что есть возможность купить товары по «старым» ценам. 

ТУРИЗМ

КУРС ПОДСТЕГИВАЕТ СПРОС
Ослабление рубля немного затормозило рост спроса на зарубежные туры. Но скоро бронирования новогодних туров 

пойдут вверх, так как россияне опасаются дальнейшего роста курсов евро и доллара, отмечают участники рынка. 

По данным туристической поисковой системы «Слетать.ру», подготовленным по просьбе «Российской газеты», за неделю 

с 3 по 9 сентября этого года по сравнению с первой неделей августа количество ранних бронирований туров на октябрь 

2018 года — январь 2019 года снизилось на 14 процентов. Сказалось окончание сезона, но и повышение курса доллара и 

евро, отмечают в компании. 

Только с 4 по 9 сентября доллар подорожал на три, а евро на два процента. Изменение курса отразилось на стоимости ту-

ров. Например, отдых в Турции на двоих взрослых на 7–10 ночей с вылетом из Москвы за неделю в среднем подорожал на 

0,5 процента и стоит теперь 80,5 тысячи рублей. Стоимость отдыха в Греции, на Кипре, в Объединенных Арабских Эмира-

тах выросла на три процента. 

Конечно, сказывается не только курс валют, но и сезон. Например, в Таиланде осенью наступает самый благоприятный 

для отдыха период, потому и цены повысились сразу на 13 процентов, до 163 тысяч рублей. Впрочем, есть направления, на 

которых цены, напротив, снижаются. Туры во Вьетнам стали дешевле на 0,7 процента и сейчас обходятся в среднем в 133 

тысячи рублей. 

Подорожает в целом и авиаперевозка. Новые цены на билеты начинают действовать с сегодняшнего дня. Внутренний 

курс валют для международных перелетов, который обновляется каждую среду, устанавливает Международная ассоциа-

ция воздушного транспорта (IATA). С 12 сентября евро будет стоить 81 рубль, а доллар — 70 рублей. 

Но снижение курса рубля только подстегнет спрос туристов на зарубежные туры, считают эксперты. «Пока продажи 

новогодних туров остаются на уровне прошлого года, но дальше мы рассчитываем на положительную динамику», — го-

ворит генеральный директор туроператора «Пегас туристик» Анна Подгорная. Нет каких-либо причин для того, чтобы 

акции раннего бронирования не состоялись из-за роста курса валют, говорит она. Напротив, скорее, заметна обрат-

ная реакция. «Россияне стараются забронировать туры сейчас, опасаясь дальнейшего роста курса основных валют. 

Особенно это касается тех направлений, где наблюдается небольшое количество размещений, которые привлека-

тельны для российских туристов», — уточняет Анна Подгорная. Например, это горнолыжные направления, страны Ка-

рибского бассейна. 

«Забронировать предновогодние и новогодние туры путешественники всегда стараются заранее, чтобы обеспечить ка-

чественный турпакет. Но в этом году мы видим повышение активности туристов, связанную в том числе с желанием людей 

зафиксировать стоимость туров на текущих курсах валют», — соглашается руководитель компании «Интурист» Виктор То-

полкараев.  

Будет ли в дальнейшем снижение рубля или его укрепление, сейчас предсказать сложно, отмечают эксперты. Но рублевая 

стоимость тура фиксируется в момент покупки. Потому, если рубль в дальнейшем будет укрепляться, стоимость оплачен-

ного тура уже не снизится, поясняют они. 

Сейчас ключевым является рубеж в 70–71 рубль за доллар. Если он будет пройден, возможно снижение курса к уровню 75 

рублей за доллар, говорит аналитик ГК «Финам» Сергей Дроздов. 

В любом случае не проиграют те туристы, которые решат отправиться на российские курорты. Отдых внутри страны стал 

более привлекателен, чем зарубежный, по финансовым соображениям. Кстати, запросы на бронирование туров на Но-

вый год в России за последний месяц уже выросли на 66 процентов, тогда как за аналогичный период прошлого года рост 

составлял только 21 процент, отметили в компании «Слетать.ру». 

Подготовил Евгений Гайва
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Читайте также: Как будут компенсировать ущерб за испорченный отдых 
rg.ru/art/1588241

За курсами валют следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3477
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СЛЕДСТВИЕ

В суд ушло 
дело 
об истязании
приемных 
детей

ДЕНЬГИ БРАЛИ, 
А ДЕТИ 
ГОЛОДАЛИ

Наталья Козлова

ВЧЕРА столичное подразделение 
Следственного комитета объяви-
ло, что закончено и отправлено в 
суд резонансное уголовное дело 
о семейной паре из Зеленограда, 
в которой воспитывались прием-
ные дети. 

На скамье подсудимых ока-
жутся 39-летняя Светлана Дель и 
58-летний Михаил Дель. Они об-
виняются по уголовным статьям 
об истязании детей и неисполне-
нии обязанностей по воспита-
нию несовершеннолетних.

В прошлом году это расследо-
вание наделало немало шума и 
бурно обсуждалось. Внешне бла-
гопристойные москвичи взяли в 
семью больных детей и создали 
им прекрасные домашние усло-
вия жизни, о чем сообщали в со-
циальных сетях всем, кому это 
было интересно. Благодарное го-
сударство платило приемным ро-
дителям за такой уход по пол-
миллиона рублей в месяц. А по-
том грянул гром — один из детей 
пришел в садик избитый и ска-
зал, что его синяки результат 
того, что он без спросу взял ку-
сок хлеба. Воспитатели вызвали 
опеку и полицию. Началась про-
верка, которая завершилась уго-
ловным делом.

По версии следствия, супруги 
были опекунами восьми детей 
2005—2012 годов рождения, с де-
кабря 2014 года по январь 2017 
года и«ненадлежащим образом 
исполняли свои обязанности по 
их воспитанию». Следователи на-
писали, что приемные родители 
пренебрежительно, грубо и 
оскорбительно относились к де-
тям, не заботились об их здоро-
вье, не обеспечивали их всем не-
обходимым. В СК уверяют, что 
опекуны жестоко обращались с 
подопечными и регулярно подни-
мали на них руку.

Скандальной эта история 
многодетной матери из Зеленог-
рада Светланы Дель стала тогда, 
когда социальные службы изъя-
ли у нее 10 детей — опекаемых и 
приемных. Первые же проверки 
службы опеки показали: несмо-
тря на образцово-показательные 
картинки в социальных сетях, 
истинная жизнь детей была сов-
сем иной — голодной, холодной и 
безрадостной.

Светлана Дель ежемесячно 
получала разные доплаты и посо-
бия на детей, но опекаемые и 
приемные дети жили впроголодь, 
спали на полу и ходили в старой 
одежде, не подходящей им по 
размеру. Обеды, завтраки и ужи-
ны для всех часто готовила 8-лет-
няя девочка. И даже такой еды от 
маленькой поварихи всем не хва-
тало. 

Кроме того, что семья ежеме-
сячно получала примерно 540 
тысяч рублей, в эту сумму не 
входили положенные по закону 
льготы, которые многодетная се-
мья получала в полном объеме.

Так, семья была освобождена 
от уплаты коммуналки, бесплат-
но ездила на общественном тран-
спорте, а дети получали по специ-
альной программе бесплатные 
учебники и школьную одежду. 

Проверка показала — еды в 
доме почти не было, рацион у ма-
лышей оказался крайне скуд-
ным: на завтрак — каша, на обед — 
макароны и пустой суп, а на 
ужин — рис с молоком. Фруктов, 
овощей, мяса и рыбы дети не ви-
дели.

В квартире стоял неприятный 
запах, по рваным обоям бегали 
тараканы, несколько малышей 
спали на полу. 

Скандал Порошенко купил автокефалию, но продал Украину 

Сколько стоит раскол
Павел Дульман

П
редоставление Кон-
стантинопольским 
патриархом автоке-
фального статуса рас-
кольническому, и не 

признаваемому в мировом право-
славии Киевскому патриархату 
(УПЦ КП) — это объявленная про-
вокация, после которой на Украи-
не откроется кровавая бездна, и 
мировому православию придется 
определяться, с кем оно — с верны-
ми христианами или лишенными 
благодати торговцами.

Читатели, далекие от церкви, а 
равно незнакомые с историей Ук-
раины и судьбами местного пра-
вославия, могут недоумевать: чем 
же так опасно признание патриар-
хом Варфоломеем УПЦ КП. В кон-
це концов, ничего же страшного 
не случится, если в семью право-
славных поместных церквей «пер-
вый среди равных» впишет и УПЦ 
КП, говорят они. Ведь кроме этой 
«церкви», более схожей с нацио-
налистической тоталитарной сек-
той, на этой же территории до 
поры уживались греко-католиче-
ская церковь, подчиненная Вати-
кану, и такая же непризнанная 
Украинская автокефальная право-
славная церковь (УАПЦ), которой 
своим приказом предоставил «ав-
токефалию» Симон Петлюра. И 
все вместе они как будто не меша-
ли единственной канонической и 
самой массовой Украинской пра-
вославной церкви Московского 
патриархата (УПЦ МП) — самоу-
правляемой, но неотъемлемой ча-
сти русского православия.

Таким читателям придется на-
помнить, что религиозные войны 
начинают не пастыри, а политики, 
и что холодная религиозная война 
на Украине началась в момент по-
явления Киевского патриархата — 
в 1992 году, на постперестроечной 
волне украинского национализма. 
И в этой войне уже льется кровь. 
Сейчас, когда на Украине идет от-
крытый гражданский конфликт, 
религиозная война неизбежно пе-
рейдет в горячую фазу. По сути, 
эта война уже объявлена канони-
ческой церкви и ее прихожанам 
президентом Петром Порошенко 
и стоящим за его спиной «киев-
ским патриархом» — преданным 
анафеме бывшим пастырем РПЦ 
Филаретом, в миру — Михаилом 
Денисенко. Ими уже написан ее 
сценарий, и ключевой пункт – пе-
редача в собственность новояв-
ленной «единой украинской по-
местной православной церкви» 
трех из пяти православных лавр, 
расположенных на территории 
Украины: Киево-Печерской лавры 
— главной и древнейшей святыни 
православия, где похоронены рус-
ские святые и государственные де-

ятели, включая Петра Столыпина; 
находящейся в Тернопольской об-
ласти Свято-Успенской Почаев-
ской лавры; Святогорской Успен-
ской лавры в Донецкой области, в 
«зоне АТО».

Можно вообразить, как эта 
война начнется, но для этого нуж-
но понять нюансы. Дело в том, что 
юридической собственности — ох-
раняемой законом и правоохра-
нительными органами — Киевская 
митрополия (УПЦ МП) на Украине 
не имеет. Несмотря на то что пра-
вославные иерархи ходатайство-
вали перед всеми украинскими 
президентами о признании цер-
кви на законодательном уровне 
юридическим лицом, даже демон-
стративно набожный завсегдатай 
Афона Виктор Янукович оставил 
ее «общественной организацией», 
и потому все храмы и монастыри 
де-юре остаются «собственно-
стью общин». Каковой коллизией 
уже двадцать шесть лет пользуют-
ся раскольники и униаты.

Это происходит так: в услов-
ном селе, где есть церковь УПЦ 
МП, появляется «батюшка от Фи-
ларета» с группой боевиков. Они 
избивают прихожан и отца-насто-
ятеля, выгоняют их из храма и 
объявляют себя единственно вер-
ной «общиной», а местные власти 
и правоохранители — из страха 
или корысти — стыдливо закрыва-
ют глаза на то, как храм переходит 
к УПЦ КП. За время украинской 
независимости — а эта практика 
началась сразу в 1992 году — пра-
вославная церковь потеряла уже 
более трех тысяч храмов, жертва-
ми погромщиков-раскольников 
стали десятки священников и при-
хожан.

С признанием раскольников 
Константинопольским патриар-
хом Варфоломеем этот надежный 
способ на следующий день будет 
масштабирован с сельских цер-
квей на православные святыни. 
Боевики-националисты уже захо-
дили с битами на территорию Кие-
во-Печерской лавры, старейший 
русский монастырь постоянно на-
ходится в их осаде, и раскольники 
«на официальном уровне» издева-
тельски требуют передать им 
часть территории, упирая на то, 
что их «церковь» признана госу-
дарственной и имеет право на 
свою долю — так говорят лжепа-
триарх Филарет и «пан прези-
дент». После получения обещан-
ного Порошенко томоса они как 
по команде начнут силой брать 
«свое». И найдутся те, кто будет 
биться с ними насмерть, и будет 
кровь, и будут новые русские свя-
тые мученики.

Последние слова — не преуве-
личение. Украинские неонацисты, 
зачастую не имеющие к правосла-
вию и в принципе вере ни малей-

шего отношения, делятся своими 
погромными планами в социаль-
ных сетях, а зачастую обещают 
убивать «московских попов» и пу-
блично, в периферийных СМИ. 
Близкие к власти, считающиеся 
респектабельными телеканалы и 
издания, в свою очередь, всячески 
поощряют этот наступательный 
порыв, но журналисты и публич-
ные политики, взывающие к раз-
уму и миру, считаны по пальцам 
одной руки. Атмосферу ненависти 
изо всех сил нагнетает и прези-
дент Порошенко: в своей послед-
ней парадной речи ко Дню незави-
симости он объявил УПЦ МП вра-
гом Украины и «имперским насле-
дием». И даже пообещал во имя 
свободы и демократических цен-
ностей освободить подотчетную 
территорию от «церкви, которая 
освящает гибридную войну, кото-
рая день и ночь молится за рус-
скую власть и за войско». Послед-
ний крестный ход УПЦ МП, со-
бравший почти двести тысяч че-
ловек, киевские СМИ объявили 
«заговором агрессора», а все его 
участники признаны «наймитами 
Москвы». Иными словами, маши-
на неонацистской пропаганды 
уже искрит от ненависти к кано-
ническому православию и к рели-
гиозной войне — неравной, потому 

что на стороне погромщиков бу-
дет стоять разросшаяся, как рако-
вая опухоль, репрессивная систе-
ма государства Украина — как ка-
жется, все готово.

Война будет неравной вдвойне, 
потому что на сегодняшний день 
даже статистически истинные 
православные и сектанты нахо-

дятся в разных весовых категори-
ях. В 2015 году, уже после государ-
ственного переворота, департа-
мент в делах религий и националь-
ностей Минкультуры Украины 
опубликовал показательную ци-
фирь: количество религиозных 
общин УПЦ МП — 12 241, а УПЦ КП 
— 4783 (из них более 3 тысяч, на-
помним, были захвачены); коли-
чество монастырей и монахов – 
207 и 4869 против 62 и 221 соот-

ветственно. Но игнорирующий 
объективную реальность и рас-
считывающий только на милита-
ристскую риторику и информаци-
онную изоляцию Украины верхов-
ный главнокомандующий религи-
озной войны Петр Порошенко 
ждет только сигнал от вселенского 
патриарха Варфоломея.

Понимает ли 78-летний патри-
арх Варфоломей, чем обернется 
его признание анафемы и рас-
стриги Филарета своим братом, и 
значит — сообщником, неизвест-
но. На этот вопрос в православной 
сотериологии ответа нет, зато 
можно делать предположения в 
сфере политики и финансов. Пока 
украинские президенты придер-
живались «многовекторной» 
внешней политики, балансируя 

между Москвой, Брюсселем и Ва-
шингтоном — а такой стратегии 
придерживались с оговорками 
все, от Кравчука до Януковича, — 
Варфоломей, возможно, скрепя 
сердце, вежливо игнорировал нед-
вусмысленные намеки о призна-
нии Филарета, приобретшие фор-
му прямого коммерческого пред-
ложения в устах Виктора Ющенко 
в 2008 году. Поощрять раскол он 
опасался, но и категорически по-
рицать отказывался. После крова-
вой «революции достоинства» и 
окончательного поворота Киева 
на путь «европейской и атланти-
ческой интеграции» перед поли-
тиком Варфоломеем — по паспор-
ту Димитрисом Архондонисом, 
выпускником католической шко-
лы, гражданином Турции, живу-
щим от доходов нескольких об-
щин в США и Канаде, — открылось 
окно возможностей. Многомилли-
онная — сугубо в теории — паства, 
плюс расширение реального, а не 
символического влияния в миро-
вом православии, плюс регуляр-
ные, гарантированные Филаретом 
и Порошенко доходы, позволяю-
щие дополнительно расшить золо-
том патриаршие одеяния. И это 

помимо предсмертного статуса 
уже не первого среди равных, а 
своего рода «папы константино-
польского», чья власть все равно 
распространяется не дальше стам-
бульского микрорайона Фанар.

Показательными и сатириче-
скими выглядят в этой связи торги 
между Филаретом и Варфоломеем 
за окончательную формулировку 
автокефалии. Известно, что Дени-
сенко еще с 1991 года бредит па-
триаршей митрой, и главное для 
него — гордеца, вора, прелюбодея и 
клятвопреступника — статус укра-
инского первосвященника. Вот 
только по формуле, предлагаемой 
Варфоломеем, он останется лишь 
митрополитом, экзархом, но не 
патриархом, и прибытие в Киев 
двух североамериканских ревизо-
ров-посланников выглядит как 
крах всех его себялюбивых мечта-
ний.

Причем интерес Филарета 
здесь расходится с целями Петра 
Порошенко, видящего автокефа-
лию — в любом виде — составляю-
щей своего успеха на президент-
ских выборах и готового Варфоло-
мею за это платить сейчас, на ме-
сте, наличностью, но, как всегда, 
не без собственной выгоды. Как 
сообщили в июле украинские 
СМИ, еще в апреле, сразу после 
публичного обнародования идеи 
об автокефалии, Порошенко со-
брал с приближенных бизнесме-
нов 25 миллионов долларов в ка-
честве платы вселенскому патри-
арху «за томос». Однако при лич-
ной встрече передал Варфоломею 
только 10 миллионов, о каковой 
недостаче тому позже стало из-
вестно. Поэтому обиженный в 
лучших чувствах вселенский па-
триарх отменил свой визит в Киев 
на празднование 1030-летия Кре-
щения Руси. После такого показа-
тельного жеста Порошенко вер-
нул «первому среди равных» при-
своенные 15 миллионов долларов, 
о чем сообщили украинским СМИ 
«информированные источники», 
и только после этого процесс пере-
шел от деклараций к живому обсу-
ждению. И вот здесь, похоже, По-
рошенко и Варфоломей действи-
тельно обнаружили душевную об-
щность. 

Барахтанье Варфоломея, Поро-
шенко и Филарета в деньгах, ин-
тригах и амбициях может вызы-
вать только смех, если бы коллек-
тивная гордыня этих трех беско-
нечно далеких от Бога персонажей 
не предвещала в ближайшее буду-
щее новые трагедии, смерти и рас-
кол мирового православия. Над-
ежда на то, что они вспомнят Сло-
во Божье и ужаснутся перед от-
крытой ими самими адской без-
дной, к сожалению, невелика. 
Деньги, злобы и гордыня застят им 
небеса.

Члены паствы УПЦ МП прошли 
в крестном ходе с молитвой 
о мире среди христиан Украины.

Акцент

 Барахтанье Варфоломея, 
Порошенко и Филарета в 
деньгах, интригах и амбициях 
предвещает новые трагедии

Семья ежемесячно 
получала на детей 
примерно 
540 тысяч рублей, 
и в эту сумму 
не входили 
положенные льготы

 ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ЕПИСКОП УШЕДШЕЙ ИМПЕРИИ 
О том, что на самом деле сегодня значит Константинополь и какой 

«вселенной» правит Вселенский патриарх Варфоломей, «РГ» расска-

зывает известный богослов, церковный аналитик Сергей Худиев.

Слова «Вселенский патриарх» звучат завораживающе. В переводе с 
сакрального это «самый главный». Может ли на это претендовать 
Константинополь?
Сергей Худиев | Когда-то, в средние века, Константинополь был цен-

тром цивилизованного мира, славнейшим — славнее не было на Зем-

ле — городом. Город городов, наши предки называли его Царь-градом. 

Это был абсолютный центр не только для жителей Римской империи 

— для жителей всего тогдашнего мира. Слово «вселенная», «ойкуме-

на» означало для жителя Восточной Римской империи мир, который 

существовал в границах этой империи. Отсюда и этот высокий титул — 

«Вселенский патриарх». Епископ Константинополя, естественно, 

воспринимался как главный епископ империи и обладал «первенст-

вом чести». Но это не означало какого-то принципиально иного стату-

са — он был первым среди равных. 

А сейчас?
Сергей Худиев | С тех пор прошло очень много времени. Мы знаем, 

что Восточная Римская империя, которую потом назовут Византией, 

пришла в упадок и в конце концов была завоевана турками. Турки 

дали определенное самоуправление греческой православной общи-

не. И оставили Константинопольского патриарха ее лидером. Но в 

20-е годы XX века греки предприняли неудачную попытку восстано-

вить империю, проиграли войну с Турцией — и это привело к массо-

вым депортациям греческого населения. Константинопольскому па-

триарху удалось остаться в Константинополе с огромным трудом и 

почти без паствы. Сегодня в Стамбуле живут около 100 греков. 

 На этих 100 стамбульских греках все не кончается. У него есть еще 

приходы — в Соединенных Штатах, в Греции. Но великого, грандиоз-

ного статуса, который был у Константинопольского патриарха во 

времена Восточной империи, сегодня нет. Сейчас это епископ очень 

небольшого квартала в Стамбуле, полностью находящийся под ту-

рецкой властью. Однако патриарх Варфоломей, вспоминая то поло-

жение, которое было у епископа Константинопольского в эпоху рас-

цвета самого Константинополя, пытается к нему апеллировать. Ему 

кажется, что он есть глава православного мира вообще. И все должны 

ему подчиняться.

По аналогии с Папой Римским?
Сергей Худиев | Да, у католиков, так сложилось исторически, Церко-

вью управляет Папа. И он рассматривается как своего рода монарх, 

духовный глава всех католиков. В Православной церкви сложилась 

другая система управления. Существует пятнадцать патриархатов, 

каждый из которых обладает полномочиями внутри своей поместной 

церкви. Патриархи равны между собой. У каждого патриархата есть 

своя каноническая территория. И правила Православной церкви за-

прещают епископу входить на чужую каноническую территорию. 

Епископ Москвы, например, не может вмешиваться в дела епископа 

Санкт-Петербурга. Очень важный пример незыблемости этого пра-

вила показывала русская Церковь после войны 2008 года, когда юго-

осетинские православные приходы попросились в Московскую па-

триархию. Но Москва отказалась их принять, чтобы не нарушить ка-

ноническую территорию Грузинской церкви.  Но Константинополь 

почему-то решил, что может прийти на каноническую территорию 

другого патриархата — Московского.

При том, что Константинопольский патриархат всего лишь «один 
из» православных патриархатов, никак ни над кем не возвышаю-
щийся?
Сергей Худиев | Да. Его когда-то чрезвычайно высокий статус, задан-

ный столичным статусом Константинополя - анахронизм. Этой импе-

рии давно нет. И если даже начать искать ближайший аналог право-

славной империи, то во всяком случае не в Турции. 

Но «епископ одного стамбульского квартала» хочет создать «авто-
кефальную украинскую церковь». 
Сергей Худиев | Да. И здесь надо прежде всего  отметить, что все дви-

жение за «автокефалию для украинской церкви» было инициирова-

но и раздуто светскими властями. Каноническая Украинская право-

славная ни о чем подобном не просила и не просит. Среди людей, ко-

торые борются за автокефалию, очень немного хотя бы формальных 

членов Церкви. Среди борцов за автокефалию для украинского пра-

вославия - люди, которые определяют себя как униаты, протестанты, 

атеисты и кто угодно еще. Это чисто политический проект. Его глав-

ная цель — подавить каноническую Украинскую православную цер-

ковь, законно связанную с Московским патриархатом. Это враждеб-

ность украинских националистов. Национализм принципиально 

враждебен христианству и Церкви.  Он постулирует «Украина понад 

усе», а для христианина конечно, «надо всем» — Христос. Национали-

стическое приветствие «Слава Украине» — сознательная пародия на 

традиционное для украинцев благочестивое приветствие «Слава Ии-

сусу Христу». Националистов устроила бы своя карманная национа-

листическая церковь. У них есть так называемый «Киевский патриар-

хат», иначе известный как «Филаретовский раскол», но он не признан 

в православном мире. С помощью патриарха Константинопольско-

го они надеются получить признание. А патриарх Варфоломей, име-

ющий не слишком многочисленную паству, грубо говоря, хочет, что-

бы под ним было больше народу. И именно поэтому, я думаю, он по-

шел на соглашение с украинскими националистами. Их интересы пе-

ресеклись.

Константинополь и украинские раскольники с политической при-
месью ведут себя так, как в Церкви себя не ведут.
Сергей Худиев | Что касается украинских политиков, то это обычные 

макиавеллисты, что от них еще ожидать. Но вот поведение патриарха 

Варфоломея пока разочаровывает. Он-то все должен знать куда луч-

ше, чем наэлектризованные украинские националисты.

Константинополь вдруг заговорил о недостаточности исторических 
оснований для когда-то выбранной Русской православной церко-
вью независимости от Константинополя.
Сергей Худиев | Она была выбрана 300 лет назад. И 300 лет все исто-

рические основания были, а сегодня стали сомнительными?   

Насколько ресурсна Константинопольская патриархия? Украина 
для нее «лакомый кусок»?
Сергей Худиев | Все достаточно прозрачно: у Константинополя мало 

приходов, он хочет увеличить их число, и Украина очень — очень лако-

мый кусок. И прежде всего бросается в глаза вопиющая неэтичность 

поведения патриарха Варфоломея по отношению к его собрату, ми-

трополиту Онуфрию. Он признавал его в качестве собрата епископа — 

а теперь обращается с ним и его паствой как с пустым местом, посы-

лая своих экзархов без всякого с ним согласования. Для человека, 

претендующего на то, чтобы быть добрым пастырем всего православ-

ного мира, это просто немыслимо. 

Константинополь решится дать томос украинским раскольникам?
Сергей Худиев | Какое-то — совсем небольшое время -  назад я бы ска-

зал, что патриарх Варфоломей не пойдет на такой безответственный 

шаг. Но сейчас уже видно, что он может так поступить. Другое дело, 

что нет структуры, которая может получить этот томос. Кто-то должен 

созвать собор различных украинских расколов и создать ее. Поэтому 

пока неясно, как будут развиваться события.

Если Константинополь постарается легитимизировать украинских 
раскольников…
Сергей Худиев | Это приведет к резкому усилению давления на кано-

ническую Украинскую православную церковь. Раскольники и так де-

монстрировали по отношению к ней крайнюю враждебность. 

И две великих лавры могут попытаться отобрать у канонической 
Церкви?
Сергей Худиев | Кого только не было в наших великих лаврах — и 

большевики, и фашисты. Но не будем забывать, что «врата ада не одо-

леют Церковь».

Подготовила Елена Яковлева
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Богослов Сергей Худиев: Константинопольcкому патриарху  
кажется, что он глава православного мира вообще. 
Но это иллюзия.
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НОВАЦИЯ В СИЗО «Бутырка» начались совместные 
занятия йогой сотрудников и заключенных

Тюрьма исправит 
карму
Владислав Куликов

В 
столичном СИЗО-2, более 
известном как «Бутырка», 
стартовал необычный про-

ект: сотрудники следственного 
изолятора вместе с заключенны-
ми занимаются йогой.

Пока в сидящую часть группы 
входят только осужденные из хо-
зяйственного отряда СИЗО. Но, 
как сказал «РГ» начальник след-
ственного изолятора полковник 
внутренней службы Сергей Те-
лятников, планируется, что в по-
добных занятиях смогут участ-
вовать подследственные и подсу-
димые, содержащиеся в камерах.

На самом деле подобный эк-
сперимент для нас — разрыв ша-
блона. Как подчеркнула в беседе 
с «РГ» член Общественной на-

блюдательной комиссии Ева 
Меркачева, традиционно между 
персоналом казенных домов и 
сидельцами проходит невидимая 
стена. Есть «мы» и есть «они». 
«Они», конечно, тоже люди, но 
никакие человеческие контакты 
с «ними» невозможны.

Трудно представить, что воз-
можен и другой взгляд: «они» — 
тоже люди, и в каких-то вещах 
можно быть с ними как бы на рав-
ных, не допуская при этом не-
нужного панибратства и наруше-
ния режима. Ведь совместная 
йога, например, не разрушает 
тюремных устоев.

Как рассказала Ева Меркаче-
ва, в европейских странах при-
вычным делом стали совместные 
спортивные соревнования. Ска-
жем, команда сотрудников игра-

ет против команды заключенных 
в волейбол. Дисциплина от этого 
не страдает. Все понимают: игра 
есть игра, а служба есть служба. 
Сегодня сотрудник бьет «кат 
шот» (сильный удар вдоль сетки 
под острым углом), а завтра про-
водит обыск, и никаких проблем. 
Но после совместных соревнова-
ний конфликтов в тюремных сте-
нах возникает меньше, уверяют 
эксперты.

Поэтому правозащитники 
предложили сделать нечто по-
добное у нас. Более того: в чем-то 
идея уникальна. Совместной 
йоги, по данным экспертов, ни-
где в тюрьмах мира еще не пра-
ктиковалось.

«Я был в командировке в нор-
вежских тюрьмах, видел, как там 
сотрудники и заключенные вме-
сте играли в теннис, в шахматы, 
— рассказывает Сергей Телятни-
ков. — А мы, получается, пойдем 
еще дальше. Насколько я знаю, 
нигде подобное не практикова-
лось. У нас есть зал, где одновре-
менно могут заниматься йогой 
до 50 человек».

Начальник УФСИН России по 
Москве Сергей Мороз одобрил 
идею первого совместного заня-
тия йогой. Начинание признано 
успешным, дело планируется 
продолжить. Кстати, цикл уроков 
пройдет по методике, изложен-
ной в пособии «Йога для заклю-
ченных», авторами которого яв-
ляются Ева Меркачева и профес-
сиональный тренер Алексей 
Меркулов. Он же и проводил пер-
вое занятие.Занятия в «Бутырке» проводил профессиональный тренер.

СЛЕДСТВИЕ

Дело Дениса 
Вороненкова 
ушло в суд 

ОБВИНЕНИЕ 
ПОКОЙНОМУ

Наталья Козлова

РЕДКАЯ юридическая коллизия 
сложилась с уголовным делом 
погибшего в Киеве экс-депутата 
Госдумы Дениса Вороненкова. 
Несмотря на гибель, он остался в 
статусе обвиняемого, и его дело 
Следственный комитет России-
только что закончил и отправил 
в суд.

Продолжить расследование 
потребовали родственники Во-
роненкова. В СКР корреспон-
денту «РГ» подчеркнули: 
«Дальнейшее уголовное рассле-
дование было обусловлено воз-
ражениями близких родствен-
ников погибшего против пре-
кращения следственными орга-
нами уголовного дела за смер-
тью обвиняемого, что допуска-
ется российским законодатель-
ством».

Делом занималось Главное 
следственное управление СК. 
Бывшему депутату Денису Воро-
ненкову заочно было предъявле-
но обвинение по двум статьям 
Уголовного кодекса РФ. Статье 
170.1 (организация фальсифика-
ции единого государственного 
реестра юридических лиц) и ча-
сти 4 ст.атьи 159 (особо крупное 
мошенничество, совершенное 
группой).

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в следственном ве-
домстве, по их версии, с августа 
2010-го по июнь 2011 года не-
сколько человек — Вячеслав По-
лозков, Сергей Воронцов и ди-
ректор фирмы «ТОМА» Марина 
Владимирская — решили при-
своить здание, принадлежащее 
этому обществу. Здание распо-
лагается на улице Международ-
ной в Москве. К совершению 
преступления эти граждане 

привлекли Сергея Шишакова, 
Андрея Мурзикова, Дениса Во-
роненкова и Олега Крылова. 

При пособничестве Кирилла 
Кузнецова, Вадима Ферапонтова 
и Ильи Щербака были изготовле-
ны и поданы на регистрацию в 
МИФНС России № 46 по Москве 
фиктивные документы, в резуль-
тате чего единственный учреди-
тель фирмы «ТОМА» Отари Ко-
бахидзе был выведен из состава 
участников общества. 

В СК подчеркнули: соучаст-
ники незаконно назначили Щер-
бака генеральным директором 
фирмы.

 Покупателя на здание нашел 
Вороненков. Им стал некий Ви-
талий Качур. Зная, что недвижи-
мость продается незаконно, Ка-
чур привлек к оформлению сдел-
ки адвоката Виталия Чабана. 

В результате здание общей 
площадью 1499,4 кв.м и рыноч-
ной стоимостью 127 миллионов 
рублей было продано подкон-
трольной Качуру компании 
«Шанс» за 20 миллионов ру-
блей. Кроме того, Качур неофи-
циально выплатил Вороненкову 
свыше 1,2 миллиона долларов.

В СК говорят, что своими дей-
ствиями соучастники лишили 
Кобахидзе права собственности 
на столичное здание и причини-
ли ущерб в особо крупном раз-
мере.

Следствие установило, что 
именно Вороненков обеспечи-
вал финансирование преступ-
ных действий, давал указания 
другим соучастникам и лично 
контролировал процесс неза-
конной смены руководителя 
фирмы. А еще Вороненков орга-
низовал «обналичивание» полу-
ченных денег и распределил их 
между соучастниками, не оби-
дев и себя. Это подтверждают по-
казания других соучастников, 
потерпевшего и свидетелей, ре-
зультаты обысков и заключения 
экспертов.

Уголовные дела против Ши-
шакова, Мурзикова, Крылова, 
Владимирской, Щербака, Во-
ронцова, Полозкова, Качура и 
Чабана были выделены в отдель-
ное производство и уже отправ-
лены в суд. По приговору все эти 
граждане получили реальные 
сроки лишения свободы.

После того как Денис Воро-
ненков скрылся от следствия, 
его объявили сначала в феде-
ральный, а затем и в междуна-
родный розыск. 

В марте 2017 года бывший де-
путат был застрелен в центре Ки-
ева.

Следствие считает, 
что Вороненков 
финансировал 
преступление 
и контролировал 
смену главы фирмы

Минобороны Стартовали самые масштабные за 40 лет военные учения

Маневры с размахом

Иван Петров

В 
России стартова ли 
крупнейшие за послед-
ние 40 лет военные уче-
ния «Восток-2018», ко-
торые продлятся до 17 

сентября. К маневрам привлече-
ны войска Восточного и Цен-
трального военных округов, 
силы Северного флота, все соеди-
нения и воинские части Воздуш-
но-десантных войск, самолеты 
дальней и военно-транспортной 
авиации. Всего задействовано 
297 тысяч человек личного со-
става, более тысячи единиц авиа-
ционной техники, до 36 тысяч 
танков и боевых машин. В учени-
ях примут участие военные из 
Китая и Монголии. Учебные ме-
роприятия охватят акватории 
Берингова, Охотского и Японско-
го морей с Авачинским и Кроноц-
ким заливами. 

Министр обороны России ге-
нерал армии Сергей Шойгу ранее 
заявил, что «Восток-2018» — 
крупнейшее мероприятие по 
подготовке отечественных Воо-
руженных сил, организованное 
со времен советских общевой-

сковых учений «Запад-81». «Вос-
ток-2018» не имеет аналогов по 
пространственному размаху — 
задействованы полигоны и базы 
от Северного Ледовитого до Ти-
хого океана. Войска в ходе подго-
товки совершили переходы на 7 
тыс. км, а корабли прошли около 
4 тыс. км по морю.

В ходе маневров войска будут 
отрабатывать нанесение масси-
рованных авиаударов, борьбу с 
крылатыми ракетами, оборони-
тельные, наступательные и рей-
довые действия. Корабли Тихоо-
кеанского флота выйдут в море и 
будут отражать удары с воздуха, 
уничтожать корабельные груп-
пировки условного противника и 

противостоять высадке врага на 
сушу. Самолеты и ударные верто-
леты ВКС России нанесут ракет-
но-бомбовые удары по полевым 
и воздушным мишеням. 

Наиболее динамичные боевые 
действия разыграются на поли-
гоне Цугол в Бурятии, где как раз 
примут участие китайские и 
монгольские военнослужащие. В 
ходе розыгрыша тактических 
эпизодов спланировано широкое 
применение робототехники и 
беспилотников, высадка воздуш-
ных десантов и действия мобиль-
ной бригады.

Стоит отметить, что учения 
«Восток-2018» проходят в край-
не непростое время. Это связано 

с растущей напряженностью в 
Сирии, где США планируют ата-
ковать позиции сирийских воен-
ных, обвинив предварительно 
Дамаск в организации «химата-
ки». Вчера российский Центр по 
примирению враждующих сто-
рон в Сирии назвал конкретный 
населенный пункт, в котором не-
сколько съемочных групп ближ-
невосточных телеканалов снима-
ют постановочное видео. 

«В населенном пункте Джиср-
Эш-Шугур в провинции Идлиб 
уже идут съемки такой постано-
вочной провокации. Сценарий 
предусматривает постановочные 
сцены «оказания помощи» жите-
лям активистами «Белых касок» 
после якобы применения сирий-
ской армией так называемых 
«бочковых авиабомб» с отравля-
ющими веществами. Для «нату-
ральности» съемок и оператив-
ного сбора «белокасочниками» 
проб грунта утром боевиками 
были доставлены две емкости с 
отравляющим веществом на ос-
нове хлора», — рассказали рос-
сийские военные.

Напомним, ранее после по-
добной провокации президент 

США Дональд Трамп отдал при-
каз о бомбардировке аэродрома 
Эш-Шайрат, используемого си-
рийскими военными. Якобы 
именно с этого аэродрома подни-
мались в небо самолеты, распы-
ляющие химическое оружие. 

Позднее российским журна-
листам удалось найти мальчика, 
сыгравшего главную роль в по-
становочном видео. На нем ему 
якобы промывают глаза после 
ожогов химическим оружием. 
Совершенно здоровые мальчик и 
его отец признались, что их по-
просили изобразить на камеру 
страдания. 

Так что, хоть учения «Вос-
ток-2018» — исключительно пла-
новое мероприятие боевой уче-
бы, то есть давно запланирован-
ное, пришлись они ко двору.

Москва продемонстрирует 
всему миру и в том числе Западу, 
что наши военные готовы к от-
стаиванию своих интересов.

Акцент

 «Восток-2018» не имеет анало-
гов — задействованы полиго-
ны и базы от Северного 
Ледовитого до Тихого океана

Самая зрелищная и масштабная 
часть учений пройдет на полигоне 
Цугол в Бурятии.

Под видом вакцин

Вместе с тем Игорь Ги-
оргадзе признал, что 
личности умерших ему 

пока неизвестны. Поскольку все 
пациенты проходили лечение не 
под своими именами, а под при-
своенными им в лаборатории но-
мерами. Однако экс-министр вы-
разил уверенность, что их можно 
будет установить на основе име-
ющихся данных — даты рождения 
и смерти, пола и некоторых дру-
гих.

Гиоргадзе также рассказал, 
что успел провести только пер-
вичное изучение части докумен-
тов. А их, по его словам, у него 
имеется тысячи листов. Да и оз-
накомиться с ними, отмечает 
экс-министр, следует все-таки 
специалистам в области бактери-
ологического, биологического и 
химического оружия.

Кроме обнародования доку-
ментов и призыва специалистов 
подключиться к их изучению 
Игорь Гиоргадзе обратился к пре-
зиденту США Дональду Трампу с 
просьбой назначить расследова-
ние законности проводимых в 
Грузии экспериментов. По его 
словам, народ Грузии будет ис-
кренне благодарен Трампу, если 
он избавит «и без того истерзан-
ную страну от угроз, которые не-
сет в себе любая бесконтрольная 
экспериментальная деятель-
ность двойного назначения в об-
ласти биологии и бактериоло-
гии».

А вот запоздавшие извинения 
грузинам, по словам Гиоргадзе, 
будут не нужны. Он напомнил 
про извинения, которые в 1997 
году принес Билл Клинтон черно-
кожим жителям города Таскиги 
штата Алабама. Там в течение 40 
лет, в период с 1932 по 1972 год, 
проводились испытания вакци-
ны против сифилиса. Ученые из-
учали на людях все стадии сифи-
лиса при неоказании медицин-
ской помощи. Причем даже когда 
медицина научилась бороться с 

этим заболеванием с помощью 
антибиотиков, эксперимент не 
прекратился. В исследовании 
приняли участие более 600 чело-
век, 399 из которых были инфи-
цированы, остальные - здоровы. 
При этом больные не изолирова-
лись от семей. В итоге участники 
эксперимента заразили 40 своих 
жен, а 19 детей родилось с вро-
жденным сифилисом. 

Напомним, Исследователь-
ский центр общественного здра-
воохранения Ричарда Лугара был 
открыт на окраине Тбилиси в 
2011 году, когда президентом 
страны был Михаил Саакашвили. 
Официально центр изучает опа-
сные инфекции и вирусы — си-
бирскую язву, чуму, свиной 
грипп, а также их возбудителей. 
При этом курировали его дея-
тельность с момента открытия не 
медики, а американские воен-
ные, на открытии центра присут-
ствовал замглавы Пентагона. 

Кстати, секретарь Совета без-
опасности России Николай Пат-
рушев ранее заявлял, что на тер-
ритории СНГ действуют амери-
канские лаборатории по созда-
нию биологического оружия. А в 
2015 году МИД России обвинил 
Пентагон в размещении медико-
биологических лабораторий в 
непосредственной близости от 
российских границ. В этой связи 
был прямо назван центр Лугара, 
под крышей которого, как отме-
чали в МИД, прописалось иссле-
довательское подразделение су-
хопутных войск США. 

Сейчас  этот центр постепен-
но переходит под юрисдикцию 
грузинских властей. Его уже пе-
реподчинили местному минздра-
ву, а из персонала только 6 чело-
век имеют американские паспор-
та. Игорь Гиоргадзе выразил над-
ежду, что до конца года центр 
полностью станут контролиро-
вать власти Грузии, и тогда мож-
но будет не опасаться за жизнь 
его пациентов. 
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Автоматчики 
у могилы

Пропускаем колонну военной техники на цен-
тральном проспекте.

— Как живем? Да в общем-то, как раньше. Толь-
ко комендантский час после лета снова начинался с 23.00. 
И все стало строже после убийства Захарченко. Машины в 
городе проверяют уже с девяти-десяти вечера. Недавно из-
за проверок на нашей улице образовалась пробка. И пеше-
ходов тоже проверяют, поэтому вы документы с собой но-
сите обязательно, — предупреждает девушка с гостинично-
го ресепшена.

На дверях гостиницы знакомое объявление: «Вход с 
оружием строго запрещен». Окна в номерах крест-на-
крест заклеены скотчем — от взрывной волны. Кое-что в 
Донецке не меняется уже больше четырех лет. Хотя кано-
нады в центре сейчас не слышно. Похоже на затишье пе-
ред бурей. Но гремят «виртуальные» взрывы информа-
ционной войны.

Когда корреспондент «РГ» приехал в город, в Сети поя-
вился взброс о серии мощных взрывов в центре Донецка у 
здания МВД. Сотрудникам ведомства пришлось опровер-
гать информацию: «Министерство внутренних дел Донец-
кой Народной Республики сообщает, что на территории 
Донецка не было зафиксировано никаких взрывов и ЧП 
техногенного характера». От себя свидетельствую: весь 
день мотался по центральной части города и никаких 
взрывов не слышал.

В разговорах и мыслях люди снова и снова возвращают-
ся к теме гибели главы республики и последствиях терак-
та.

— В первые дни по-
сле смерти и похорон 
Захарченко город 
словно опустел. Буд-
то замер в ожидании. 
Сейчас Донецк по-
немногу оживает. Но 
все равно люди на-
пряжены. Ждут чего-
то, — рассказывает 
местный житель 
Стас. Говорит нег-
ромко, деловито. Без 
страха, но с усталостью и постоянной, въевшейся в плоть и 
кровь привычкой «ждать чего-то».

Подспудно, подсознательно в Донецке ждут масштаб-
ного наступления ВСУ. Ждут уже давно. Но сейчас, похоже, 
ситуация накалилась. В командовании ДНР сообщили о 
формировании украинской стороной на Мариупольском 
направлении 12-тысячной наступательной ударной груп-
пировкой. Также у линии соприкосновения формируются 
сводные артиллерийские группы из ствольной артилле-
рии и РСЗО.

Республиканской разведке удалось выяснить, как все 
должно начинаться по замыслам украинских стратегов. 
Сначала — мощная артподготовка, затем — одновременное 
наступление с юга 36-й бригады на Новоазовск и 79-й бри-
гады — на поселок Розы Люксембург Новоазовского райо-
на. В то же время 128-я горно-штурмовая бригада прово-
дит отвлекающее наступление на Тельманово, прикрывая 
левый фланг украинских войск.

Как рассказал замкомандующего оперативным коман-
дованием ДНР Эдуард Басурин, таким образом предпола-
гается в течение пяти дней выйти к российской границе, а 
затем начать зачистку населенных пунктов силами нацба-
та «Азова» и 79-й десантно-штурмовой бригады.

В республике заявили о готовности достойно встре-
тить наступающих. Разведка ДНР смогла даже добыть в 
украинских штабах информацию о планирующейся дате 
наступления — 14 сентября. И судя по тому, что сразу по-
сле обнародования этих сведений СБУ начала проверку 
штабистов ВСУ, в том числе на полиграфах, и активные 
поиски каналов утечки, это был не просто дезинформа-
ционный вброс. Возможно, благодаря разведчикам, уда-
лось предотвратить или хотя бы отсрочить начало мас-
штабной наступательной операции ВСУ. Наступление, о 
котором известно противнику, вряд ли способно прине-
сти результат. Это понимают и на украинской стороне, и 
в Донецке.

— Да, говорят, наступление будет 14 сентября. Только я 
не верю. Да и никто уже не верит. Если хотят наступать — 
просто наступают. А если дата наступления уже не секрет, 
вряд ли Украина начнет атаку. Такие вещи происходят нео-
жиданно. Никто ведь не знал, когда планируется совер-
шить очередное покушение на Захарченко. Для всех слу-
чившееся стало шоком. И наступать украинцы если будут, 
то внезапно, — хладнокровно и вполне по-военному рассу-
ждает продавщица Вика из уличного киоска.

Какую теперь но-
вую дату выберет для 
наступления украин-
ская сторона, неиз-
вестно. Но в том, что 
наступление все же 
будет, здесь мало кто 
сомневается. Укра-
инские национали-
сты уже открытым 
текстом пообещали 

зачистить Донецк от тех 120 тысяч человек, которые при-
шли на похороны Александра Захарченко. Судя по всему, 
это не пустые угрозы.

— Я сама на похоронах видела, как три парня и одна де-
вушка вкруговую снимали людей на телефон. Я пошла за 
ними. Один из них отчитался по телефону, что все сняли. 
Потом они зашли в какой-то подвальный продуктовый ма-
газинчик, вышли оттуда минут через пять, сели на лавочку 
и кайфовали. Наверное, какие-нибудь «колеса» получили 
за свою «работу» возле гроба Захарченко, — рассказала 
корреспонденту «РГ» жительница Донецка Анна.

На девять дней со дня смерти Александра Захарченко 
даже его могилу прикрывало оцепление автоматчиков, 
чтобы предотвратить возможные провокации. К счастью, 
в этот раз обошлось. А из цветов и венков, принесенных 
дончанами на кладбище, над могильным холмиком вырос 
еще один огромный холм. На бульваре Пушкина в центре 
Донецка возле места гибели Александра Захарченко и его 
телохранителя Вячеслава Доценко появился памятный ка-
мень, к которому дончане до сих пор несут цветы и горя-
щие свечи. У камня — портреты погибших.

— Ему бы жить еще и жить, — качает головой остановив-
шаяся у памятного знака пенсионерка. — У Захарченко 
осталось четверо детей. И охранник его совсем молодой 
ведь. Лучших выбивают.

— Хороший человек… Хороший снимок, — вздыхает еще 
одна женщина, глядя на траурный портрет Александра За-
харченко.

Кто-то, проходя мимо, крестится. Кто-то — всхлипывает. 
Прослезилась молодая девушка.

Кстати, девять дней со смерти Александра Захарченко 
совпали с 75-й годовщиной освобождения Донбасса от не-
мецко-фашистских захватчиков.

В ДНР готовятся к новому этапу развития республики. 
На 11 ноября официально назначены выборы. Утвержден 
состав ЦИК, а председателем комиссии избрана Ольга 
Позднякова. До выборов временно исполнять обязанности 
главы ДНР будет Денис Пушилин. По мнению многих дон-
чан, сейчас именно он является наиболее подходящей кан-
дидатурой на должность руководителя республики.

В том, что наступле-
ние украинской 
армии все же будет, 
в Донецке мало кто 
сомневается

В Донецке возле 
места гибели 
Захарченко появил-
ся памятный камень
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ТОЛЬКО В «РГ»  Глава 
Еврокомиссии хочет 
подчинить границы ЕС 
Брюсселю

Вечное лето 
Юнкера

Ариадна Рокоссовская

РАЗМЕЩЕНИЕ армии Евросоюза на внешних границах 
единой Европы и отказ от перевода часов на зимнее вре-
мя — об этом, по данным собеседника «РГ» в Брюсселе, 
будет говорить в своем последнем ежегодном послании 
«О положении Европейского союза» Жан-Клод Юнкер.

В среду в Европарламенте глава Еврокомиссии пред-
ставит свое видение проблем и вызовов, стоящих перед 
Евросоюзом, а также предложит свои варианты их реше-
ния. Как сообщил «РГ» европейский обозреватель не-
мецкой радиостанции Deutsche Welle Томаш Белецки, 
речь будет идти в том числе об усилении Европейской 
службы пограничной и береговой охраны. Напомним, 
что на сегодняшний день агентство по пограничному со-
трудничеству Frontex является первой силовой структу-
рой, подчиненной наднациональным европейским орга-
нам. У него есть собственный персонал и возможность 
выполнять полевые задачи, а не только координировать 
действия нацио-
нальных спецслужб 
стран ЕС. Однако 
компетенции 
Frontex ограничены. 
План Юнкера заклю-
чается в значитель-
ном расширении 
этих компетенций, 
вплоть до самостоя-
тельного контроля 
внешних границ Ев-
росоюза и участия в 
операциях на территориях стран — членов ЕС, для чего 
штат агентства будет увеличен до десяти тысяч сотруд-
ников. Смысл этих предложений очевиден: глава Евро-
комиссии хочет отказаться от вызвавшей столько разно-
гласий среди стран — членов концепции перемещения 
мигрантов и сделать ставку именно на усиление внеш-
ней границы Евросоюза.

По словам собеседника «РГ», ожидается также, что 
Юнкер объявит об инициативе Еврокомиссии оставить 
Европу в летнем времени. Напомним, что в феврале к ев-
ропейским чиновникам обратился  с соответствующим 
запросом Европарламент, и в последнее время в Брюссе-
ле проходили многочисленные консультации по этому 
поводу, в том числе с жителями стран — членов союза. По 
данным европейского информационного портала 
Euractiv, количество откликов побило все рекорды — 4,6 
миллиона людей прислали свои соображения относи-
тельно отказа от перевода часов. Немецкому изданию 
Westfalenpost удалось выяснить, что 80 процентов при-
нимавших участие в опросе жителей Европы высказа-
лись за то, чтобы отменить переход на зимнее время. 
Правда, по некоторым данным, результаты этого опроса 
не репрезентативны, так как три миллиона участников 
опроса из Германии, и только 1,6 — из остальных стран ЕС.

ДАТА Спустя 17 лет останки
более тысячи жертв 
терактов 9/11 
в США до сих пор 
не идентифицированы

Азот дает шанс

Игорь Дунаевский

ОСТАНКИ более тысячи жертв террористических атак 11 
сентября 2001 года до сих пор не идентифицированы вла-
стями США. Такие данные опубликовало агентство Рейтер 
в канун 17-й годовщины трагедии, ставшей самым мас-
штабным терактом в мировой истории.

По официальным данным в тот день в двух башнях-
близнецах Всемирного торгового центра (ВТО) в Нью-
Йорке погибли и пропали без вести 2753 человека. На се-
годняшний день идентифицированы останки 1642 из них, 
то есть немногим более половины. Причем за последние 
пять лет работы специалистам удалось установить при-
надлежность останков лишь в пяти случаях. Извлечь ДНК-
информацию из остающихся биоматериалов экспертам до 
сих пор не удавалось, поскольку они подверглись сильно-
му воздействию, в 
том числе высоких 
температур во время 
пожара от авиато-
плива, вспыхнувшего 
после столкновения 
лайнеров с башнями 
ВТЦ.

Накануне памят-
ной даты руководи-
тель группы пример-
но из десяти специа-
листов, работающих 
с останками в лабо-
ратории в Нью-Йор-
ке, рассказал, что по-
следние достижения 
в технологиях извлечения генетического материала дают 
новый шанс продвинуться в этой работе. Теперь обгорев-
шие обломки костей погибших охлаждают в камере с жид-
ким азотом, а затем, пользуясь их высокой хрупкостью 
при сверхнизких температурах, дробят до состояния по-
рошка, из которого пытаются извлечь ДНК.

Агентство отмечает, что отношение властей к процессу 
идентификации погибших вызывает противоречивые чув-
ства у родственников жертв. С одной стороны, продолже-
ние работы радует тех, кто все еще надеется получить 
останки погибших. С другой — это обостряет старые споры 
вокруг процесса. После трагедии около 1,8 миллиона тон-
на строительного мусора, оставшегося от крушения ба-
шен, вывезли на свалку в Стэйтен-Айленд. Через несколь-
ко лет останки решили засыпать землей, а на месте свалки 
разбить парк. Однако близкие жертв терактов призывали 
провести дополнительный поиск останков в массе бетона 
и железа, а потому обратились в суд, требуя заблокировать 
проект. Но их иск был отклонен. 

«Мы рады, что идентификация имеющихся останков 
продолжается и сегодня, но можно было бы изучить боль-
ше материала, если бы город не вел себя столь бесцеремон-
но по отношению к нам», — рассказала агентству активист 
Дайан Хорнинг, чей сын погиб в одной из высоток. Кстати, 
по данным телеканала CNBC, в общей сложности США с 
2001 года израсходовали на военные кампании в Афганис-
тане, Ираке и Сирии около 1,5 триллиона долларов.

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Корреспондент «РГ» выяснял, как Россия планирует восстанавливать Сирию

После войны
Константин Волков, 
Дамаск 

П
ока мир гадает, начнется ли 
наступление на сирийскую 
провинцию Идлиб — по-

следний крупный оплот террори-
стических группировок в Сирии 
западнее Евфрата, — в Дамаске во-
всю обсуждают послевоенное 
восстановление страны. Разру-
шенной семилетней войной Си-
рии сегодня нужно все — стройма-
териалы, дороги, энергетика, ин-
фраструктура, медицина, техни-
ка. И некоторое время назад си-
рийское руководство на самом 
высоком уровне приняло реше-
ние, что у России, без участия ко-
торой Дамаск вряд ли бы одолел 
повстанцев, будет безусловный 
приоритет в плане участия в вос-
становлении страны.

В ближайшие месяцы стороны 
должны обсудить и согласовать 
все условия, на которых будут 
проводиться поставки и работы. В 
том числе и по этой причине Рос-
сия приняла в 2018 году самое ак-
тивное участие в юбилейной 60-й 
Дамасской международной яр-
марке, проходящей с 6 по 15 сен-
тября. Самые крупные павильоны 
на ярмарке отведены России и 
Ирану, двум государствам, без ко-
торых Сирии сегодня, скорее все-
го, не было бы.

Из России экспозиции привез-
ли 37 компаний, в числе которых 
такие гиганты, как «Алмаз-Ан-
тей» и «Уралвагонзавод». Офици-
альная часть представлена орга-
низатором российской части — 
Минпромторгом России и Феде-
ральным медико-биологическим 
агентством.

Помимо компаний, выставив-
ших свои экспозиции, в Дамаск 
приехали и разнообразные деле-
гации. Самая представительная — 

во главе с вице-премьером респу-
блики, спецпредставителем Кры-
ма при президенте РФ Георгием 
Мурадовым. А делегацию из Абха-
зии возглавил лично президент 
Рауль Хаджимба.

В рамках ярмарки в Дамаске 
прошел Российско-Сирийский 
бизнес-форум, на котором как раз 
и обсуждались возможные сов-
местные проекты.

Как рассказал замглавы Мин-
промторга России Георгий Кала-
манов, в ноябре-декабре в Дамас-
ке должно пройти заседание меж-
правкомиссии двух стран, где 
участники планируют обсудить, а 
может быть, и согласовать дорож-
ную карту восстановления Си-
рии.

Основные отрасли, в которых 
российская сторона намерена 
поддержать Дамаск, — это строи-
тельство, как жилищное, так и до-

рожное, поставки металлокон-
струкций, химическая промыш-
ленность, нефтегазовая сфера, 
энергетика, сельское хозяйство 
(включая производство техники), 
поставки лекарственных средств 
(а в перспективе — их выпуск на 
территории Сирии), восстановле-
ние аэронавигационной инфра-
структуры.

«Общая стоимость восстанов-
ления Сирии, по разным оценкам, 
от 250 до 400 миллиардов долла-
ров, — отметил Каламанов, — и, ду-
маю, Россия должна занять тут 
лидирующие позиции».

Замминистра экономики САР 
Нидаль Фаллух перечислил на-
вскидку несколько проблемных 
отраслей. «Производство силико-
на, солнечных батарей, лекарст-
венных средств — все это требует-
ся нам в первую очередь, — отме-
тил он. — В Алеппо разрушены сте-

кольный и цементный заводы. 
Сильно пострадали все заводы в 
стране по производству дрожжей. 
Разрушен шинный завод. Необхо-
димо наладить производство ак-
кумуляторов».

По словам Каламанова, металл 
в Сирии до такой степени в дефи-
ците, что уличные скамейки при-
ходится делать из мрамора.

Проблемы и с хранением зер-
новых — разрушено 70 процентов 
элеваторов. Не хватает техники, 
особенно учитывая опасность те-
рактов и подрыва на минах при 
расчистке завалов. Именно поэ-
тому «Уралвагонзавод» предлага-
ет Сирии бронированные тракто-
ры и фронтальные погрузчики.

Как рассказал «РГ» замгенди-
ректора концерна «Алмаз-Антей» 
Александр Ведров, в относитель-
но рабочем состоянии находится 
только аэропорт Дамаска, все 

остальные нуждаются в замене 
аэронавигационного оборудова-
ния и новых взлетно-посадочных 
полосах. Сейчас концерн состав-
ляет программу замены аппара-
туры для аэродромов и проводки 
самолетов.

Вице-президент ТПП РФ Вла-
димир Падалко подчеркнул, что 
принято решение учредить сов-
местную частную инвестицион-
ную компанию, которая займется 
строительством жилья. За первые 
три года планируется построить 
порядка 2 тысяч квартир.

Сирии также необходимо вос-
станавливать железнодорожные 
пути и вагонный парк. Как расска-
зал «РГ» замгендиректора «Заво-
да металлоконструкций» Юрий 
Лыжин, сегодня в стране 2,5 тыся-
чи километров старых и полураз-
рушенных железных дорог плюс 
практически полностью пришед-
ший в негодность парк из трех ты-
сяч вагонов. Также нужны 50 ло-
комотивов и два ремонтных депо. 
Еще существует идея построить 
300 километров путей от границы 
с Ираком до сирийского порта 
Тартус на Средиземном море.

«Надо решить три главные за-
дачи: доставка и страхование гру-
зов, а также финансовую часть, — 
пояснил Падалко «РГ». — Сегодня 
доставка грузов из России в Си-
рию занимает 24 дня из-за загру-
женности российских портов, это 
очень долго. Поэтому РФ обсу-
ждает возможность запуска судо-
ходного маршрута из портов Кры-
ма. Вопрос о страховке тоже рас-
сматривается».

По словам вице-премьера 
Крыма Георгия Мурадова, плани-
руется создание совместной с си-
рийской стороной судоходной 
компании, которая займется гру-
зоперевозками между крымски-
ми и сирийскими портами, а в 

перспективе возможно и появле-
ние пассажирских круизных ли-
ний с заходом в том числе и в Аб-
хазию. Предполагается, что из 
Крыма в Сирию будут поступать 
материалы для послевоенного 
восстановления страны. Частич-
но это могут быть поставки по ли-
нии Минобороны России. Из Си-
рии могут поставляться фрукты 
(в первую очередь цитрусовые, 
орехи, финики), а также фосфат-
ные удобрения. Такое сотрудни-
чество также позволит дать рабо-
ту портам Крыма и Сирии.

Вопрос — кто будет платить за 
поставки в Сирию? Каламанов из 
минпромторга ответил, что есть 
«различные варианты, и надо 
учесть, что мы научились рабо-
тать под санкциями».

Расчеты могут вестись в наци-
ональных валютах, по крайней 
мере Падалко отметил, что пере-
говоры об этом уже идут на уров-
не ЦБ двух стран.

Между тем сирийский рынок, 
считают участники Дамасской 
ярмарки, недолго будет свобод-
ным от конкурентов. «Как только 
в Сирии появится полноценная 
ипотека, на строительный рынок 
сюда тут же придет Китай», — по-
лагает Падалко. А по мнению 
источника «РГ», близкого к ди-
пломатическим кругам, в Евросо-
юзе многие понимают перспек-
тивность сирийского рынка, и 
вот-вот всерьез возьмутся за на-
лаживание здесь контактов, не-
смотря на санкции. В частности, 
пристальный бизнес-интерес к 
САР уже проявляют некоторые 
австрийские компании. Не оста-
нутся в стороне и соседи — Иран и 
Ливан.

Геополитика  Международный уголовный суд 
оказался  втянут в противостояние Европы и США

Да не судимы будут
Евгений Шестаков

Т
о, что со стороны выгля-
дит «делами судебны-
ми», имеет непосредст-
венное отношение к гео-
политике. Точнее, к про-

тивостоянию между Европой и 
Соединенными штатами, кон-
фликту между сторонниками от-
крытой миру, «глобальной» Аме-
рики и их оппонентами в команде 
президента Дональда Трампа, 
день за днем повторяющими: 
«Америка превыше всего». 

Когда в понедельник прокурор 
гаагского трибунала уроженка 
Гамбии Фату Бенсуда сообщила о 
том, что начнет официальное рас-
следование предполагаемых пре-
ступлений против человечности  
и военных правонарушений, со-
вершенных солдатами и офици-
альными лицами Соединенных 
Штатов в ходе операции в Афга-
нистане, это стало информацион-
ной «бомбой». Причем среди ор-
ганизаций, чьи действия намерен 
изучить суд, помимо американ-
ской армии оказалось Централь-
ное разведывательное управле-
ние, что, с точки зрения Белого 
дома, ни в какие ворота не лезет. В 
перечне потенциальных обвине-
ний в адрес военнослужащих 
США значатся применение пы-
ток, жестокое обращение, изнаси-
лования и другие насильственные 

преступления сексуального ха-
рактера. Причем в Гааге хотят за-
няться поведением американцев 
не только в Афганистане, но и в 
других местах (например, в Ира-
ке), что в случае объективного 
разбирательства угрожает Ва-
шингтону невосполнимыми репу-
тационными потерями. И хотя 
США не ратифицировали Рим-
ский статут, определивший пра-
вила работы Международного 
уголовного суда, и не признают 
его компетенцию, Белый дом воз-
мутила сама мысль о том, что аме-
риканские граждане и госинсти-
туты заочно окажутся на скамье 
подсудимых с целым букетом тя-
желейших обвинений.

Но главное, чего боятся в окру-
жении Трампа — обвинительного 
вердикта Международного уго-
ловного суда (сокращенно МУС) о 
причастности военнослужащих 
Нового света к преступлениям 
против человечности в «горячих 
точках»: ведь такое судебное ре-
шение замарает американскую 
«святость» на десятилетия вперед. 
И положит конец рассуждениям 
целых поколений американских 
президентов об «исключительно-
сти» и высоких нравственных ка-
чествах американской нации. 

 О том, как Вашингтон ответит 
на судебное преследование со сто-
роны МУС, сообщил помощник 
президента США Джон Болтон. И 

тут как раз обошлось без сюрпри-
зов. Во-первых, эмиссар Трампа 
заявил, что после всего случивше-
гося «для нас эта судебная инстан-
ция (Международный уголовный 
суд) уже мертва». Но тут же при-
грозил «покойнику» множеством 
ответных мер, если тот не одума-
ется — от запрета на въезд и замо-
раживания активов судей, начав-
ших расследование военных пре-

ступлений, совершенных амери-
канцами, до преследования со-
трудников гаагского трибунала в 
американских судах. Главное, на 
чем настаивал Болтон: Междуна-
родный уголовный суд вообще не 
имеет юрисдикции над граждана-
ми стран, которые не ратифици-
ровали договор о его создании. По-
мимо США это Россия, Китай, Ин-
дия, Иран и Израиль.

Проще всего объяснить гром-
кие заявления помощника прези-
дента США по национальной без-
опасности Джона Болтона, на-
звавшего намерения международ-

ного Уголовного суда в Гааге «не-
законными и недействительны-
ми», общей нервозностью, царя-
щей в администрации, где, кажет-
ся, не проходит ни дня без громко-
го скандала. Во вторник началась 
продажа книги журналиста Вуд-
ворда «Страх. Трамп в Белом 
доме». Тот изобразил в ней амери-
канского лидера безответствен-
ным, чрезмерно возбудимым и 

малокомпетентным. До сих пор не 
вычислен «крот», сообщивший в 
опубликованной «Нью-Йорк тай-
мс» статье о наличии идеологиче-
ской фронды в окружении главы 
американского государства.

Ну а вишенкой на торте поли-
тических скандалов стали обвине-
ния в сексуальных домогательст-
вах, которые предъявили прези-
денту множество женщин. По од-
ному из таких дел — о домогатель-
ствах в телешоу «Ученик» — Трам-
пу предстоит до конца сентября 
дать под присягой суду письмен-
ное заявление. Так что удачно воз-

никшие разборки с Международ-
ным уголовным судом дали ко-
манде Трампа шанс на время пере-
ключить общественное мнение на 
более выгодную для президента 
международную повестку, где он 
может предстать в роли защитни-
ка интересов нации, а не гонявше-
гося за юбками мачо.

«Если суд возьмется за нас, Из-
раиль или других союзников 
США, мы не станем сидеть сложа 
руки», — заявил Болтон, пригро-
зив наложить санкции на страны, 
помогающие трибуналу.

Парадоксальность ситуации 
заключается в том, что предвари-
тельное расследование в отноше-
нии совершаемых американски-
ми военнослужащими преступле-
ний в Афганистане началось, по 
сведениям британских СМИ, еще 
в 2006 году. Но только сейчас со-
бранным доказательствам в Ме-
ждународном уголовном суде 
дали «зеленый свет». При этом 
должностные лица трибунала мо-
гли предположить, что импуль-
сивный президент США попыта-
ется  дать сдачи на столь демон-
стративное ограничение амери-
канского суверенитета.  Тем не ме-

нее, гнева Трампа они не испуга-
лись.

Если Международный уголов-
ный суд, на деятельность которого 
оказывают, по мнению экспертов, 
значительное влияние правоза-
щитные структуры Европейского 
союза, продолжит расследование 
в отношении военных преступле-
ний США в Афганистане, это ста-
нет сильнейшим раздражителем в 
отношениях Вашингтона и Брюс-
селя. А неизбежный обвинитель-
ный приговор, даже заочный, в 
адрес конкретных американских 
чиновников и военных укрепит 
политиков Старого света в их 
стремлении к созданию собствен-
ного европейского оборонитель-
ного пакта без участия запятнав-
ших репутацию в «горячих точ-
ках» военнослужащих США.  При 
этом существенно будет ослабле-
на позиция тех стран, кто по-
прежнему делает ставку на при-
сутствие американских баз в Ев-
ропе.

Международный уголовный суд 
намерен изучить причастность 
военных США к преступлениям 
против человечности в «горячих 
точках». 

Джон Болтон пригрозил санкциями судьям и прокурорам МУС. 

Рабочие в здании в центре Дамаска обсуждают план ремонта офиса, который пустовал всю войну.

Акцент

 В перечне обвинений в адрес 
военнослужащих США 
значатся применение пыток, 
жестокое обращение, 
изнасилования

СПРАВКА «РГ»
С момента создания в 2002 году Международный уголовный суд разби-
рал в основном преступления, совершенные в Уганде, Конго, Централь-
ноафриканской Республике, Судане, Кении. Предполагалось, что лидер 
Ливии Муамар Каддафи также предстанет перед гаагским трибуна-
лом, но этого не произошло — он был убит. А вот его сына Саифа аль-Ис-
лама  ливийские власти выдать МУС отказались.  

Отношение властей 
к процессу иденти-
фикации погибших 
вызывает противо-
речивые чувства 
у родственников 
жертв

 Юнкер объявит 
об инициативе 
Еврокомиссии 
оставить Европу 
в летнем времени 

Полный текст читайте 
на сайте
rg.ru/art/1589776

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 В
О

Л
К

О
В

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

R
E

U
T

E
R

S



9Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 сентября 2018
среда № 202 (7665)

Наукаfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОЕКТ 
Оригинальный способ 
уничтожения
космического мусора

Дворник 
с противовесом

Сергей Деменко 

СУДЯ по всему, время космического мусора наконец 
пришло. Хотя многие ученые давно бьют тревогу: на ор-
битах за 60 с лишним лет освоения космоса скопилось 
около 300 тысяч фрагментов разного хлама. Они опасны 
не только для космической  техники, но и для землян. В 
любой момент кусок с неба может рухнуть, говоря 
образно, на наши головы. Тревожит не только масса кос-
мического мусора, а это около 7 тысяч тонн, но и его 
плотность. На высотах 800–1000 километров она дости-
гла критического уровня. Из-за столкновения с ним ве-
роятность потери космического аппарата за период 10–
15 лет стала выше, чем потеря аппарата из-за отказа бор-
товых систем. А вероятность столкновения двух круп-
ных объектов на низких орбитах оценивается как одно 
событие в 15 лет. Еще 10 лет назад эта цифра в 4 раза 
ниже.  Словом, опасность, от которой многие годы боль-
шинство специалистов отмахивалось, считая ее над-
уманность, становится реальной. 

Впрочем энтузиа-
сты времени даром 
не теряли, за годы 
«простоя» нагенери-
ровали немало кра-
сивых идей, как чи-
стить орбиты от вся-
ческого хлама. Это и 
изменение орбиты 
мусора ионными 
пучками, и уборка с 
помощью лазера, 
космического пыле-
соса, космического 
трала и т.д. У каждо-
го из этих проектов есть свои плюсы и минусы, которые 
еще предстоит оценить и выбрать оптимальный. 

А тем временем новый, неожиданный проект предло-
жили ученые МГУ. Кстати, им серьезно заинтересовалось 
Европейское космическое агентство (ЕКА), решив про-
финансировать эту разработку. В чем идея? 

— Сам принцип чистки такой же, как у многих анало-
гичных проектов, — сказал корреспонденту «РГ» один из 
авторов разработки ведущий научный сотрудник мехма-
та МГУ Алексей Малашин. — К обнаруженному мусору 
отправляется спутник-дворник, который рукой-манипу-
лятором захватывает фрагмент. А вот дальше начинается 
наше ноу-хау. 

Новизна в том, как организован сбор мусора. Систе-
ма, прямо скажем, довольно неожиданна и оригинальна. 
Она состоит из трех основных элементов. Главного спут-
ника, привязанного к нему тросом манипулятора с кон-
тейнером для сбора мусора, а также противовеса этого 
контейнера. Он тоже связан тросом со спутником, толь-
ко находится на противоположном конце каната. 

Зачем такая сложная конструкция? Разве не проще 
захватывать мусор с помощью космического аппарата и 
переводить эти фрагменты на траектории, где они сгорят 
в атмосфере. Проще, но для этого постоянно должен ра-
ботать двигатель спутника, что требует много энергии. 
Ведь придется часто менять траектории движения спут-
ника, маневрировать и т.д. Оценки показывают, что ни-
каких солнечных батарей на такую работу не хватит.

Ученые МГУ предложили использовать двигатель 
спутника по минимуму, только для перемещения его са-
мого. А всю сборку и перемещение мусора доверить ори-
гинальной системе тросов. 

— Когда один контейнер на конце троса заполняется, 
то за счет системы натяжения тросы работают как лифт, 
направляя  заполненные «урны» к головному спутнику, а 
освободившиеся назад к манипулятору, — говорит Мала-
шин. — В такой системе особую роль играет противовес. 
Ведь пока идет сбор мусора, спутник надо постоянно 
удерживать на данной орбите. Что очень непросто. Ведь 
когда контейнер загружается, центр масс системы  «кон-
тейнер–спутник» сдвигается, что может увести аппарат 
в любую сторону. Чтобы его удержать на орбите, на про-
тивоположном конце троса мы и устанавливаем проти-
вовес. Он сдвигается  именно на такую величину, чтобы 
компенсировать загрузку контейнера. Вся эта система 
чистки орбиты, а также движения контейнеров управля-
ется автоматически по команде компьютера.    

Такая технология позволит чистить орбиты самыми 
разными способами. Хлам можно просто убрать с пути, 
переводить на другие орбиты, заставлять сгореть в ат-
мосфере, упаковывать в контейнеры и транспортиро-
вать дальше в космос на безопасные расстояния. Более 
того, такая система сможет возвращать с орбиты грузы 
без применения ракетных двигателей.  Испытания 
оригинальной технологии чистки орбиты намечены на 
2020 год. 

РАКУРС Как превратить Сахару в рай

Добавить Солнца
Андрей Меркулов 

К
ак известно, тысячи лет 
назад Сахара была вовсе 
не пустыней, а плодород-

ным районом земли. Здесь сни-
мали богатые урожаи, протека-
ли полноводные реки, строи-
лись крупные города. Среднего-
довой уровень осадков в Сахаре 
составлял около 640 мм. А при-
мерно 10 тысяч лет назад здесь 
началась засуха, и люди начали 
покидать регион. В свое время 
немецкие ученые нашли доказа-
тельства, что причиной бедст-
вия стали изменения орбиты и 
наклона оси Земли. 

И вот группа ученых из США, 
Китая и Италии предлагает по-
вернуть историю вспять. Они 
построили математическую мо-
дель климата пустыни, и оказа-
лось, что есть шанс вновь сде-
лать регион плодородным. Ис-
следование опубликовано в 
журнале Science. 

Как же осуществить подоб-
н о е  ч у д о ?  Ре ш е н и е  н а ш е л 
компьютер. Нет, он не предло-
жил повернуть реки вспять или 
гнать сюда из Антарктиды ги-

гантские айсберги. Вариант ма-
шины неожиданный: покрыть 
всю площадь Сахары (более де-
вяти миллионов квадратных ки-
лометров) множеством солнеч-
ных и ветряных электростан-
ций. 

По оценкам авторов проекта, 
такая мегаферма будет произво-
дить в четыре раза больше энер-
гии, чем потребляет сегодня все 
человечество. 

Размещение электростанций 
в пустыне значительно повысит 
количество осадков, которые 
усилят вегетацию растений, а 

значит, увеличится раститель-
ный покров. 

Кроме того, большие ветря-
ные электростанции повлияют 
на движение ветров, будут ин-
тенсивно перемешивать воз-
душные массы, создавая усло-
вия для смягчения климата. В 
свою очередь, панели тысяч сол-
нечных батарей, отражая сол-
нечные лучи, будут остужать ог-
ромные территории. 

По мнению специалистов, 
всех этих мер вполне достаточ-
но для того, чтобы Сахара вновь 
стала плодородной.  

ЛАБОРАТОРИЯ 

Создано 
уникальное 
средство 
для снятия 
боли 

НАРКОТИК 
БЕЗ КАЙФА 

Аркадий Симонов 

ПРОРЫВ в фармакологии сулит 
исследование американских 
ученых. Они сообщили, что со-
здали средство от боли, которое 
во много раз эффективней всех 
существующих, в том числе мор-
фина. А главное — к нему нет при-
выкания, и оно не имеет побоч-
ных эффектов. Более того, авто-
ры исследования утверждают, 
что его можно будет использо-
вать для лечения не только боли, 
но и опиоидной зависимости. 

Как известно, именно лекар-
ственные препараты из группы 
опиоидов считаются самым луч-
шим средством анестезии, их 
широко применяют для лечения 
людей с различными хрониче-
скими болями. Но у них есть се-
рьезный недостаток. Воздейст-
вуя на рецепторы мозга, что 
снижает болевые ощущения, эти 
лекарства одновременно стиму-
лируют так называемый центр 
удовольствия. Неудивительно, 
что, однажды ощутив этот 
«праздник», прием опиоидов 
превращается в погоню за на-
слаждениями, и пациенты под-
саживаются на такие препара-
ты. Кстати, в США сейчас более 
двух миллионов человек злоупо-
требляют медицинскими опиои-
дами. Речь даже зашла об объяв-
лении в стране чрезвычайного 
положения, чтобы поставить 
преграду этой напасти. 

Ученые давно пытались со-
здать вещество, которое блоки-
рует боль, минуя центр удоволь-
ствия. Но без особого успеха. 
Боль и наслаждение оказались, 

говоря образно, в одной лодке. И 
вот американские ученые объя-
вили, что созданное ими лекар-
ство обезболивает также, как 
морфин, но при дозе в 100 раз 
меньшей. Кроме того, оно не 
только не вызывает привыка-
ния, но и снижает уровень на-
ркотической зависимости. Эти 
эксперименты были проведены 
на животных. 

Следующий этап — клиниче-
ские испытания на людях. Кста-
ти, новое лекарство имеет еще 
одно существенное преимуще-
ство перед опиоидами. Дело в 
том, что в опытах над обезьяна-
ми новое вещество даже в боль-
ших дозах не приводило к за-
труднению дыхания подопыт-
ных и не вызывало проблем с 
сердечной деятельностью. А это 
дает надежду, что при примене-
нии нового обезболивающего не 
будет серьезных проблем с пере-
дозировкой.

Актуально Россия включается в мировую технологическую гонку

Прорваться в пятерку

Юрий Медведев

В
первые наука в нашей 
стране объявлена на-
циональным проек-
том. Прямо скажем, 
явление само по себе 

знаковое. Ведь многие годы она 
существовала на грани выжива-
ния, мизерного финансирова-
ния, странных реформ. Правила 
игры в экономике диктовали не-
фтяная игла и девиз «все ку-
пим». На науку многие смотре-
ли почти как на нахлебника. За-
чем ей давать деньги, ведь ре-
зультаты работ мало кому нуж-
ны. Нобелевский лауреат Жорес 
Алферов на всех форумах повто-
рял: главная проблема россий-
ской науки не в деньгах, а в от-
сутствии спроса на разработки. 
И хотя периодически звучали 
слова, что наука — наш приори-
тет, что надо наконец сходить с 
сырьевой иглы, менять структу-
ру экономики, ведь доля рос-
сийских высоких технологий на 
мировом рынке составляет око-
ло одного процента, кардиналь-
но практически ничего не меня-
лось. Оно и понятно: все купим.

Теперь выяснилось: не ку-
пим. Надо создавать самим, 
надо включаться в гонку веду-
щих стран, которые в поте лица 
куют новый, уже шестой техно-
логический уклад, где править 
будут искусственный интел-
лект, роботы, биотехнологии, 
генетика, квантовые техноло-
гии и т.д.

России необходим рывок, 
чтобы успеть сесть в высокотех-
нологический поезд. Поезд, где 
нас никто не ждет, и который 
стремительно уходит вперед. 
Сейчас в мире вложения в науку 
неуклонно растут, конкуренты 
заманивают лучшие умы со все-
го мира, предоставляя самые 
комфортные условия для само-
реализации ученого. Например, 
на долю США приходится около 
26 процентов всех мировых рас-
ходов на науку.

Каким же будет наш ответ? 
Какова структура нацпроекта 
«Наука»? Представляя его на за-
седании президиума Российской 
академии наук, вице-президент 
РАН Алексей Хохлов подчер-
кнул, что это инструмент для до-
стижения к 2024 году целей, по-
ставленных руководством стра-

ны. Их три: Россия должна войти 
в пятерку ведущих стран по при-
оритетным для страны областям 
науки, сделать привлекательной 
работу в России для российских 
и зарубежных ученых, а также 
обеспечить опережающий рост 
внутренних затрат на научные 
исследования по сравнению с 
ростом валового внутреннего 
продукта страны.

Отправляемся мы в эту гон-
ку, образно говоря, с низкого 
старта. Заместитель главы ми-
нобрнауки Григорий Трубников 
привел такие цифры. По числу 
статей в ведущих международ-
ных базах данных мы находимся 
на 11-м месте (около 80 тысяч 

статей в год, 2—3 процента от ми-
рового объема). По числу патен-
тов — на 8-м месте (около 50 ты-
сяч в год), на 8-м месте — по объ-
ему внутренних затрат на иссле-
дования и разработки из всех 
источников (около 1 триллиона 
рублей) и на 4-м месте — по чи-
слу исследователей (около 365 
тысяч человек в сфере исследо-
ваний и разработок, или 111 че-
ловек на 10 тысяч экономиче-
ски занятого населения). Чтобы 
к 2024 году по всем этим показа-
телям войти в пятерку ведущих 
стран, надо удвоить число ста-
тей и патентов, на 50 процентов 
увеличить финансирование ис-
следований и разработок. А так-
же удержаться в пятерке по чи-
слу исследователей.

По мнению многих специали-
стов, цели очень амбициозные. 
Как к ним продвигаться? Нацио-
нальный проект предлагает дви-
жение сразу по нескольким на-
правлениям. Это прежде всего 
создание 15 научно-образова-
тельных центров мирового 
уровня (НОЦ). Речь идет не толь-

ко об интеграции сильных вузов 
и сильных научных институтов. 
Обязательное условие — участие 
российских компаний в разра-
ботке новых технологий. Что и 
понятно. Это очередная попыт-
ка соединить бизнес с наукой, 
вовлечь промышленность в раз-
работку наукоемких техноло-
гий .  Сформировать  на  них 
спрос.

Аналогичную задачу должны 
решать и уже сформированные 
14 центров компетенции Нацио-
нальной технологической ини-
циативы. Они призваны обеспе-
чить лидерство российских ком-
паний на новых высокотехноло-
гичных рынках, которые будут 

определять структуру мировой 
экономики в ближайшие 15—20 
лет. Это, в частности, искусст-
венный интеллект, квантовые 
технологии, робототехника, но-
вые источники энергии, техно-
логии беспроводной связи, ней-
ротехнологии, биотехнологии.

Планируется, что к 2024 году 
НОЦ и центры компетенций 
привлекут в разработку новых 
технологий не менее 250 рос-
сийских компаний. Кроме того, 
эти участники нацпроекта обя-
заны подать не менее 1500 зая-
вок на патенты, а также пере-
дать для внедрения в экономику 
не менее 140 новых технологий, 
защищенных патентами.

Как известно, финансирова-
ние российской науки в корне 
отличается от ведущих стран. У 
нас доля бюджета — около 70 
процентов, остальное вносит 
бизнес, за границей соотноше-
ние 30:70. Нацпроект предпола-
гает перевернуть российскую 
пирамиду. Если в 2019 году фи-
нансирование НОЦ из бюджета 
должно составить 4,8 миллиар-

да рублей, а из внебюджета — 7,4 
миллиарда, то к 2024 году на 
12—14 миллиардов вклада бюд-
жета должно быть 75 миллиар-
дов промышленных компаний.

А вот генерировать новые 
знания, открывать новые зако-
ны природы будут научные цен-
тры мирового уровня. Нацпро-
ект предполагает уже в 2020 
году создать четыре междуна-
родных математических центра, 
три центра геномных исследова-
ний, девять — по приоритетным 
направлениям научно-техноло-
гического развития. Одним из 
главных итогов их работы дол-
жен стать резкий рост числа ста-
тей в международных базах дан-
ных.

По словам руководителей 
миннауки, такие центры будут 
создаваться на базе ведущих на-
учных коллективов, сильных на-
учных школ. Причем именно 
они в первую очередь будут обо-
рудованы современной техни-
кой. А вообще обновление при-
борной базы нашей науки — еще 
одна приоритетная задача нац-
проекта. Сегодня здесь ситуа-
ция тяжелая.  К примеру, по 
оценкам специалистов, изно-
шенность научной инфраструк-
туры в Российской академии 
наук составляет более 80 про-
центов.  Как в такой ситуации 
соперничать с лабораториями 
ведущих стран, которые бук-
вально напичканы современной 
техникой?  

К 2024 году не менее 50 про-
центов приборной базы нашей 
науки должно отвечать самым 
современным требованиям. Но 
с тех, кто получит новую техни-
ку, спросят строго: они обязаны 
на 40 процентов увеличить чи-
сло статей, довести до 60 про-
центов долю внебюджетного фи-
нансирования, а также передать 
для внедрения не менее 100 тех-
нологий.  Особое внимание — так 
называемым проектам мегасай-
енс, крупным и дорогостоящим 
физическим установкам. Имен-
но на них сегодня совершаются 
прорывы, которые открывают 
новые направления в науке, на 
которых потом развиваются 
принципиально новые техноло-
гии. Нацпроектом предусмотре-
ны международные исследова-
ния на базе высокоточного реак-
тора ПИК, комплекса НИКА, 

источника синхратронного из-
лучения ИССИ-4 и источника 
фотонов СКИФ. Кроме того, бу-
дут заложены два новых совре-
менных научно-исследователь-
ских судна, модернизированы 
существующие, выполнено не 
менее 210 морских экспедиций 
на научно-исследовательских 
судах.  Масштабные исследова-
ния планируются в сельском хо-
зяйстве,  где наша страна в ряде 
направлений сильно  зависит от 
импорта. Будут созданы не ме-
нее 5 агробиопарков, разрабо-
таны и внедрены не менее 100 
востребованных селекционных 
достижений. 

Кто будет реализовывать все 
эти планы, совершать научно-
технологический прорыв Рос-
сии? Подготовка таких людей — 
еще один приоритет нацпроек-
та. По словам Алексея Хохлова, 
крайне важно создать комфор-
тные условия для работы в Рос-
сии ведущим и молодым уче-
ным. На молодежь делается осо-
бая ставка. Предполагается со-
здать не менее 150 новых лабо-
раторий, 30 процентов которых 
возглавят молодые исследовате-
ли. Кроме того, стартует 1500 
проектов, не менее половины 
которых также возглавят моло-
дые ученые.

Больной для нашей науки во-
прос — аспирантура. Дело в том, 
что при прежнем руководстве 
минобрнауки она стала третьей 
ступенью высшего образова-
ния, а защита диссертации, по 
сути, — делом добровольным. В 
итоге сегодня всего у 12 процен-
тов из 47 тысяч бюджетных ас-
пирантов по окончании учебы 
есть готовая диссертация. По 
предложению руководства РАН, 
защита диссертации должна 
стать обязательной, что необхо-
димо отразить в нацпроекте.

Сколько «стоит» нацпроект 
«Наука»? От этого зависит, в ка-
кой мере удастся реализовать 
амбициозные намерения. По 
словам Григория Трубникова, 
намеченные цифры и планы 
нужно свести с возможностями 
бюджета. Сейчас эти вопросы 
согласовываются с минфином и 
минэкономразвития. Президи-
ум РАН утвердил паспорт нац-
проекта «Наука». В ближайшее 
время он будет представлен в 
правительство. 

Созданный препарат обезболивает 
также, как морфин, но при дозе 
в 100 раз меньшей. 

Неужели здесь вновь будут снимать богатые урожаи и строить города?  

Акцент

 Вариант превращения Сахары 
в плодородный регион нашел 
компьютер 

Акцент

 Сегодня всего у 12 процен-
тов из 47 тысяч 
бюджетных аспирантов 
по окончании учебы 
есть готовая диссертация

За 60 с лишним лет 
освоения космоса 
на орбитах скопи-
лось около 
300 тысяч фрагмен-
тов разного хлама

КСТАТИ
Китайские ученые планируют лазерjv «сбивать» с облом-
ки спутников размером более десяти сантиметров. Об-
стрел будет вестись две минуты по 20 выстрелов в секун-
ду. Максимальное расстояние до цели не превысит 200 ки-
лометров. Ученые надеются либо ускорять сход с орбиты в 
атмосферу крупных обломков, где они сгорят, либо откло-
нять их с курса, чтобы избежать столкновений со спутни-
ками и МКС.
Лазер намерены применить и японские ученые, установив 
такую пушку на МКС.  Охота на мусор будет проходить в 
автоматическом режиме.  Луч лазера испарит определен-
ное количество материала, при этом возникнет реактив-
ная сила, которая так изменит орбиту движения облом-
ков, чтобы они устремились в земную атмосферу. А уже 
там полностью сгорят.
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СПРАВКА «РГ»
Морфиновая наркомания появи-
лась после того, как был изобре-
тен метод применения морфия 
путем подкожного впрыскива-
ния. В конце XIX века многие не-
мецкие солдаты и офицеры, воз-
вращавшиеся с франко-прусской 
войны 1870—1871 года, оказыва-
лись морфинистами. Во время 
боевых действий они кололи себе 
морфин, который был стимули-
рующим и успокаивающим сред-
ством. В 1880 году на междуна-
родной конференции было заявле-
но о появлении новой болезни «на-
ркомания», вызванной злоупо-
треблением наркотическими ве-
ществами. 
В начале XX века многие врачи 
становились морфинистами. 
Как известно, Михаил Булгаков 
(автор рассказа «Морфий») неко-
торое время был морфинистом, 
однако затем ему удалось полно-
стью излечиться от этой зависи-
мости. Лев Толстой в романе 
«Анна Каренина» описывает, как 
главная героиня пристрастилась 
к морфину после того, как его 
впервые применили к ней для об-
легчения болей при вторых родах. 

КСТАТИ
В Ирландском море, неподалеку от Англии, начала работать крупней-
шая в мире морская ветровая электростанция. Ее установленная мощ-
ность составляет 659 мегаватт (МВт). Площадь станции в море 
145 км2. Всего работают 87 ветряков, высота каждого почти 200 ме-
тров. На них установлены самые мощные на сегодня турбины. 
На каждый выработанный мегаватт-час владельцы станции будут 
из британской казны получать 150 фунтов стерлингов. Такова поли-
тика правительства, которое активно поддерживает альтернатив-
ную энергетику. Неудивительно, что на подходе еще три более мощные 
ветровые станции: на 860 МВт, на 950 МВт и на 1,4 ГВт. Эти объек-
ты должны вступить в строй в период с 2021 по 2023 год.
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УЛЬЯНОВСК Центральный аэропорт открылся 
после длительной реконструкции 
взлетной полосы

От винта!
Виталий Ахмеров

В
чера центральный аэропорт 
Ульяновска Баратаевка 
впервые с июня 2016 года 

принял пассажирский самолет. 
Рейсы возобновились после ре-
конструкции взлетно-посадочной 
полосы, которая затянулась на два 
с лишним года. Первоначально от-
крыть воздушную гавань плани-
ровалось весной 2017 года, но сро-
ки несколько раз переносили.

Сначала из-за нерасторопно-
сти подрядчиков, потом — из-за не-
соответствия проекта фактически 
проведенным работам. Все это 
время рейсы принимал резер-

вный аэропорт Восточный, пред-
назначенный для транспортных и 
военных самолетов. Он плохо при-
способлен для обслуживания пас-
сажиров, и к тому же до него слож-
но добираться. Поэтому открытия 
центрального аэропорта ульянов-
цы ждали с нетерпением.

И ,  н а к о н е ц ,  д о ж да л и с ь . 
«Взлетку» уложили в соответст-
вии с новыми международными 
требованиями. Ее протяжен-
ность составляет 3100 метров. В 
ходе реконструкции обновили 
перрон и рулежные дорожки, за-
менили светосигнальное и мете-
ооборудование, радиомаяки, по-
строили новый стартово-диспет-

черский пункт, патрульную до-
рогу, трансформаторные под-
станции. Работы обошлись почти 
в полтора миллиарда рублей. 
Проект профинансирован из фе-
дерального бюджета по целевой 
программе «Развитие транспор-
тной системы России».

— Теперь взлетно-посадочная 
полоса аэропорта отвечает всем 
современным требованиям, она 
способна принимать практически 
любой вид воздушных судов, здесь 
созданы комфортные и безопа-
сные условия для обслуживания 
пассажиров, — рассказал генди-
ректор аэропорта Сергей Нако-
нечный.

Аэропорт Баратаевка отвечает всем современным требованиям, здесь созданы комфортные и безопасные усло-
вия для обслуживания пассажиров.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В больнице 
пациентка 
пять дней 
ждала 
консультации 
терапевта

НЕСКОРАЯ 
ПОМОЩЬ

Вера Черенева

ПАЦИЕНТКА городской боль-
ницы Святого Праведного Иоан-
на Кронштадтского пять дней 
провела в палате, ожидая кон-
сультации терапевта. Помощь 
молодой маме оказали только 
после вмешательства прокура-
туры. Как сообщил «РГ» заме-
ститель прокурора Кронштадт-
ского района Санкт-Петербурга 
Александр Чумаков, о ситуации 
в больнице сотрудники ведомст-
ва узнали во время «горячей ли-
нии» по качеству оказания меди-
цинской помощи.

Пациентки больницы расска-
зали, что одна из молодых мам 
несколько дней не может до-
ждаться терапевта. В медицин-
ское учреждение пришли со-
трудники прокуратуры. История 
подтвердилась. В Кронштадте 
одна больница, но несколько от-
делений. И терапевт оказывала 
медицинскую помощь пациен-
там на другой площадке.

По данным прокуратуры, за-
держка в пять дней не ухудшила 
состояние здоровья молодой ма-
тери и не повлияла на ее график 
выписки из медучреждения. Тем 
не менее случившееся посчита-
ли нарушением прав пациентки, 
и по результатам проверки боль-
нице внесено представление. 

Случай в петербургской боль-
нице удивил председателя Лиги 
защиты пациентов Александра 
Саверского, который более 17 
лет занимается нарушением 
прав граждан в медицинских уч-
реждениях.

— В моей практике были слу-
чаи, когда люди три-четыре дня 
не могли получить помощи в 
больницах. Но это все было не-
сколько лет назад и в период дли-
тельных праздников. Сейчас 
сроки оказания медицинской 
помощи почти везде разумные, и 
столь длительная задержка вы-
глядит по меньшей мере стран-
но, — говорит эксперт.

По словам Саверского, сроки 
оказания медицинской помощи в 
больницах зависят от того, в ка-
ком порядке туда поступил паци-
ент. Если человека госпитализи-
ровала «скорая», то в медицин-
ском учреждении его должен ос-
мотреть врач в течение двух ча-
сов. В данном случае неважно, по-
ступил пациент в субботу вече-
ром или в разгар рабочего дня. В 
любой больнице круглосуточно 
дежурят терапевты, хирурги и 
специалисты по профилю учре-
ждения. 

Когда госпитализация плано-
вая, пациента не кладут в больни-
цу на выходные или праздники, 
график составляется таким обра-
зом, чтобы основное количество 
сотрудников было на местах и па-
циенту оказали помощь. Соответ-
ственно, человека должны осмо-
треть в течение первого дня нахо-
ждения в больнице.

Если человек просто отлежи-
вается на больничной койке, это 
вредит в первую очередь самому 
пациенту, ведь без своевремен-
ной помощи его состояние здо-
ровья может ухудшиться.

Также эта ситуация плоха и 
для всей системы здравоохране-
ния в целом. В России уже не-
сколько лет взят курс на сниже-
ние времени пребывания паци-
ента на больничной койке. Ос-
новной посыл в том, что в усло-
виях стационара пациент дол-
жен получать необходимое лече-
ние и реабилитацию, которую 
нельзя обеспечить дома. Но если 
специальных медицинских ма-
нипуляций не требуется, то па-
циента выписывают, и он регу-
лярно приходит на прием к вра-
чу. Такая система позволяет 
больнице оказать помощь боль-
шему числу людей. Почему этот 
принцип не стали соблюдать в 
кронштадтской больнице, оста-
лось тайной. В самом медучре-
ждении «РГ» отказались ком-
ментировать случившееся. В ко-
митете по здравоохранению 
Санкт-Петербурга, которому 
подведомственна больница, так-
же не смогли оперативно разъя-
снить ситуацию.

Медицинскую 
помощь молодой 
маме оказали 
только после 
вмешательства 
прокуратуры

Иркутская область Здание сельской школы обрушилось 
прямо во время уроков

Тревожный звонок

Екатерина Дементьева 

П
ервый урок в школе 
села Уян, что в Ир-
кутской области, 
прервал страшный 
грохот. Обрушился 

крытый переход, который соеди-
нял два крыла двухэтажного кир-
пичного здания. Уроки прервали, 
перепуганных детей распустили 
по домам, а на место ЧП выехали 
региональный министр образо-
вания, следственная группа и со-
трудники местного подразделе-
ния МЧС.

Беглый осмотр силами опер-
группы районного пожарно-спа-
сательного гарнизона показал, 
что у перехода «сползла» часть 
стены и кровли там, где слома-
лась одна из опор. Дело в том, что 
сам переход находится на уровне 
второго этажа, опираясь на четы-
ре бетонные «ноги»-колонны. 
Вот одна из таких «ног» и не вы-
держала.

Чего-то подобного можно 
было ожидать — злополучный пе-
реход был признан аварийным 
еще в 2009 году. Однако никаких 
активных действий местные 

власти не предприняли, на это 
просто не было денег. Переход 
огородили, чтобы под ним никто 
не бегал, двери закрыли на ключ 
и перестали им пользоваться. 

По словам директора школы, 
администрация учебного заведе-
ния не раз обращалась к местным 
властям с этим вопросом. Однако 
реакции не последовало. Отметим, 
что в регионе не первый год дейст-
вует областная программа «Разви-
тие образования», по которой му-
ниципалитеты могут получить фи-
нансирование на проведение ка-
питальных ремонтов и строитель-
ства. Правда, при условии софи-
нансирования и подготовки ПСД 
силами муниципалитета.

Но заявку на включение шко-
лы в областную программу и рей-
тинг объектов, требующих стро-
ительства, Куйтунский район не 
подавал — само здание школы, по-
строенное в 80-х годах прошлого 
века, вполне крепкое и аварий-
ным не признано. Про капремонт 
власти тоже не заговаривали, да 
и речь в последние годы шла уже 
не о реконструкции, а о том, что-
бы окончательно разобрать пере-
ход. Даже во время визитов чи-
новников областного правитель-
ства в район об уянской школе 
местная администрация не заи-
калась и не показывала ее. Про 
школу как будто забыли. Удиви-
тельно и то, каким образом  учеб-

ное заведение проходило ежегод-
ную приемку к 1 сентября?

Ответить на эти вопросы 
предстоит сотрудникам Следст-
венного комитета по Иркутской 
области. Региональное управле-
ние СКР начало проверку по фак-
ту обрушения. Следователи ус-
матривают в ситуации признаки 
халатности, а это уголовная от-
ветственность. Правда, пока не-
понятно, чья.

Тем временем поселковая ад-
министрация ищет, куда при-
строить детишек, пока осталь-
ные корпуса не обследуют, воз-
обновлять занятия в школе нель-
зя. 

— Пока решено, что учиться 
дети будут на базе детского сада, 
клуба и медицинской амбулато-
рии. К занятиям ребята присту-
пят на этой неделе, — пояснила 
министр образования Иркут-
ской области Валентина Перегу-
дова.

А местные жители рассказа-
ли, что в среду будут перетаски-
вать парты в выделенные поме-
щения. Нечаянные каникулы не 
затянутся дольше чем на 1–2 
дня.

Сейчас предстоит провести 
более глубокое обследование 
технического состояния всего 
здания, после этого будут прини-
маться конкретные решения по 
судьбе школы.

Отметим, что ранее Валенти-
на Перегудова отмечала: при-
мерно 37 процентов школ в Ир-
кутской области находятся в вет-
хом состоянии, здания изношены 
более чем наполовину.  Многие — 
как правило, это сельские школы 
— занимают деревянные неблаго-
устроенные здания. Например, 
школе поселка Шара-Тогот на 
Байкале в следующем году ис-
полняется 160 лет. В буквальном 
смысле она размещается в шести 
деревянных зданиях, самое ста-
рое из которых 1859 года по-
стройки. В ней обучаются 75 де-
тей.  На этом фоне уянская школа 
совсем молода. Однако ЧП, надо 
полгать, заставит обратить на 
нее внимание чиновников всех 
уровней.

Акцент

 Переход был признан аварий-
ным еще в 2009 году. Однако 
никаких действий местные 
власти не предприняли

АРКТИКА На Земле 
Франца-Иосифа обнаружены 
новый остров и пролив

Лед открылся

Вера Черенева

Н А СЕВЕРО-ВОСТОКЕ Земли 
Франца-Иосифа российскими 
исследователями открыты но-
вый остров и пролив. Ранее эта 
территория была скрыта льдами.

Географическое открытие 
принадлежит экспедиции «От-
крытый океан. Архипелаги Арк-
тики». Каждый год эта экспеди-
ция обследует Землю Франца-
Иосифа, фиксирует изменение 
биоразнообразия, следит за ди-
намикой популяций птиц. Дру-
гая цель экспедиции — выявле-
ние и сохранение историческо-
го морского наследия россий-
ской Арктики, поиски шхуны 
«Святая Анна», послужившей 
прототипом истории, расска-
занной в романе Вениамина Ка-
верина «Два капитана», которая 
летом 1912 года отправилась из 
Санкт-Петербурга во Владивос-
ток Северным морским путем и 
погибла, зажатая тяжелыми 
льдами.

В конце августа экспедиция 
«Открытый океан. Архипелаги 
Арктики» на яхте «Альтер Эго» 
подошла к группе островов на са-
мом северо-востоке Земли Фран-
ца-Иосифа, которые носят назва-
ние Белая Земля. По большей ча-
сти эти острова недоступны для 
изучения, поскольку круглый год 
покрыты льдами. Однако в этот 
раз экспедиции повезло: льды 
растаяли, и команда увидела, что 
вместо трех островов, указанных 
в лоции, Белая Земля состоит из 
четырех остров.

— Острова Белая Земля были 
открыты и названы Фритьофом 
Нансеном в 1895 году. И изна-
чально, когда Нансен выделил 
два острова, назвал их в честь 

своей жены и дочери — Ева и Лив. 
Дальнейшие обследования этой 
территории показали, что остров 
один и за ним закрепилось назва-
ние Ева-Лив. Но во время экспе-
диции выяснилось, что мыс Ме-
сяцева, который считался ча-
стью Ева-Лив, является отдель-
ным островом, — рассказала «РГ» 
координатор экспедиции Ната-
лья Крутикова.

Таким образом, экспедиция 
открыла отдельный остров. Так 
как ранее он уже указан в лоции 
как мыс Месяцева, то исследова-
тели посчитали правильным 
оставить это название, указав 
лишь, что данная территория 
все-таки является островом.

Но пролив, который отделяет 
остров Месяцева от Ева-Лив, об-
наружен впервые в истории. Пер-
вооткрыватели предлагают на-
звать его «Альтер Эго» в честь 
17-метровой яхты, на которой 
перемещается экспедиция. 

— Географические открытия 
сейчас крайне редки. Тем не ме-
нее, как показала экспедиция, в 
Арктике они вполне возможны. 
Льды тают, и многие территории 
открываются. Поэтому сейчас 
особенно важно проводить ис-
следования этих территорий, — 
говорит Наталья Крутикова.

Обследования арктических 
архипелагов проводились неод-
нократно. Но в основном их из-
учали на атомных ледоколах. На-
учные миссии на судах-гигантах 
внесли огромный вклад в иссле-
дования Арктики, но из-за своих 
габаритов и большой осадки ле-
доколы могут пройти не везде. У 
яхт осадка меньше, поэтому та-
кое судно может обследовать 
практически любую террито-
рию.

Первый урок в школе села Уян 
прервал страшный грохот. 
Обрушился крытый переход, кото-
рый соединял два крыла двухэтаж-
ного кирпичного здания.

РОСТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 
В Волгодонске открыли 
центр адаптивного 
спорта для пенсионеров

Бабушка 
на старте

Елена Мелихова

В ГОРОДЕ атомщиков Волгодонске появился спортив-
ный центр для людей «серебряного возраста». Пенсионе-
ры каждый день приходят сюда позаниматься на трена-
жерах, выпить кислородный коктейль, да и просто пооб-
щаться. «С утра мы ждем на занятия старшую группу, а 
после обеда — «молодежь», — говорит медсестра центра 
Лариса Волкова.

К слову, молодежью здесь называют тех, кому от 60 до 
70 лет. Но все же основному костяку спортсменов за 
семьдесят. 92-летняя Анна Дудник — ветеран Великой 
Отечественной войны. Конечно, на тренажерах она не за-
нимается. А вот утреннюю гимнастику старается не про-
пускать. У 83-летней Лидии Кундрюцковой любимый 
тренажер эллипсоидный — он имитирует ходьбу на лы-
жах и очень полезен для позвоночника. Беговая дорожка, 
велотренажер, степпер (для имитации ходьбы по сту-
пенькам)… Также есть массажеры для ног, электриче-
ские, деревянные и… из щебня, имитирующие морской 
берег. Говорят, ходьба по такому «берегу» активизирует 
зоны на ступнях и через импульсы влияет на органы. 

Кто-то приходит в необычный спортзал дважды в не-
делю, кто-то — раза три. А одна из активисток Нина До-
бенко здесь каждое утро. Раньше она трудилась на Ро-
стовской (Волгодонской) АЭС. Сегодня на заслуженном 
отдыхе, но дома сидеть не желает. «На занятия я лечу как 
на крыльях. Сюда приезжаю на автобусе, а домой возвра-
щаюсь пешком. А любимый тренажер у меня беговая до-
рожка», — довольна пенсионерка. Другой спортсменке — 
81. Зоя Пахомова всю жизнь проработала тракторист-
кой. Не так давно перенесла инсульт и в центр пришла с 
палочкой.  «Здесь я будто пилюлю здоровья получаю», — 
улыбается она. Конечно, этот центр не похож на ново-
модные спортзалы для молодежи. Для клиентов главное 
не накачать мышцы, а укрепить здоровье. А еще боль-
шинство сюда приходит за общением. Никогда не пусту-
ет комната психологической разгрузки. 

Одновременно центр может вместить до 40 человек. У 
каждого пенсионера свой «паспорт здоровья», в нем 
план реабилитации, составленный на основе рекоменда-
ций терапевта. А занятия начинаются с вкусного и полез-
ного кислородного коктейля. В зале есть и приборы для 
оксигенотерапии — 20 минут такой процедуры заменяют 
двухчасовую прогулку по хвойному лесу. На самих тре-
нажерах установлены индивидуальные программы в со-
ответствии с полом, возрастом и весом. Также датчики 
следят за пульсом спортсмена, чтобы не было перегруз-
ки. Одно занятие длится не больше 40 минут.

Сам Центр адаптивного спорта создан в рамках соци-
ального проекта, на реализацию которого был потрачен 
выигранный грант в сумме 870 тысяч рублей. Именно на 
эти средства и было закуплено оборудование.  «У нас 
большие планы по вовлечению пенсионеров в активную 
жизнь. Мы провели городские соревнования «Бабушки и 
дедушки, на старт!», впереди городская спартакиада», — 
говорит руководитель некоммерческой организации  
«Милосердие» Татьяна Горчанюк.

Проработавшая много лет на Ростовской АЭС Нина Добенко 
в спортивном центре — каждое утро.

БАШКИРИЯ Прокурора 
одного из районов Уфы 
задержали при получении 
крупной взятки

Взяли на работе

Ольга Горюнова

ОЧЕРЕДНОЙ коррупционный скандал разразился в 
Башкирии: сотрудники регионального Управления ФСБ 
России на рабочем месте задержали с поличным при по-
лучении взятки в размере пяти миллионов рублей про-
курора Советского района Уфы Рамиля Гарифуллина. 

Рабочий день подходил к концу, многие сотрудники 
прокуратуры собирались домой, когда в здание зашла 
группа людей в камуфляже и направилась в кабинет ру-
ководителя. А потом стало известно, что 44-летний про-
курор Рамиль Гарифуллин задержан по обвинению в кор-
рупции. Следственные органы, прокуратура и регио-
нальное УФСБ пока не раскрывает, кто и за какие услуги 
принес прокурору такое значительное вознаграждение. 
Однако известно, что «вели» прокурора не один месяц.

— Оперативная разработка сотрудника, подозревае-
мого в коррупции, велась представителями службы соб-
ственной безопасности прокуратуры совместно с Управ-
лением ФСБ России по РБ не один месяц, — сообщила 
старший помощник прокурора Республики Башкорто-
стан Гузель Масагутова. — Был проведен ряд провероч-
ных мероприятий, в ходе которых выявились факты, по-
служившие основанием для задержания прокурора. 

В данный момент расследование продолжается, одна-
ко региональное следственное управление Следкома 
России уже возбудило уголовное дело по имеющимся ма-
териалам. В ближайшее время Гарифуллину изберут 
меру пресечения. 

Кстати, это далеко не первый коррупционный скан-
дал такого масштаба. 14 августа этого года за аналогич-
ное преступление — получение взятки — было возбужде-
но уголовное дело в отношении Учалинского межрайон-
ного прокурора Наиля Халилова. По версии следствия, с 
2016-го по август 2018 года он получал от местного пред-
принимателя деньги за покровительство и попуститель-
ство по службе. За что взял не менее 700 тысяч рублей.
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ПРЕМИИ

В шорт-лист 
«Ясной 
Поляны» - 
2018 попали 
три текста

ДЕЛО 
ЗА МАЛЫМ 

Михаил Визель

В ФИНАЛ одной из крупнейших 
литературных премий России, 
учрежденной музеем-усадьбой 
Л.Н. Толстого и компанией 
Samsung Electronics, в главной 
номинации — «Современная рус-
ская проза» — вышли «Памяти 
памяти» Марии Степановой, 
«Прыжок в длину» Ольги Слав-
никовой и «Праздник лишних 
орлов» Александра Бушковско-
го. 

В пресс-конференции, про-
шедшей в одном из московских 
кафе, участвовали председатель 
жюри премии «Ясная Поляна» 
советник президента РФ по куль-
туре Владимир Толстой и члены 
жюри: писатели Павел Басин-
ский, Алексей Варламов, Евге-
ний Водолазкин, Валентин Кур-
батов, Владислав Отрошенко. 
Размышляя о тенденциях сезо-
на-2018, они расставили свои 
акценты. «Современному писа-
телю очень трудно написать на-
стоящий роман, — заметил Павел 
Басинский. — Зато чрезмерно 
много семейных саг». «Работа в 
жюри тяжела, но дает писателю 
пищу для размышлений, — под-
хватил Владислав Отрошенко. — 
Мне кажется, наше время — вре-
мя поиска героя в русской лите-
ратуре». «Яснополянское чтение 
— это всегда летнее чтение, дач-
ное чтение, — парировал Алексей 
Варламов. — Я не могу сказать, 
что Длинный список этого года 
был каким-то необыкновенным, 
но это было хорошее, доброе чте-
ние. Яснополянская, добрая нота 
при наших обсуждениях чрезвы-

чайно важна». «Литература дви-
жется за счет освоения новых 
жанров, — начал свое выступле-
ние Евгений Водолазкин. — И по-
степенно новаторские жанры 
становятся традиционалистски-
ми. Это очень интересный про-
цесс. И когда тексты лишаются 
новаторской нервозности, ока-
зывается, что они просто очень 
хороши». «Слово со смыслом 
расходятся на наших глазах, — 
посетовал Валентин Курбатов. — 
И при этом сама жизнь стала тек-
стом. В книги стали входить ге-
рои других книг. Большинство 
книг написано изумительно, иго-
лочку не просунешь — но как-то 
словно чуть со стороны».

«В этом году Короткий спи-
сок действительно короткий, — 
подытожил Владимир Толстой. — 
Это не значит, что остальные со-
рок «совсем никуда» — но мы по-
сле долгих обсуждений решили, 
что в этом году правильно сде-
лать так. Эти три произведения 
настолько разные, но вместе они 
образуют единство». Владислав 
Отрошенко напомнил, что из-за 
сокращения числа финалистов 
каждый из них получит 24 октя-
бря не по 100, как обычно, а по 
500 тысяч. Победитель же полу-
чит три миллиона рублей — что 
делает Яснополянскую премию 
крупнейшей в России. В 2018 
году жюри литературной пре-
мии «Ясная Поляна» выбирает 
лауреатов в двух номинациях: 
«Современная русская проза» и 
«Иностранная литература». 
«Современная русская проза» — 
главная номинация. В разные 
годы ее лауреатами становились 
Андрей Рубанов, Наринэ Абга-
рян, Александр Григоренко, Гу-
зель Яхина, Евгений Водолазкин, 
Алексей Иванов, Захар Приле-
пин, Василий Голованов, Михаил 
Тарковский, Роман Сенчин. Спе-
циальный приз Samsung «Выбор 
читателей» отмечает книгу, вы-
бранную читателями путем от-
крытого интернет-голосования. 

В 2017 в премию была введе-
на номинация «Событие» - в ко-
торой отмечается значимое, по 
мнению жюри, событие в куль-
турной жизни.

Член жюри «Ясной Поляны» Павел 
Басинский знает, как преобразо-
вать действительность в роман.

Событие Михаил Плетнев с Российским Национальным оркестром 
открыли новый концертный зал «Зарядье» и свой Большой фестиваль

Два дня чудес

Ирина Муравьева

Д
ва вечера подряд Миха-
ил Плетнев выступал 
для московской публи-
ки, собрав первую не 
официальную, а мело-

манскую аудиторию в новом зале 
«Зарядье», а затем — своих посто-
янных филармонических слуша-
телей в Концертном зале Чайков-
ского на открытии Большого фе-
стиваля РНО. Именно этим бене-
фисом Российского Национально-
го оркестра уже десять лет старту-
ет музыкальный сезон в Москве. 

В этом году традиция была на-
рушена: сезон открывался пре-
мьерой концертного зала «Заря-
дье», и первыми, кто вышел на но-
вую московскую сцену, стали Ва-
лерий Гергиев с оркестром, хором 
и солистами Мариинского театра 
и Михаил Плетнев с Российским 
Национальным оркестром. Пре-
мьерный концерт не случайно 
провел Гергиев: именно благодаря 
его действиям Москва получила 
новый зал с выдающейся акусти-
кой. Мягкий, округлый звук с кра-
сивой реверберацией, абсолют-
ная слышимость тончайших гра-
даций динамики, ясность всех ин-
струментальных линий в орке-
стре. Показалось только, что рас-
садка музыкантов на большой 
сцене была слишком широкой, 
что немного рассеивало поток ор-
кестрового звука.  

В первых программах, звучав-
ших в новом зале, представили 
разные жанры: Гергиев исполнил 
фундаментальный русский ре-
пертуар — фрагменты из истори-
ческих опер Мусоргского и Рим-
ского-Корсакова с участием 
Анны Нетребко, Альбины Шаги-
муратовой, Ильдара Абдразакова 
и Михаила Петренко, концерты в 
исполнении титульных россий-
ских пианистов Дениса Мацуева 
и Даниила Трифонова. Михаил 
Плетнев сыграл первую прозву-
чавшую в этом зале симфонию — 
Пятую Чайковского. Плетнев 
развернул партитуру симфонии 
с ее ключевой коллизией стол-
кновения человека и рока, инди-
видуальности и враждебного со-
циума, во всех подробностях, в 
характерном для себя эпическом 
формате. Его звуковой мир был 
пронизан мрачным пульсом не-
отвратимой трагедии. Даже в 
знаменитом Andante cantabile, 

где солирует валторна, у Плетне-
ва — траур и тяжелые накаты 
меди, раздавливающие голос, 
звучавший как из другого изме-
рения. А финал симфонии прока-
тился страшным апофеозом — не 
победившей силы жизни, а ка-
кой-то натужной и ненужной ра-
дости под гром литавр: классиче-
ская плетневская коллизия. Для 
открытия Большого фестиваля 
РНО Плетнев выбрал другую 
партитуру Чайковского — Скри-
пичный концерт ре-мажор (со-
лист — Сергей Крылов). Ансамбль 
солиста с оркестром получился 
образцовым: воздушный звук 
скрипки, легкая и музыкальная 
(не нарочитая)  виртуозность 
Крылова, его очень тщательное 
чтение текста качественно сов-
пали с плетневской интерпрета-
цией. Поразила деталь этого ан-
самбля, когда РНО плавно вли-
вался, словно проходя через 
игольное ушко, в тонкие трели 

солистаДевятая симфония Шос-
таковича,  выбранная на откры-
тие, с ее стихией саркастической 

радости, возбужденного празд-
ничного апофеоза, где вылилась 
вся желчь Шостаковича по пово-
ду сталинской эпохи, прозвучала 
у Плетнева как жутковатый в 
своей прямолинейности гротеск. 
В удалом темпе ернические пля-
сы флейты-пикколо, броские 
фанфары и барабанные дроби за-
висали в воздухе, опрокидываясь 
на короткие мгновения в траур-
ное соло фагота в Largo (как оди-
нокий голос на развалинах 
мира), в скорбный хорал. И вновь 
пускались в свое бессмысленно 
безостановочное движение под 
бубен и вой медных — возбужден-
ное, радостное, пустое. И это 
именно то, что сблизило в интер-
претации Плетнева симфонии 
Шостаковича и Чайковского.  

Акцент

 Москва получила зал с выда-
ющейся акустикой, оценить 
которую могли все, кто побы-
вали в «Зарядье»

КИНО На экранах первый фильм японской анимационной студии Colorido

Полет пингвинов
Валерий Кичин

Я
понские аниме в нашем со-
знании связаны прежде 
всего с гениальным Хаяо 

Миядзаки («Унесенные призрака-
ми», «Ходячий замок», «Рыбка 
Поньо на утесе»…) — создателем 
целой школы анимации и студии 
Ghibli, не менее знаменитой, чем 
американский Disney. Увы, не-
сколько лет назад мастер заявил, 
что выходит из игры, и, пока он 
держит паузу, эстафету, похоже, 
намерена подхватить студия 
Colorido, основанная 30-летним 
аниматором Исидой Хироясу. Он 
дебютировал восемь лет назад 
двухминутной миниатюрой 
«Признание Фумико», а вышед-
ший теперь на экраны его первый 

полнометражный фильм «Тайная 
жизнь пингвинов» заставляет ду-
мать, что продолжение будет за-
хватывающим. Тем более что в но-
вую команду вошел соратник Ми-
ядзаки, знаменитый дизайнер 
персонажей студии Ghibli Ёдзиро 
Арай — его почерк узнается мгно-
венно, преемственность тради-
ций гарантирована.

«Тайная жизнь пингвинов» (в 
оригинале — «Пингвинья тропа») 
— двухчасовой эксперимент, где 
сновидение полностью слилось с 
реальностью, границы между 
ними исчезли; и то и другое вку-
пе составят полноценную жизнь 
персонажей. Четвероклассник 
Аояма делится со своим дневни-
ком всеми переживаниями под-
ростка, мечтами и планами стать 

великим ученым, нобелевским 
лауреатом. «Я очень умный», — 
представляется он зрителю, от-
считывая дни до момента, когда 
его наконец признают взрослым. 
А пока предается мечтам о гряду-
щих свершениях и о своей взро-
слой подруге — хорошенькой ас-
систентке из стоматологической 
клиники, обладающей достоин-
ствами, которых пока нет у одно-
классниц. Приключения начнут-
ся, когда на городок с небес вне-
запно посыплются пингвины, 
устроят кавардак в умах и станут 
предметом исследования для 
юного интеллекта, неутомимо 
вырабатывающего фантастиче-
ские гипотезы. Возникнет масса 
удивительных загадок: мечты и 
даже страхи волшебным образом 

претворятся в явь, мир окажется 
вывернутым наизнанку, океан 
соберется в огромный шар на 
ближайшем чистом поле, герои 
побывают на краю света, где сам 
Бог развлекается, а пытливый 
разум четвероклассника, демон-
стрируя строго научный подход, 
будет рождать все новые фанто-
мы. Пока не обнаружит, что пред-
мет его воздыханий, загадочная 
дантистка, как Фея из «Золуш-
ки», наделена даром плодить и 
размножать дружелюбных пин-
гвинов, просто метнув в небо об-
ычную банку колы. Вероятно, по-
этому и возникла единственная в 
мире порода пингвинов, умею-
щих летать.

Фантазия этого фильма абсо-
лютно отвязна и, как заподозрит 

смышленый герой картины, по-
добна массовой галлюцинации. 
Аниме отличается от привычных 
мультиков тщательной проработ-
кой фона, отчего изображение 
становится похоже на чуть под-
правленное фото, а сам фильм ка-
жется почти реалистическим. 
Ощущение это умножено рельеф-
ностью характеров, почти светя-
щимися чистыми красками и оби-
лием бытовых диалогов — кино, 
что называется, разговорное. Как 
правило, это хорошо придуман-
ные истории, когда все два часа 
рисованного фильма вам ни ми-
нуты не скучно. Японские аниме 
обычно характерны незаурядным 
саундтреком, и музыку, которую 
написал для «Пингвинов» компо-
зитор Умитаро Абэ, хочется слу-
шать снова — она пронизана кры-
латой романтикой и сообщает 
фильму дыхание свободное и глу-
бокое.

Картина пригодна для всех 
возрастов. Дети будут смотреть 
разинув рот на то, как рутинный 
быт расцветает невероятными чу-
десами. Взрослые будут рады 
вспомнить свое детство с его ла-
зурным оптимизмом и первыми 
безнадежными влюбленностями 
(правда, время от времени им 
придется затыкать уши чадам, 
еще не готовым к чисто японско-
му термину «титьки»). Но планы 
главного парнишки фильма выра-
сти непременно хорошим челове-
ком им понравятся и придутся ко 
двору. Кроме того, научно-фанта-
стические философствования не 
по годам развитого подростка да-
дут пищу для размышлений и па-
пам, и деткам, потому что самые 
умные мысли нам приходят, как 
известно, в сладком сне.

С небес посыплются пингвины и устроят кавардак в умах.

Открытие нового концертного зала 
в московском «Зарядье» стало 
событием мирового значения.

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

БЕЗГРАНИЧЬЕ
«ИМРЕ Кальман. Оперетта. Гала» — концерт, который в 
минувшее воскресенье собрал на исторической сцене 
Большого театра известных певцов и артистов балета из 
России, Венгрии и Австрии, мог бы раствориться в пир-
шестве московских праздников, приуроченных к 871-й 
годовщине российской столицы. Но, к счастью, этого 
все-таки не произошло. 

При том, что ему было трудно соревноваться с откры-
тием концертного зала «Зарядье», которое стало глав-
ным культурным событием не только сентября, но, смею 
полагать, и всего сезона. Праздничные программы в «За-
рядье», призванные удивить присутствием звезд первой 
величины, можно назвать кульминацией всех сентябрь-
ских торжеств, несмотря на то, что минувшая неделя, и 
особенно ее завершение, были полны незаурядными со-
бытиями. От Московской международной книжной яр-
марки и 5-го Конгресса переводчиков русской литерату-
ры до XVIII церемонии вручения премий лучшим учите-

лям русского языка 
ближнего и дальнего 
зарубежья. И это не 
говоря о самом пе-
стром уличном 
празднике, который 
всполохами сверкал 
по всему городу. 

Но при всем этом 
пиршестве духа 
«Кальман-гала» в 
Большом театре, ко-
торый в высшей сте-

пени профессионально организовали сотрудники «Ро-
сконцерта» и их венгерские партнеры из будапештского 
Дворца искусств «Мупа» при поддержке Министерства 
культуры России и Министерства социальных ресурсов 
Венгрии, стал событием, которое было нельзя не заме-
тить. Сам факт, что на нем присутствовали жена пре-
мьер-министра Венгрии Виктора Орбана Анико Леваи, 
нынешний министр трудовых ресурсов Венгрии профес-
сор Миклош Кашлер и его предшественник Золтан Балог, 
дочь Имре Кальмана Ивоннка, придавал всей этой худо-
жественной затее серьезный политический смысл. Вен-
герские коллеги, демонстрируя музыку своих нацио-
нальных гениев на главной сцене России, подчеркивали, 
что у наших стран даже в пору политических и экономи-
ческих санкций существуют особые отношения, которы-
ми они дорожат. Они, как и мы, справедливо полагают, 
что культурный обмен позволяет сохранить те важные 
связи между народами, которые не должны обрываться 
даже в период «ледяных войн». Авторы этого музыкаль-
ного проекта, безусловно, понимали, на какой риск они 
идут. Если оперетты Иоганна Штрауса звучали в про-
славленных оперных домах, в том числе и в Большом, 
если их ставили такие признанные гении, как Ингмар 
Бергман, то сочинения Имре Кальмана оставались уде-
лом музыкальных театров, что называется, второго и 
третьего ряда. Правда, от этого их любили не меньше, 
чем другую австро-венгерскую классику. Но их появле-
ние на сцене Большого у высоколобых ревнителей чисто-
ты сакрального филармонического искусства, безуслов-
но, могло вызвать если не гнев, то уж во всяком случае 
недоумение. Когда Ивоннка Кальман, с которой мы под-
ружились два года назад во время репетиций «Принцес-
сы цирка» в Московском театре мюзикла, поделилась со 
мной своей сокровенной мечтой о концерте из произве-
дений отца в историческом здании Большого театра, я 
был в высшей степени осторожен и подбирал слова, что-
бы необидно выстроить свой ответ. Моей осторожности 
поубавилось, когда я заново восстановил в памяти орке-
стровые партитуры главных сочинений великого уро-
женца Венгрии. И она почти совсем сошла на нет, когда 
узнал, что дирижировать оркестром «Русская филармо-
ния», который пригласили для участия в этом концерте, 
согласился Михаил Юровский. Ему, тонкому интерпре-
татору русской, ав-
стрийской и немец-
кой музыки, Имре 
Кальман, который 
стал знаменитым в 
Вене, был совсем не 
чужим композито-
ром. Впрочем, как и 
любому русскому 
музыканту, который 
вырос под звуки вы-
ходной арии Сильвы 
и знаменитой арии 
мистера Икс, — у нас 
он стал канониче-
ским после советского фильма 1958 года, где роль таин-
ственного акробата исполнил Георг Отс. И если россий-
ская публика, пришедшая на «Принцессу цирка», не 
услышит «Цветы роняют лепестки на песок…», она раз-
несет театр на мелкие кусочки. 

Однако, судя по всему, не только у меня были опасе-
ния, что музыка Имре Кальмана на сцене Большого — это 
слишком экстравагантно даже для нашего раскованного 
времени. Наверное, поэтому в программу концерта 
включили Рапсодию № 1 для скрипки с оркестром Белы 
Бартока, для исполнения которой пригласили виртуоза 
Криштофа Барати, и Интермеццо из оперы Золтана Ко-
даи «Хари Янош». Сопряжение музыки этих великих 
венгерских композиторов с мелодиями Имре Кальмана 
имело не только эстетический, но и исторический смысл 
— они оба были соучениками автора знаменитых опе-
ретт, который в начале своей композиторской карьеры 
разрывался между «серьезной» и «легкой» музыкой. 

«Кальман-гала» в Большом театре еще раз подтвер-
дил мысль о том, что в последние лет пятьдесят граница 
между «высоким» и «низким» искусством перестала 
быть непроницаемой. На самом деле ее никогда и не 
было. «Низкое» искусство проникало в самые сложные 
произведения, а приемы «высокого» искусства облаго-
раживали легкую музыку и фольклор. Не случайно Шос-
такович, высоко оценив увертюру Исаака Дунаевского к 
фильму «Дети капитана Гранта», посетовал, что ее автор 
не пишет симфонических произведений. Но Дунаевский, 
как и Кальман, настаивал на своем понимании служения 
искусству. М. Юровский и оркестр под его управлением, 
опытные вокалисты доказали, что музыка Кальмана мо-
жет быть органичной для сцены первого оперного дома 
России, в ней живет та высокая культура, которая сбли-
жает ее с оперными шедеврами. 

Как хорошо, что пока никто не догадался квотировать 
музыку Имре Кальмана, которая уже больше века обес-
печивает финансовую устойчивость всем театрам опе-
ретты России и — уверен! — будет помогать им и впредь. 
Спасибо, Кальман!

Культурные связи 
между народами 
не должны обры-
ваться даже в пери-
од «ледяных войн»

Имре Кальман 
в Большом театре — 
не слишком ли экс-
травагантно 
для нашего раско-
ванного времени?
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Два вечера подряд Михаил 
Плетнев со своим оркестром 
выступал для московской публики.

Трейлер смотрите на сайте 
rg.ru/art/1589501

КСТАТИ
Большой фестиваль РНО продлится до 4 октября. 
Под руководством Михаила Плетнева прозвучат 15-я Симфония Шос-
таковича (15 сентября), опера «Ночь перед Рождеством» Римского-
Корсакова и фрагменты оперы «Черевички» Чайковского (21 сентября). 
К 100-летию Леонарда Бернстайна  американский дирижер Джозеф Р. 
Олефирович представит с РНО мюзикл «Кандид» (26 сентября). 30 
сентября с оркестром выступит румынское сопрано Анджела Георгиу, 
а 4 октября Михаил Плетнев закроет фестиваль большой концертной 
программой для народных инструментов, где прозвучит его сочинение 
«Татарская фантазия» для баяна с оркестром. 
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УСЛУГИ Привести ребенка из школы и помочь с уроками стоит до 400 рублей в час

Мэри Поппинс доведет
Екатерина Ясакова

С
прос на услугу по сопрово-
ждению детей в школу и 
обратно увеличился на 

четверть. Цены по сравнению с 
прошлым годом выросли на во-
семь процентов. Об этом говорят 
данные сервиса объявлений 
Avito. Эксперты «РГ» предупре-
ждают об опасности, которая 
поджидает родителей, доверяю-
щих детей случайным людям.

Больше всего сопровождени-
ем детей из школ интересуются 
жители крупных городов: Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Екате-
ринбурга, Ростова-на-Дону и 
Уфы. Лидером по росту интереса 
к этим услугам стал Омск, где 
спрос вырос в 2,5 раза. Также он 
заметно увеличился в Краснода-
ре (на 27 процентов) и в Вороне-
же (на 13 процентов).

По мнению советника генди-
ректора ВНИИ труда Николая 

Волгина, рост популярности 
нянь и гувернанток в России — 
устойчивая тенденция. И это яв-
ление можно считать показате-
лем развития сферы услуг. «В об-
ществе растет потребность в без-
опасности. Неудивительно, что 
цены на соответствующие услуги 
растут. Хороший спрос имеет хо-
рошую стоимость», — проком-
ментировал Волгин. Предложе-
ние также выросло.

Количество объявлений об 
услугах сопровождения детей 
увеличилось на 19 процентов по 
сравнению со среднегодовым по-
казателем, отмечается в исследо-
вании Avito.

Помимо Avito, родители часто 
находят гувернанток на сайтах 
«Из рук в руки», «Юла» и других 
сервисах бесплатных объявле-

ний. В «Юле» также подтвердили 
тенденцию роста спроса на гу-
вернанток и количества соиска-
телей, предлагающих подобные 
услуги. «Количество вакансий 
для нянь увеличилось на 60 про-
центов, а желающих предложить 
услуги нянь — на треть. Кроме 
того, вырастает и спрос на услу-
ги «проводить из школы». Речь 
идет примерно о трехкратном 
росте. Надо понимать, что это се-
зонная услуга. По статистике, 
пик спроса на такие услуги при-
ходится на конец августа, после 
чего снижается почти в три 
раза», — рассказали «РГ» в серви-
се «Юла».

В среднем стоимость сопрово-
ждения ребенка из школы со-
ставляет 198 рублей в час. По 
мнению экспертов, к обязанно-

стям «сопроводителя» детей из 
школ чаще всего обращаются 
студенты и пенсионеры. Бывшие 
учителя и воспитатели готовы за-
брать ребенка из садика или шко-
лы, отвезти его в кружки, помочь 
с домашним заданием и поиграть 
в развивающие игры за 250—400 
рублей в час. Примерно столько 
же просят студенты.

Важно отметить, что сервисы 
не несут ответственность за про-
фессионализм работников, пред-
лагающих свои услуги. Профес-
сор кафедры труда и социальной 
политики Института государст-
венной службы и управления 
РАНХиГС Александр Щербаков 
напоминает, что подобного рода 
услуги могут оказывать люди с 
низкой квалификацией, поэтому 
не стоит обольщаться низкой 
стоимостью услуг. Надо прове-
рять каждого потенциального 
кандидата, перед тем как допу-
стить его к детям.

«Потребность в услугах со-
провождения детей из школы 
связана с обеспокоенностью лю-
дей за безопасность детей. По 
мере того как будет укрепляться 
стабильность в обществе, такая 
необходимость и вовсе может пе-
рестать существовать», — уверен 
Александр Щербаков.

РЫНОК

Россияне 
разлюбили 
растворимый 
кофе 

ПОДСЕЛИ 
НА ЗЕРНА

Екатерина Ясакова

МИРОВЫЕ цены на кофе дости-
гли рекордно низких значений за 
последние 12 лет.

По данным биржи 
Intercotinental Exchange, зерна 
арабики впервые с июля 2006 
года упали ниже одного доллара 
за фунт. Снизились цены и на сорт 
кофе робуста — до 1541 доллара за 
тонну. 

Аналитики уверены, что на па-
дение цен повлияло увеличение 
сбора кофейных зерен в странах-
лидерах. Крупнейшим произво-
дителем кофе в мире по-прежне-
му остается Бразилия. Каких же 
цен в такой ситуации ожидать в 
России?

«Биржевые цены влияют на 
рынок, но с определенной отсроч-
кой по времени, — пояснил генди-
ректор Ассоциации производите-
лей чая и кофе «Росчайкофе» Ра-
маз Чантурия. — Но надо пони-
мать, что в себестоимости раство-
римого кофе лишь 25 процентов 
приходится на сырье. А факторов, 
влияющих на розничные цены, 
много: инфляция, затраты на 
транспортировку, амортизация 
оборудования, упаковка, наценки 
в каналах дистрибуции, которые 
могут достигать 50 процентов». 
По его словам, в последнее время 
выделился интересный тренд: 
цены на уникальные сорта кофе 
отвязались от цен на бирже. Поэ-
тому цены в сегменте особого 
кофе не изменились, а порой 
даже, наоборот, возросли. 

Как следует из июньского от-
чета министерства сельского хо-
зяйства Соединенных Штатов, 
наша страна является пятым им-
портером кофейных зерен в мире 
после Евросоюза, США, Японии 

и Канады. И, по наблюдениям 
производителей, спрос на кофе в 
России постоянно растет из-за 
становления кофейной культуры, 
на что повлияло массовое откры-
тие иностранных сетевых кофеен. 
Россияне со временем становятся 
более искушенными ценителями 
кофе. Попробовав вкус натураль-
ного напитка, потребитель пере-
стает покупать растворимые ана-
логи. Те, кто не может позволить 
себе покупать кофе в ресторанах, 
готовят его дома. 

Сравнивать есть с чем. Килог-
рамм зернового кофе в среднем 
стоит 1300 рублей, этого хватит 
на 35 чашек кофе. Таким образом, 
одна чашка эспрессо будет стоить 
примерно 35 рублей. Добавить 
еще литр молока стоимостью 45—
50 рублей, разделенного на четы-
ре порции. В итоге кофе в домаш-
них условиях обойдется макси-
мум в 60 рублей, а не в 150—200 
рублей, как в известных кофей-
нях.

Одна из главных тенденций по-
следнего времени — развитие ко-
фейного вендинга, торговли через 
вендинговые автоматы, сообщи-
ла «РГ» доцент кафедры торговой 
политики Российского экономи-
ческого университета имени Пле-
ханова Елена Майорова. В кофей-
ном сегменте рынок еще не насы-
щен, поэтому имеет хороший по-
тенциал для роста. По оценкам 
Национальной ассоциации авто-
матизированной торговли, ко-
фейный вендинговый автомат со-
здает выручку на 25—50 процен-
тов больше, чем обычный. 

Неудивительно, что за десять 
лет доля растворимого кофе на 
нашем рынке снизилась с 82 до 60 
процентов. И зерновая разновид-
ность напитка будет и дальше 
укреплять позиции, уверен Антон 
Акифьев, руководитель компании 
«Брилль Cafe». 

Еще одна тенденция — растет 
популярность кофе в капсулах. 
Удобно. Не нужно перемалывать, 
смешивать и утрамбовывать — до-
статочно поместить капсулу в ко-
фемашину и напиток готов. Да и 
цена его радует. Коробка из 16 
капсул стоит в среднем 400 ру-
блей. Таким образом, цена чашки 
кофе составляет всего 25 рублей. 
И в этом году в России резко воз-
росли продажи кофеварок и кофе-
машин. По оценке двух крупных 
производителей бытовой техни-
ки, в первом полугодии россияне 
купили 450 тысяч кофемашин и 
кофеварок общей стоимостью бо-
лее 4,8 миллиарда рублей, что 
превышает показатели прошлого 
года на 36 и 30 процентов соот-
ветственно. 

Кредитная истерия

А во-вторых, даже если 
заемщик и разбираю-
щийся, то банк ему ска-

жет, что в случае подписания инди-
видуального договора страхова-
ния кредит будет стоить уже не 11 
процентов, а 20. В США и в Вели-
кобритании такие связанные стра-
ховки были просто запрещены. В 
Великобритании пошли дальше — 
они обязали ранее собранное вер-
нуть. Установили срок, в течение 
которого человек имеет право 
обратиться за возвратом денег. 
Сейчас уже больше 29 миллиардов 
фунтов вернули людям. 

И у нас нужно срочно вносить 
изменения в законы и предостав-
лять людям право выходить и из 
коллективных договоров страхо-
вания, если они передумали и не 
хотят в них участвовать.

Часто товары и услуги сомни-
тельного качества навязываются 
пожилым людям. Да еще в кредит 
под высокие проценты. Не пора 
ли уже решить эту проблему?
ДМИТРИЙ ЯНИН: Прежде всего сами 
покупатели должны помнить: то, 

что вы купили дома у проходящих 
по квартирам «коробейников», 
вернуть не получится. Даже если 
вы купили за наличные, Закон о 
защите прав потребителей не 
распространяется на покупки, 
сделанные вне магазинов. Это за-
конодательный пробел. Полно-
стью с вами согласен: он требует 
заполнения.

Но где найти «коробейников»? 
Они пришли, «впарили» «чудо-
порошок» и растворились...
ДМИТРИЙ ЯНИН: К сожалению, так и 
есть. Но так называемый квартир-
ный сетевой маркетинг — не един-
ственный способ продать ненуж-
ные товары по баснословным це-
нам. Всевозможные рассылки о чу-
додейственной косметике, помо-
гающей вернуть молодость, о бес-
платном массаже, лечении сердца 
и сосудов — все это методы нечи-
стоплотных на руку торговцев. А 
доверчивых людей у нас много. И 
это не только пожилые граждане.

Таких продавцов привлекают к 
ответственности?

ДМИТРИЙ ЯНИН:Крайне редко. Только 
когда дела оказываются резонан-
сными с большим числом постра-
давших. Правоохранителям ведь 
нужно доказать факт мошенниче-
ства. А люди, которые привыкли 
обманывать и делать деньги из 
воздуха, они не только бесприн-
ципные, они прежде всего умные 
и изобретательные. И у них хоро-
шие юристы. И даже если дело 
дойдет до суда и будет принято ре-
шение вернуть деньги обманутым 
людям, судебные приставы 
просто не смогут их взыскать. У 
компаний, которые занимаются 
надувательством, ничего за ду-
шой нет.

К тому же, чтобы обезопасить 
себя от уголовки, они продают 
безобидные травки под видом 
чудо-пилюль...
ДМИТРИЙ ЯНИН: Я бы сказал, что они 
занимаются «безобидным» огра-
блением. Человек от сушеной пе-
трушки или укропа, которые ему 
продадут по цене золота, не отра-
вится. Но после того, как банк на-
чнет забирать у пенсионера 50 

процентов пенсии в счет уплаты 
навязанного кредита, у человека 
может случиться не только не-
рвный стресс, но и инсульт, и ин-
фаркт или развиться серьезный 
недуг.

Чтобы расплатиться с такими 
кредитами, люди начинают сна-
чала одалживать деньги у родст-
венников, друзей, а потом идут к 
ростовщикам. Как правило, если 
человек попадает в такую долго-
вую спираль, он из нее не выходит. 
Он с ней может жить несколько 
месяцев, потом он попадает к кол-
лекторам. И это еще больший 
стресс. Такие кредиты — это опа-
сный, токсичный продукт, его не 
должно быть на рынке.

Так надо запретить банкам кре-
дитовать продажу «обманных» 
товаров!
ДМИТРИЙ ЯНИН: К сожалению, в по-
добных аферах участвуют и 
крупные банки. Они прекрасно 
понимают, что делают сомни-
тельные бизнесмены. Но при-
быль решает все.

Возможно, нужно предусмо-

треть для них серьезную ответст-
венность за участие в подобных 
сделках. Крупные штрафы, иную 
административную или даже уго-
ловную ответственность. Или как 
вариант: продавец исчез, тогда по-
купатель товара или услуги в кре-
дит может в течение 14 дней вер-
нуть вещь непосредственно орга-
низации, которая выдала кредит. 
Или вообще запретить банкам 
кредитовать продажи вне стацио-
нарных магазинов, медицинских 
учреждений и салонов связи.

Кофейный вендин-
говый автомат дает 
выручку на 25—50 
процентов больше, 
чем обычный

Акцент

 Онлайн-сервисы не несут 
ответственность за работни-
ков, предлагающих свои услу-
ги по сопровождению детей

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5732

ДАЛЕЕ ПО СПИСКУ
СОВСЕМ скоро будет подготовлен список проектов, ко-
торый крупный сырьевой ненефтяной бизнес профи-
нансирует за счет так называемых девальвационных 
доходов. Идея таких проектов возникла в связи с пись-
мом помощника президента России по экономике Анд-
рея Белоусова об использовании дополнительных дохо-
дов компаний-экспортеров, полученных в результате 
девальвации рубля и конвертации валютной выручки 
по более высокому курсу. 

Нужно иметь в виду, что в России есть отработанная 
система изъятия девальвационных доходов у нефтега-
зового сектора (подвижная шкала экспортных пошлин 
и налога на добычу полезных ископаемых. — Прим. 
ред.), но подобный механизм не применяется к горно-
металлургическим компаниям, производителям удо-
брений и так далее. А раз так, то они могут направить их 
на дивиденды собственникам, отложить их на депозиты 
либо инвестировать в проекты, выгодные только самим 

компаниям. Белоу-
сов же, по сути, 
предложил следую-
щее: поскольку эти 
деньги не совсем 
вами заработаны, 
давайте согласуем, 
на что вы их потра-
тите, имея в виду 
инвестиции, спо-
собствующие эко-
номическому росту. 

Речь идет о том, 
что сможет стать 
тем первым резуль-

татом инвестиционного роста, с которого начнется 
рост экономики. Он, конечно, есть и сейчас, но имеет 
инерционную природу и упирается в отсутствие внят-
ных перспектив спроса, без которых частный бизнес 
инвестировать никогда не будет. Инерция на уровне 
1,5—2 процента ВВП в год нас абсолютно не устраивает, 
так как она приводит к прогрессирующему отставанию 
России — не от Европы или США, а от тех требований, 
которые уже сформировались у людей к качеству жиз-
ни. Одних только бюджетных денег мало для того, что-
бы профинансировать проекты развития — всего, по 
оценке правительства, требуется восемь триллионов 
рублей на ближайшие шесть лет. 

Есть инфраструктурные проекты, которые крайне 
важно быстро профинансировать. Например, проект по 
развитию Восточного полигона Российских железных 
дорог и портовой инфраструктуры. Он исходит из того, 
что мощностей угледобывающих предприятий в Сиби-
ри и хорошего спроса на уголь в странах Азиатско-Тихо-
океанского региона (да и на российском Дальнем Вос-
токе, где есть смысл развивать угольную генерацию) 
достаточно, чтобы после расширения Байкало-Амур-
ской магистрали полностью загрузить ее. Это уникаль-
ная ситуация, обычно дорога порождает грузооборот, а 
не наоборот, и в данном случае очевидна коммерческая 
эффективность инфраструктурного проекта. 

Инвестиции в такие проекты нельзя назвать изъяти-
ями, о которых с подачи компаний из «списка Белоусо-
ва» (их первоначальную реакцию, впрочем, можно по-
нять) писали СМИ. 

Эти компании получают преимущество: они вклады-
ваются в проекты, согласованные с властью, тем самым 
снижаются риски их инвестиций. Тут возможны самые 
разные системы гарантий. Конечно, может возникнуть 
вопрос, а не означает ли это создание особых, неконку-
рентных условий для избранных. Но нельзя забывать о 
том, что государство, мягко говоря, настойчиво реко-
мендует использовать средства компаний в проектах, 
выгодных всему обществу. Гарантии здесь заключаются 
в том, что они не повиснут незаконченными, а будут ре-
ально востребованы. Понятно, что бизнес — не мать Те-
реза, он начнет торг и о льготах, например налоговых, 
но вряд ли правительству следует на них соглашаться, 
иначе вся конструкция с привлечением частных инве-
стиций теряет смысл.

Такой механизм не отменяет необходимость исполь-
зования бюджетных ресурсов, но может стать хорошим 
прецедентом для государственно-частного партнерства 
(ГЧП). Правительство не первый раз подходит к ГЧП, и 
нельзя сказать, что здесь достигнуты большие успехи, и 
история, порожденная «списком Белоусова», может по-
служить хорошим примером и в других обстоятельст-
вах.

Во-первых, инфраструктурный проект, как правило, 
в одиночку не может осилить даже крупная компания.

Во-вторых, тогда 
как чисто коммер-
ческие проекты тре-
буют достаточно 
быстрой окупаемо-
сти, инфраструкту-
ра по определению 
окупается долго, а 
значит, требует при-
влечения «длинно-
го» финансирова-
ния, и здесь могут 
быть задействованы 
механизмы государ-
ственных институ-
тов развития и системы долгосрочного кредитования.

С другой стороны, участие компаний в инфраструк-
турных проектах в определенной степени гарантирует 
их эффективность — бизнес заинтересован в макси-
мальной отдаче на вложенный капитал. 

Еще раз подчеркну, что это не благотворительность, 
а реальный способ запуска экономического роста, вы-
годного всем — он создает дополнительный спрос и тем 
самым помогает развитию самих компаний, смежных 
производств, проектно-исследовательских организа-
ций и так далее, а это в свою очередь рождает новую 
волну роста спроса и так далее. Инфраструктурные 
проекты имеют мощный мультипликативный эффект: 
они дают коэффициент мультипликатора больше двух, 
в результате, к примеру, 300 миллиардов инвестиций 
дают рост ВВП на 700 миллиардов рублей.

Можно не сомневаться, что как только экономика 
двинется вперед, найдется много желающих проинве-
стировать (то есть заработать), запрыгнуть на мчащий-
ся на всех парах поезд. Но пока этот колоссальный со-
став остается на месте, государству не остается ничего 
иного, как наращивать собственные инвестиции и по-
буждать крупный частный бизнес к участию в проектах 
национального масштаба. 

Компании получают 
преимущество: 
они вкладываются 
в проекты, согласо-
ванные с властью, 
снижая риски

Каждый рубль, 
вложенный 
в инфраструктуру, 
дает экономике 
два рубля дополни-
тельных доходов

Точка зрения

Виктор Ивантер
академик РАН, научный руководитель 
Института народно-хозяйственного 
прогнозирования 

Покупатель сможет в течение 14 дней вернуть купленный в кредит товар и расторгнуть договор займа.
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Услуги няни-студентки на треть дешевле услуг няни-профессионала.
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ТРИЛЛИОНА —
столько россияне уже заняли 
у банков, размер просроченной 
задолженности снижается
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ТРЕНД Девелоперы меняют 
прибыль на творчество

Дальше от центра

Екатерина Ясакова

КРУПНЫЕ застройщики начинают массово осваивать 
регионы. Прибыль, по сравнению с двумя столицами, с 
метра там, может, и меньше, но возможностей для реали-
зации новаторских концепций несравненно больше.

Застройщикам может быть интересно работать с но-
выми территориями, поскольку есть возможность отой-
ти от привычного возведения спальных районов, полага-
ет член Союза архитекторов Илья Заливухин. «Если в 
Москве или Санкт-Петербурге городские центры сфор-
мировались много столетий назад, то во многих других 
городах четкой застройки в центре может не быть. К 
тому же каждое место имеет свои особенности: где-то в 
центре города может быть река, где-то — парк. Придется 
мыслить комплексно. Это интересно», — говорит он.

Инвестиционная привлекательность определяется в 
первую очередь платежным спросом, потребностью в 
жилье, достаточным количеством рабочих мест, отмеча-
ет преподаватель кафедры управления недвижимостью 
и проблем землепользования Института отраслевого ме-
неджмента РАНХиГС Наталья Рогожина: «Поэтому не 
удивительно, что перспективными направлениями для 
застройщиков являются такие преуспевающие города, 
как Тюмень, Сургут и Сочи».

Если крупные города нуждаются в первую очередь в 
новостройках, то в небольших городах застройщики мо-
гут работать с ветхим жильем, заниматься реконструк-
цией целых кварталов. Привлекательность работы в но-
вых регионах заключается в том, что девелоперам не 
нужно перемещать офисы, создавать распределитель-
ные центры. Достаточно 25 человек управленческого 
штата на месте и одного-двух местных подрядчиков. Есть 
и главная причина отказаться от работы в столице. «На 
региональном рынке, как правило, невысокая конкурен-
ция, за исключением разве что Тюмени, где застройщи-
ков много. Поэтому рынок регионов подтягивается с ка-
ждым днем. Это позитивно отражается на продуктах. Иг-
роки все чаще начинают применять современные техно-
логии, новые подходы, — прокомментировала Наталья 
Гарифуллина, заместитель генерального директора по 
маркетингу компании «Талан».

В первом полугодии, по данным Росстата, лидерами 
по объемам ввода жилья стали Московская и Ленинград-
ская области. В топ-5 вошли Краснодарский край, Респу-
блика Татарстан и Ростовская область.

ФИНАНСЫ Кредиторы 
и должники предпочли 
мировым соглашениям 
банкротства

Списать и забыть

Юлия Кривошапко

ГРАЖДАНЕ-ДОЛЖНИКИ и их кредиторы крайне редко 
пользуются возможностью заключать мировые соглаше-
ния и реструктуризировать долги, то есть договариваться 
об их поэтапной рассрочке. И тех, и других больше устраи-
вает банкротство, следует из статистики портала ЕслиБан-
крот.рф и проекта «Федресурс».

Число решений о признании граждан банкротами в 
2017 году превысило 29,8 тысячи. Процедура реструкту-
ризации долгов была введена в более чем 7,5 тысячи дел.  
И лишь 161 дело было прекращено по причине заключе-
ния мирового соглашения.

Процедура банкротства и реализации имущества вво-
дится, когда возможности восстановить свою платежеспо-
собность у должника нет. В абсолютном большинстве дел 
средств, вырученных в ходе продажи имущества, для пол-
ного удовлетворения требований кредиторов не хватает, 
отмечает Артем Кад-
ников, арбитражный 
управляющий, юрист 
правового бюро 
«Олевинский, Бую-
кян и партнеры». В 
этом случае решение 
о дальнейшей судьбе 
должника принимает 
суд. Долги спишут, 
если должник сотруд-
ничал с финансовым 
управляющим, пре-
доставил всю инфор-
мацию о составе иму-
щества, количестве кредиторов и размере задолженности, 
не привлекался к уголовной и административной ответст-
венности за неправомерные действия при банкротстве, а 
обстоятельства возникновения его задолженностей объек-
тивны.

Реабилитационные процедуры — мировое соглашение 
и реструктуризация долга — должны вести к восстановле-
нию платежеспособности должника, избавив его от необ-
ходимости получать официальный статус банкрота и стал-
киваться с последствиями в виде невозможности открыть 
свое ИП, занять руководящую должность или устроиться 
на службу в госорганы или силовые структуры.

Теоретически идея хорошая, однако на практике реаби-
литационные процедуры должников имеют крайне малую 
эффективность, говорит Артем Кадников. Основная при-
чина: участники процесса в ней не заинтересованы. «Кре-
диторы — банки и микрофинансовые организации — край-
не редко полноценно вовлечены в ход процедуры. Чаще 
всего они ограничиваются подачей заявления о включе-
нии в реестр требований кредиторов, тогда как для дости-
жения компромисса нужна полноценная вовлеченность 
всех участников процесса и, главное, их обоюдная заинте-
ресованность в возможных соглашениях», — резюмирует 
Кадников. Закон допускает реструктуризацию только для 
случаев, когда план погашения задолженности позволит 
полностью удовлетворить требования залогодержателей 
и не менее половины требований остальных кредиторов, 
а таких случаев у нас практически нет, добавляет Ирина 
Корзун, эксперт портала ЕслиБанкрот.рф. По статистике 
«Федресурса» у граждан-должников вовсе нет имущества 
для реализации в 79 процентах случаев, а в 74 процентах 
кредиторы получают ноль по результатам банкротства.

«Реструктуризация или мировое соглашение должно 
быть выгодно обеим сторонам, это вопрос экономической 
целесообразности. В большинстве случаев стороны ее не 
видят, поэтому идут по пути банкротства», — констатирует 
руководитель проекта «Федресурс» Алексей Юхнин.

Тенденция Доверие пользователей к новостям из социальных сетей 
резко снизилось 

Фейки не пройдут
Екатерина Ясакова

П
ользователи переста-
ют рассматривать со-
ц с ет и  в  кач е ст в е 
источников ново-
стей. Такую тенден-

ц и ю  п о к а з а л  D i g i t a l  N e w s 
Report-2018. До последнего вре-
мени социальные сети прочно за-
нимали новостную нишу. Однако, 
как выяснили аналитики, доля 
пользователей, доверяющих со-
цсетям в качестве новостных пло-
щадок, за последние пару лет 
ощутимо сократилась. Например, 
число людей, рассматривающих 
Facebook как новостную площад-
ку, упало с 42 процентов в 2016 
году до 36 процентов в 2017-м.

При этом часть пользователей 
уходит от соцсетей в мессендже-
ры, надеясь на более достовер-
ные новости. Там тоже никто не 
гарантирует их правдивость, но 
общение в чатах придает камер-
ность, и люди склонны больше 
доверять таким источникам.

России в этом отчете нет, од-
нако тенденция настороженного 
отношения к новостям в интер-
нете сохраняется и у нас. По дан-
ным Всероссийского центра ис-
следования общественного мне-
ния (ВЦИОМ), если в 2014 году к 
электронным источникам обра-
щались 58 процентов граждан, то 
в 2017-м — уже 54 процента. Пол-
ностью отказаться от печатных 
газет и журналов в пользу элек-
тронных версий пока готов лишь 
каждый пятый россиянин.

По данным опроса фонда «Об-
щественное мнение», самым во-
стребованным источником ин-
формации в российском общест-
ве остается телевидение. На вто-
ром месте — новостные сайты. На 
третьем — соцсети.

«Социальные сети, мессенд-
жеры все больше отбирают ауди-
торию у традиционных СМИ, 
даже цифровых, поэтому тради-
ционным медиа сегодня прихо-

дится конкурировать не столько 
между собой, сколько с информа-
ционным шумом, окружающим 
их потенциальных читателей», — 
отмечало Федеральное агентство 
по печати и массовым коммуни-

кациям в своем докладе еще в 
2017 году.

При этом, перемещаясь в ин-
тернет, читатель становится раз-
борчивее и учится отличать фей-
ковые новости от настоящих. 
Ежегодный аналитический до-
клад Edelman Trust Barometer 
2018, включающий в себя данные 
по 28 странам, также демонстри-
рует, что семь из десяти граждан 
не доверяют соцсетям и опасают-
ся фейковых новостей, одновре-
менно с этим растет уровень до-
верия к традиционной журнали-
стике. Так, более половины рос-
сиян, согласно отчету, доверяют 
традиционным СМИ, 47 процен-
тов — поисковикам и соцсетям. 
Уровень доверия к медиа в Рос-

сии, в целом, согласно этому ис-
следованию, составляет 35 про-
центов.

Сегодня в погоне за оператив-
ностью лишь немногие уважае-
мые СМИ могут позволить себе 
потратить в прямом смысле дра-
гоценное время сотрудников на 
проверку фактов, особенно когда 
редакция сайта постоянно торо-
пит и просит прислать готовую 
новость в течение 5—10 минут. 
Только на то, чтобы найти перво-
источник, зачастую уходит боль-
ше времени, еще больше тратит-
ся на поиск значимой фразы в 
тексте документа, на перевод 
(если он нужен) и написание соб-
ственно заметки.

Едва успев отдать первую вер-
сию, журналист получает следую-
щее задание — обновить заметку, 
поскольку она «вылетела из сю-
жета». В идеале — добавить к ней 
мнение эксперта. Готовых отве-
тить моментально, не вникая в 
суть запроса, тоже предостаточ-
но. Не разобравшись, и журнали-
сты, и их «эксперты» выдают в 
эфир ложные сюжеты. Компетен-
тный аналитик, не ознакомив-
шись с новостью, давать коммен-
тарии, как правило, не готов. Вот и 

приходится рисковать достовер-
ностью в угоду оперативности.

В результате семь из десяти чи-
тателей всерьез обеспокоены рас-
пространением фейковых ново-
стей, которые могут использо-
ваться в качестве информацион-
ного оружия. По уровню обеспо-
коенности наша страна соседству-
ет с Бразилией, Индией, США и 
Китаем. Эксперты уверены: чи-
тать можно что угодно, цитиро-
вать кого угодно, главное при этом 
не забывать о здравом смысле.

«Информация, гуляющая по 
социальным сетям, но не имею-
щая «дома» в виде лица, ответст-
венного за ее достоверность, вы-
зывает все меньше доверия. Во-
обще сейчас доверять телевизо-
ру, радио или интернету значит 
демонстрировать низкий уро-
вень знаний. Есть смысл выра-
жать доверие только конкрет-
ным источникам информации, 
будь то СМИ или блогер, имею-
щим конкретное название или 
имя и заслужившим авторитет», 
— отмечает поведенческий мар-
кетолог Арсен Даллакян.

Акцент

 Семь из десяти читателей
всерьез обеспокоены
распространением в сети
фейковых новостей

За год кредиторы 
и граждане-долж-
ники заключили 
лишь чуть больше 
160 мировых 
соглашений

РЕСУРСЫ 

Цены на АЗС
выдержали
летнюю 
заморозку 

ГОТОВЬ БАКИ 
ЛЕТОМ

Александра Воздвиженская

РОССИЙСКИЙ топливный ры-
нок удержал от роста стоимость 
бензина и дизеля на заправках в 
течение почти всего лета — к на-
чалу сентября ценники остались 
«замороженными» на все виды 
топлива, кроме газомоторного, а 
литр Аи-92 и Аи-95 в среднем по 
стране даже подешевел, следует 
из данных Росстата.

Заморозка цен в рознице — 
экстренная мера, к которой в 
конце мая прибегло правитель-
ство вместе с нефтекомпаниями. 
Весной неудачное для потреби-
телей сочетание слабого курса 
рубля и высокой долларовой 
цены нефти напрямую отрази-
лось на стоимости литра топли-
ва, из-за чего и пришлось при-
бегнуть к ручному регулирова-
нию. Вице-премьер Дмитрий Ко-
зак, курирующий топливно-
энергетический комплекс, тогда 
велел вертикально интегриро-
ванным компаниям с июня замо-
розить цены на АЗС, пригрозив в 
противном случае поднять эк-
спортные пошлины.

Спустя неделю, а по некото-
рым маркам — две, ценники пере-
стали меняться. По данным Рос-
стата, с 9 июня по 3 сентября ди-
зельное топливо в среднем по 
стране прибавило в цене всего 
три копейки — до 44,45 рубля, 
Аи-92 подешевел на 41 копейку 
— до 41,33 рубля, а Аи-95 снизил-
ся в цене на 16 копеек — до 44,53 
рубля. Даже самое дорогое то-
пливо — Аи-98 — подорожало все-
го на десять копеек, так и не пе-
реступив среднее значение по 
стране в 50 рублей за литр.

Сроки заморозки цен в пору-
чениях Дмитрия Козака не про-
писывали, поэтому неизвестно, 
когда будет решено вновь «отпу-
стить» цены и с какой скоростью 
они могут пойти вверх. Вероят-
но, правительство будет исхо-
дить из текущей ситуации.

Условия на рынке складыва-
ются таким образом, что предпо-
сылки к росту как минимум на-
готове: заводы начинают посте-
пенно уходить на осенний про-
филактический ремонт, то есть 
снижается выпуск топлива и ак-
тивность на бирже, экспорт то-
плива становится все привлека-
тельнее на фоне роста мировых 
цен на нефть... Сможет ли это 
«перебить» равноценное паде-
ние спроса (пик всегда прихо-
дится на лето), пока неясно, учи-
тывая, что с 1 января 2019 года 
еще и вырастут акцизы на топли-
во, которые производители на-
чинают перекладывать в розни-
цу заранее.

Правительству следовало бы 
контролировать рост цен и не 
«отпускать» их без ограниче-
ний, иначе могут произойти за-
метные скачки, что только усу-
губит недовольство потребите-
лей, связанное с другими иници-
ативами, считает руководитель 
Центра экономических и поли-
тических реформ Николай Ми-
ронов. К возможности ограниче-
ния экспорта он относится скеп-
тически, так как доходы бюдже-
та от поставок за рубеж все рав-
но будут больше, чем от введе-
ния пошлин.

На фоне вероятности отскока 
цен все чаще в прессе обсужда-
ются опасения, что население 
пересядет с автомобилей на об-
щественный транспорт в случае 
преодоления средних цен на бен-
зин отметки 50 рублей за литр. 
Но даже это вряд ли снизит 
спрос на топливо, полагает Ми-
ронов, хотя и может вызвать не-
довольство граждан. Отметку 50 
рублей эксперт называет скорее 
психологическим рубежом.

Сроки заморозки 
цен в поручении 
правительства 
не были обозначены, 
и когда их «отпустят», 
пока неизвестно 

Часть пользователей уходит от 
соцсетей в мессенджеры, надеясь 
на более достоверные новости.
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31,8
ПРОЦЕНТА
составил рост цен на газомоторное 
топливо с начала года, в то время 
как бензин вырос на 8,8 процента

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 

Е
Л

Е
Н

А
 Б

Е
Р

Е
З

И
Н

А

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 
Л

Е
О

Н
И

Д
 К

У
Л

Е
Ш

О
В

 /
 Ю

Л
И

Я
 К

Р
И

В
О

Ш
А

П
К

О

ЗЕРНО Качество российской пшеницы нового урожая оказалось под угрозой 
из-за погоды

Хлеб сел на воду
Сергей Куликов

Д
ождливая погода в ряде ре-
гионов страны резко под-
портила качество зерна, ко-

торое в итоге может оказаться 
непригодным для выпечки хлеба. 
Чтобы оценить масштаб ущерба, 
минсельхоз потребовал от мест-
ных властей провести ревизию 
урожая. В свою очередь эксперты 
пытаются оценить, насколько 
нынешнее положение дел может 
также сказаться на экспортных 
поставках, в частности.

В некоторых регионах уже 
бьют тревогу: озимые культуры 
(прежде всего пшеница) из-за до-
ждей и вымокания посевов про-
растают на корню или в валках. 
«Доля проросшего зерна по со-
стоянию на 22 августа в общем 
объеме в Тамбовской, Тульской и 
Брянской областях составляет от 
0,6 до 0,8 процента, а в Орлов-
ской и Саратовской областях 
возрастает до 3,5 процента», — 
пояснили «Российской газете» в 
минсельхозе. При этом в Белго-
родской области почти треть из 
обследованной пшеницы (420 
тысяч тонн из 1,2 миллиона 
тонн) была переведена из разря-
да продовольственной в неклас-
сную, а более половины — 627 ты-
сяч тонн — пойдет на корм скоту.  

С одной стороны, в масштабах 
страны показатели могут пока-
заться незначительными, но это 
лишь на первый взгляд. Как поя-
снили в ведомстве, прорастание 
зерна резко ухудшает хлебопе-
карные свойства ржи и пшеницы. 
В частности, хлеб из него получа-
ется малообъемным, а мякиш — 
плотным и липким. Так что нали-
чие в партии проросших зерен 
даже в небольшом количестве 
(менее одного процента) может 
всю ее сделать непригодной для 
пищевого использования. 

Бьют тревогу и отраслевые 
специалисты. По состоянию на 27 
августа эксперты ФГБУ «Центр 
оценки безопасности и качества 

зерна и продуктов его переработ-
ки» зафиксировали резкое паде-
ние качества зерна нового уро-
жая. Доля продовольственной 
пшеницы 1—4 класса всего за не-
делю сократилась до 65,2 процен-
та, что ниже значений 2017 года, 
когда доля такого зерна составля-
ла 67,7 процента. Между тем на 
начало августа данные центра 
были куда более позитивными: 
доля продовольственной пшени-
цы тогда составила 75,4 процен-
та. Таким образом, в течение ме-
сяца она сократилась более чем 
на 10 процентов. В этой ситуации 
власти пытаются минимизиро-
вать возможные негативные по-
следствия. В частности, минсель-
хоз оперативно разослал по по-
страдавшим регионам методиче-

ские указания, которые позволят 
свести к минимуму прорастание 
зерна при его хранении на откры-
тых токах. А также отметил важ-
ность решения задачи по выведе-
нию новых сортов озимых куль-
тур, устойчивых к прорастанию 
на корню. «Вопрос с хранением 
убранного зерна и его запасов в 
стране по-прежнему актуален, — 
отметил в беседе с «РГ» вице-пре-
зидент Российского зернового со-
юза (РЗС) Александр Корбут. — И 
он упирается лишь в финансовые 
возможности производителей по 
созданию мощностей для этого». 
Что же касается выведения новых 
сортов, то эту проблему надо ре-
шать как можно быстрее.  

Продовольственного зерна в 
стране в этом году действительно 

будет меньше, продолжил эк-
сперт. Вместе с тем, по его словам, 
в целом пока ситуация вполне 
стабильная, несмотря на неблаго-
приятные погодные условия в не-
которых зернопроизводящих ре-
гионах. «Порядка 70 миллионов 
тонн пшеницы мы просто обрече-
ны получить, — уверен он. — А учи-
тывая еще и переходящие запасы, 
которые оцениваются в 6 милли-
онов тонн, без муки и хлеба мы не 
останемся, это точно». 

Более того, не ожидается ни-
каких проблем с хлебопечением, 
учитывая, что для выработки не-
обходимых мукомолам 10 мил-
лионов тонн муки требуется все-
го около 13,5 миллиона тонн 
пшеницы, пояснил Александр 
Корбут. 

Спокойствие сохраняют и 
отечественные производители 
хлебобулочных изделий. «На ка-
чество муки (не считая отдель-
ных случаев покупки ее по де-
шевке на мелких «серых» мель-
ницах) сегодня хлебопеки не жа-
луются», — заверили «РГ» в Рос-
сийской гильдии пекарей и кон-
дитеров (РОСПиК). 

В этой связи возникает вопрос 
— как отнесутся к последним со-
бытиям импортеры российского 
зерна, которые внимательно сле-
дят за ситуацией на рынке? «Про-
блема с качеством зерна пока яв-
ляется чисто внутренней», — за-
вил «РГ» президент Националь-
ной ассоциации экспортеров 

сельскохозяйственной продук-
ции (НАЭСП) Сергей Балан. По 
его словам, на экспорт идет зерно 
с четко оговоренными между 
продавцом и покупателем пара-
метрами, так что никакие откло-
нения по качеству просто недо-
пустимы. 

Впрочем, как отмечает руко-
водитель зернового направле-
ния Института конъюнктуры аг-
рарного рынка (ИКАР) Олег Су-
ханов, даже на экспортном на-
правлении продавцы смогут ис-
пользовать ситуацию в свою 
пользу.

 «Есть много стран-импорте-
ров, где требования по содержа-
нию проросшего зерна и другим 
параметрам довольно мягкие, — 
отмечает он. — Например, поку-
патели в Израиле охотно купят 
такую пшеницу из-за ее низкой 
стоимости». 

Тем более что на цене можно 
сыграть, просто подмешать про-
росшее зерно в качественную 
партию. Причем никакого кри-
минала в этом нет — все происхо-
дит в рамках договоренностей.

«Пшеница третьего класса 
сейчас стоит примерно 12—13 
тысяч рублей за тонну, фуражная 
(это пятый класс) — около 10 ты-
сяч, тогда как внеклассная ока-
жется в диапазоне от 8 до 8,5 ты-
сячи рублей за тонну, — отметил 
эксперт. — На какие цели будет 
она использована покупателем — 
его проблемы».

Акцент

 Даже минимальное содержа-
ние проросшего зерна может 
сделать всю партию непригод-
ной к употреблению в пищу  

У многих стран-импортеров требования к пшенице по содержанию 
проросшего зерна очень мягкие, например, у Израиля.
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РЕШЕНИЕ

Режиссеру
продлен арест

ОСТАВИЛИ 
В БРАСЛЕТЕ 

Владимир Полетаев

МОСГОРСУД вчера удовлетво-
рил ходатайство следствия о 
продлении домашнего ареста ху-
дожественному руководителю 
«Гоголь-центра», режиссеру Ки-
риллу Серебренникову и бывше-
му гендиректору автономной не-
коммерческой организации 
«Седьмая студия» Юрию Итину.

Адвокаты обвиняемых проси-
ли изменить для своих подза-
щитных домашний арест на под-
писку о невыезде. Но суд согла-
сился с аргументами следствия, 
которое считает, что они должны 
находиться под контролем — в 
электронных браслетах. 

По новому постановлению 
суда обоим фигурантам громко-
го дела о хищении бюджетных 
денег мера пресечения осталась 
прежней, теперь — до 19 октября. 
Сейчас срок домашнего ареста 
установлен до 19 сентября, и 
Мосгорсуд подтвердил вчера за-
конность этого решения. 

В качестве обвиняемых по так 
называемому делу «Седьмой 
студии» также проходят бывший 
руководитель департамента го-
сударственной поддержки 
искусства и народного творчест-
ва Минкультуры России, дирек-
тор Российского академическо-
го молодежного театра Софья 
Апфельбаум, экс-генпродюсер 
«Седьмой студии» и бывший ди-
ректор «Гоголь-центра» Алексей 
Малобродский, экс-главбух АНО 
Нина Масляева, а также продю-
сер Екатерина Воронова, кото-
рая находится в бегах и аресто-
вана заочно. Им инкриминиру-
ется хищение 133 миллионов 
бюджетных рублей в результате 
мошеннических действий. Эти 
деньги были выделены в 2011—
2014 годах на реализацию про-
екта «Платформа». Малоброд-
скому по состоянию здоровья в 
мае мера пресечения была изме-
нена на подписку о невыезде.

Отдельно будут судить Мас-
ляеву, так как она единственная 
признала вину, заключила досу-
дебное соглашение и дала пока-
зания на коллег. Ее дело, так же 
как и дело Вороновой, выделено 
в отдельное производство.

По делу проведен ряд экспер-
тиз, опрошены 100 свидетелей.

ПОЛИЦИЯ 

В Москве
нашли центнер
наркотиков

ЗЕЛЬЕМ 
ТОРГОВАЛИ 
В СЕТИ

Владимир Богданов

ОКОЛО 108 килограммов раз-
личных наркотиков изъяли в 
столице полицейские у хозяев 
криминального интернет-мага-
зина. Об этом сообщила офици-
альный представитель МВД Рос-
сии Ирина Волк.

— Как сообщалось ранее, злоу-
мышленники организовали ин-
тернет-магазин по реализации 
дури. После оплаты заказа подо-
зреваемые размещали на сайте 
информацию о расположении 
тайников-закладок, откуда мож-
но было забрать товар, — расска-
зала Волк.

Следствие выяснило, что на-
ркотики продавали в москов-
ском регионе, а также на терри-
тории Брянской, Ярославской, 
Тульской областей и Краснодар-
ского края. 

В операции участвовали сто-
личные оперативники, а также 
полицейские из Ярославской, 
Тульской, Брянской областей. 

По словам Волк, впечатляет 
перечень изъятого смертельного 
зелья. В списке: амфетамин, 
МДМА, гашиш, каннабис, кока-
ин, мефедрон и другая отрава. 
Все это стоит на черном рынке 
не один миллион рублей. 

Возбуждены уголовные дела 
по нескольким тяжелым статьям 
УК, по которым подозреваемым 
грозит лет 20 провести в тюрьме 
или сесть пожизненно .

Пока арестованы семь нарко-
дельцов. Следствие по ним за-
кончено, и их уголовное дело на-
правлено в Щербинский район-
ный суд города Москвы для рас-
смотрения по существу.

Сейчас следствие выясняет 
каналы поступления смертель-
ного зелья, а также устанавлива-
ет возможных подельников. 

Одновременно с этим стало 
известно, что в Ялте полицей-
ские совместно с крымскими че-
кистами перекрыли канал по-
ставки наркотиков, изъято око-
ло килограмма амфетамина.

ОРУЖИЕ  В Сергиево-
Посадском районе
ликвидирован
нелегальный арсенал 

Целые винтовки 
и частями

Владимир Богданов

ОКОЛО двух десятков единиц боевого оружия нашли 
оперативники у 47-летнего жителя Сергиево-Посадско-
го района. Об этом сообщила начальник пресс-службы 
подмосковной полиции Татьяна Петрова.

— В ходе обыска квартиры и гаража злоумышленника, 
в котором участвовали и сотрудники ФСБ, изъяты: 7 пи-
столетов, 2 револьвера, 2 винтовки, 3 гладкоствольных 
ружья, 2 обреза и более 100 патронов различного кали-
бра. Кроме того, изъято большое количество комплекту-
ющих для пистолетов и ружей. Столь внушительный ар-
сенал задержанный собирал почти  четверть века, — рас-
сказала Петрова. 

Баллистическая экспертиза показала, что изъятые 
предметы относятся к категории боеприпасов, являются 
огнестрельным оружием и его составными частями. Из 
последних можно собрать действующее боевое оружие. 
Владелец столь внушительной коллекции теперь нахо-
дится под подпиской о невыезде. Уголовное дело  возбу-
ждено по статье УК «Незаконные приобретение, переда-
ча, сбыт, хранение, перевозка или ношение оружия, его 
основных частей, боеприпасов». 

Это не первый случай, когда подмосковные правоох-
ранители изымают крупные арсеналы. Не так давно в 
Люберецком районе у местного жителя оперативники 
нашли около 170 гранат, 66 детонаторов и более 700 па-
тронов различного калибра. Все — в хорошем состоянии. 

СКАНДАЛ  Во Франции 
живы традиции
Средневековья

Посвятили 
в медики мукой 

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В ТУЛУЗЕ, одном из самых крупных городов на юго-за-
паде Франции, сейчас только об этом и говорят. 250 сту-
дентов первого курса престижного медицинского инсти-
тута, что при местном головном госпитальном центре, 
стали жертвами «бизутажа» — так здесь называют цере-
монию инициации новичков.

 Как только в первый день занятий ничего не подозре-
вавшие парни и девчата переступили порог института, 
их окружили старшекурсники. Попарно как бы в шутку 
стали обматывать скотчем, а затем обсыпать мукой, об-
ливать кока-колой, кетчупом, обмазывать майонезом. 
При этом заставляли петь похабные куплеты, а на неко-
торых девичьих щеках фломастером рисовали фаллосы. 
Тех, кто пытался  спастись от поругания бегством, отлав-
ливали и забрасывали яйцами. Эта вакханалия длилась 
больше часа, и если бы не размещенные мучителями в 
социальных сетях фотографии, она, скорее всего, не по-
пала бы в местные СМИ.

Министр здравоохранения Фредерик Видаль, назвав 
ЧП в Тулузе «недопустимым унижением», взяла под свой 
контроль внутреннее расследование, начатое админи-
страцией мединститута. Надо сказать, что подобные 
оскорбительные ритуалы во Франции происходят регу-
лярно. Несколько лет назад все национальные новост-
ные программы обошли кадры, на которых студентов  
университета в Лионе заставили голыми, завернувшись 
в простыни, торговать морковкой на одной из централь-
ных площадей. В прошлом году  непотребство случилось 
в Высшей школе искусств и ремесел, что в Анже. В обще-
житии 16 студентов подверглись экзекуции, после  чего у 
них остались следы на предплечьях от раскаленной до 
бела металлической ложки. Французские власти не одно 
десятилетие пытаются искоренить  «бизутаж», а он неве-
роятно живуч и  своими корнями уходит в Средневеко-
вье, когда новичков в Парижском университете  стали 
подвергать разнообразным физическим испытаниям, 
подчас издевательским. Традиция сохранилась, несмо-
тря на то, что организаторам «бизутажа» грозит наказа-
ние в виде шести месяцев тюрьмы и штрафа в 7500 евро.

БЕЗОПАСНОСТЬ  Школам
и детсадам не хватает
света и светофоров 

ГАИ проверила 
пути к знаниям

Владимир Баршев

ПОЧТИ 13 тысяч предписаний выдала ГИБДД с начала 
года по фактам нарушений требований к дорогам возле 
школ, детских садов и других образовательных учрежде-
ний. За неисполнение этих предписаний более 1,2 тыся-
чи дел направлено в суды. В прокуратуру направлено бо-
лее тысячи материалов о фактах бездействия юридиче-
ских и должностных лиц.  

Такие данные содержатся в мониторинге, который 
провела Госавтоинспекция. У 14,4 тысячи учреждений 
выявлены нарушения в обустройстве пешеходных пере-
ходов. В частности, у 8,7 тысячи школ и детских садов пе-
реходы не оборудованы светофором типа Т.7 — это такой 
желтый мигающий маячок, предупреждающий водите-
лей. У 6 тысяч не хватает пешеходных ограждений. Да 
что говорить об ограждениях, если возле 3 тысяч школ и 
садиков нет даже тротуаров. А еще вблизи более чем по-
лутора тысяч таких учреждений необходима установка 
искусственного освещения. Там вечерами темно.

Всего с начала года Госавтоинспекция проверила 91,5 
тысячи образовательных организаций. Недостатки были 
выявлены практически у каждого пятого — 18,5 тысячи.

Наибольшее количество нарушений обязательных 
требований к эксплуатационному состоянию дорог вы-
явлено у школ — 11,5 тысячи учреждений. Наименьшее — 
у дошкольных организаций — 5,9 тысячи. 

За несоблюдение требований безопасности дорожно-
го движения при содержании дорог возле образователь-
ных организаций возбуждено 1,3 тысячи дел в отноше-
нии должностных лиц и 1,2 тысячи — в отношении юри-
дических лиц.

Событие  В Москве проходит первая Конференция ООН 
по космической политике

Космос по праву

Наталия Ячменникова

П
редставители более 
80 стран участвуют в 
первой Конференции 
ООН по космическо-
му праву и космиче-

ской политике в Москве. В центре 
внимания — самые актуальные 
вопросы мирного использования 
космического пространства. Это 
и правовые аспекты обеспечения 
безопасности космической дея-
тельности, сохранения космиче-
ского пространства для исполь-
зования в мирных целях. Это и 
проблемы «космического мусо-
ра», и все, что связано с  разра-
боткой, добычей и использова-
нием природных космических 
ресурсов.  Еще один важнейший 
вопрос — управление движением 
в космосе. Ведь спутников и ко-
раблей запускается все больше. 

Вопросов поистине «на кос-
мос». Многие возникли не сегод-
ня, но, к сожалению, до сих пор 
не решены. Как ни фантастиче-
ски звучит, но, скажем, силу на-
бирает конкуренция за месторо-
ждения в космосе. Так, в США три 
года назад был подписан закон о 
развитии коммерческой косми-
ческой деятельности, конкурен-
тоспособности коммерческих за-
пусков, снявший ограничения 
для западных частных компаний 

на добычу минералов на Луне и 
других небесных телах.  Наме-
тился и такой  тренд — создание 
«космических» офшоров. Нашу-
мевший пример: небольшое гер-
цогство приняло второй в мире 
закон — после американского и 
первый в Европе,  регулирующий 
деятельность по добыче полез-
ных ископаемых в космосе.  При 
этом у маленького государства 
нет ни ракет, ни космодромов, ни 
космонавтов…

 Как подчеркивают эксперты, 
конференцию в Москве от всех 
предыдущих международных 
практикумов и симпозиумов по 
космическому праву отличает 
дискуссионный формат.  «Мы 
уверены, что такой формат по-
зволит  обсудить проблемы с уче-
том всех мнений и приблизиться 
к разработке приемлемых для 
всех стран международных пра-

вовых механизмов регулирова-
ния космической деятельности», 
— говорит замглавы Роскосмоса, 
курирующий вопросы междуна-
родного сотрудничества, Сергей 
Савельев.

— Россия озабочена нежелани-
ем ряда стран отказаться от воз-
можности размещения вооруже-
ний в космосе, — заявил директор 
департамента по вопросам нера-
спространения и контроля над 
вооружениями МИД РФ Влади-
мир Ермаков. — Конечно, нужно 
обмениваться информацией (по 
космической деятельности. — 
Ред.), но опять же это должно де-
латься на равноправной и понят-
ной всем основе. Поэтому Россия 
выступает с соответствующими 
инициативами, в том числе об 
информационной платформе, ко-
торой могли бы пользоваться все 
государства. 

Наша страна прорабатывает 
идеи потенциального регулиро-
вания, которое исключало бы 
возникновение конфликтов в 
космосе.  Москва выступает за 
всестороннее изучение факто-
ров, ставящих под угрозу без-
опасность в космосе. «Мы всем 
задаем вопрос: неужели ком-
мерческие интересы каких-то 
компаний или частных лиц мо-
гут все человечество поставить 
на грань выживания? Когда во-

енная мощь одного из самых 
мощных государств мира будет 
поставлена на защиту этих ком-
мерческих интересов, и мы все 
будем перед  лицом угрозы 
уничтожения нашей цивилиза-
ции. Надо договариваться о 
том, что такое самооборона в 
космосе», — добавил Владимир 
Ермаков.

Разработка месторождений 
в космосе должна регулироваться 
международными договорами.  

Акцент

 Закон США снял ограничения 
для западных компаний 
на добычу минералов на Луне 
и других небесных телах

ОБЩЕСТВО В одном из сибирских
райцентров Героев СССР
прославили безграмотной
аллеей

Память с ошибками

Никита Зайков, 
«Российская газета», 
Новосибирск

«СИЛЫ противника превосходи-
ли «в трое», десантники форси-
ровали реку «в плавь», пехота от-
стреливалась из «пелеметов», а 
«экипаж танк» использовал вне-
запность... Грамотные боевые 
действия Героев СССР из Мош-
ковского района Новосибирской 
области описывали, к сожале-
нию, неграмотные потомки. Их 
творчество уже два года «укра-
шает» центр рабочего поселка. 
Двенадцать косноязычных стен-
дов нисколько не смущали пред-
ставителей местной власти, пока 
внимание к вопиющим ошибкам 
не привлекли общественники.

— Жители Мошково пригласи-
ли нас, активистов «Гражданско-
го патруля», оценить качество ре-
конструкции сквера, на которую 
было потрачено около 15 миллио-
нов рублей: повсюду ямы, трубы 
торчат, новая тротуарная плитка 
местами уже расколота, — расска-
зал «РГ» один из общественных 
инспекторов Алексей Носов. — 
Прогуливаясь по скверу, мы стали 
рассматривать стенды, прослав-
ляющие подвиги Героев Совет-
ского Союза, и не поверили гла-
зам: на каждом — несколько оши-
бок. Даже если допустить, что тек-
сты набирали последние двоечни-
ки, кто-то ведь должен был прове-
рять их работу, подписывать акт 
приемки, устанавливать стенды, 
наконец. Неужели никто не обра-
тил внимания на безграмотность?

Чиновники и инициаторы со-
здания аллеи глазом не моргнули, 

даже когда торжественно перере-
зали ленточку. По мнению Алек-
сея Носова, это можно расценить 
как халатное отношение не толь-
ко к памяти погибших за Родину 
сибиряков, но и к использованию 
бюджетных средств. А значит, 
есть повод для обращения в пра-
воохранительные органы.

Ошибок действительно мно-
го, они здесь на любой вкус, от до-
садных опечаток и расставлен-
ных как попало знаков препина-
ния до вовсе чудовищных оборо-
тов на ломаном русском. Чего 
стоят только «колеса орудий ко-
снулись к прибрежному песку» 
или «воодушевленный личный 
состав подразделения примером 
комбата». Последнее — про майо-
ра Георгия Жукова, тезку леген-
дарного маршала. Но описание 
его подвигов хотя бы не обрыва-
ется на полуслове. А вот чем за-
кончилась история старшего сер-
жанта Леонида Данилова, остает-
ся неясным: написано, что он был 
ранен, но последнее предложе-
ние заканчивается на фразе «С 
тех пор солдаты…» Сколько слов, 
строк, абзацев не вошло? Так же 
обрывается и история капитана 
Николая Черничкова.

Что, стенды делали роботы?.. 
Одно дело не разглядеть одну 
опечатку, другое — пропустить 
ошибки почти на каждом из две-
надцати стендов. Может быть, на-
писанное и не читает никто? Как 
сообщил «РГ» глава Мошковско-
го района Сергей Евстифеев, 
ошибки он признает: «Исправ-
лять, конечно, надо. Будем разби-
раться, каким образом менять 
эти стенды».

АКЦЕНТ Священников будут учить разговаривать
с алкоголиками и наркоманами

В рот ни капли
Наталья Лебедева

В 
России официально отме-
тили Всероссийский день 
трезвости, отчитавшись оп-

тимистичной статистикой: 10 
лет назад мы выпивали около 140 
миллионов декалитров чистого 
спирта в год, сегодня на треть 
меньше. Продажи на душу насе-
ления снизились с 8,9 до 6,6 ли-
тра.

Отмечать День трезвости 11 
сентября предложила Русская 
православная церковь. В этот 
день православные вспоминают 
Усекновение главы святого Иоан-
на Предтечи, который был обез-
главлен царем Иродом во время 
пьяного пира.

«К сожалению, нередко люди 
избирают мнимые удовольствия, 
которые оборачиваются горем не 
только для них, но и для их близ-
ких, — обратился к верующим Па-

триарх Московский и всея Руси 
Кирилл. — Многие наши соотече-
ственники в поисках сиюминут-
ных наслаждений попадают в ал-
когольную или иную зависи-
мость, погибая и душой, и те-
лом».

Церковь готова противосто-
ять зеленому змию и словом, и 
делом. В епархиях по всей стране 
уже действуют более 60 реабили-
тационных центров и 500 право-
славных братств и групп трезво-
сти. А с этого года будущих свя-
щенников в семинариях будут 
специально учить общаться с ал-
коголе- и наркозависимыми 
людьми и их родственниками. 

На государственном уровне 
целенаправленно бороться с 
пьянством начали в 2009 году. 
Тогда был принят документ под 
названием «Концепция реализа-
ции государственной политики 
по снижению масштабов злоупо-

требления алкогольной продук-
ции и профилактики алкоголиз-
ма на период до 2020 года».

Увеличение акцизов и уста-
новление минимальной цены на 
крепкие алкогольные напитки, 
ограничение времени и мест про-
дажи алкоголя — все эти меры 
оказались довольно эффектив-
ными, но неожиданно бумеран-
гом ударили по молодежи — моло-
дые люди стали в разы больше 
пить пива и слабоалкогольные 
коктейли.

— Определенные меры дейст-
вительно привели к тому, что 
употребление пива и других сла-
боалкогольных напитков возро-
сло, — объясняет директор Наци-
онального медицинского иссле-
довательского центра профилак-
тической медицины Минздрава 
России Оксана Драпкина. — Но 
этому способствует еще и нере-
гулируемая реклама. На мой 
взгляд, недопустимо сочетать ре-
кламу безалкогольного пива и 
популярные среди молодежи 
спортивные мероприятия.

По словам врачв-нарколога, 
протоиерея Григория Григорьева, 
выпить шесть бутылок пива —  это 
все равно, что разом съесть три бу-
ханки хлеба.

— Надо отдавать себе отчет, ка-
кая это нагрузку на организм. Нес-
лучайно такое заболевание, как 
кардиомиопатия, по сути, открыли 
в Мюнхене, где исторически пили 
много пива, — предуредил он.

Патриарх Кирилл: На учете в наркологических учреждениях стоит более 
полутора миллиона человек. Всем им нужна наша помощь.
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Читайте также: Почему 
праздник Усекновения 
главы пророка Иоанна 
Предтечи стал днем 
трезвости 
rg.ru/art/1587635

МЕЖДУ ТЕМ
Продолжается расследование причин возникновения отверстия в кора-
бле «Союз МС-09» и утечки воздуха. «Роскосмос» сформировал специ-
альную комиссию, которую возглавил исполняющий обязанности перво-
го заместителя генерального директора госкорпорации Николай Севас-
тьянов. Специалисты анализируют информацию, полученную на пер-
вом этапе расследования представителями РКК «Энергия» (изготови-
теля космического корабля), а также занимаются  установлением но-
вых фактов.  Официальные выводы госкомиссии будут озвучены после 
завершения ее работы. 
Напомним: в конце августа на пристыкованном к МКС корабле «Союз 
МС-09» начало снижаться давление. Космонавты обнаружили отвер-
стие в обшивке и компенсировали потерю давления наддувом воздуха из 
баков пристыкованного к МКС космического «грузовика». Позднее они 
закрыли  обнаруженные отверстия герметиком и заплатками. Затем 
при помощи ультразвука подтвердили отсутствие утечки воздуха. 
Расследователям не установлены сроки работ, сообщил глава «Роскос-
моса» Дмитрий Рогозин. Специалистов прежде всего интересует исти-
на, поэтому время не имеет здесь значения. Но, естественно, в разум-
ных рамках. 

N
A

S
A



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 сентября 2018
среда № 202 (7665)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

БАСКЕТБОЛ Мужская 
сборная России 
продолжает подготовку 
к матчу с Чехией

Дюжина 
Базаревича

Павел Петровский

МУЖСКАЯ баскетбольная сборная нашей страны за-
вершает подготовку к важнейшим матчам квалификаци-
онного турнира Кубка мира-2019 против Чехии и Болга-
рии. Напомним, что 13 сентября команда Сергея Базаре-
вича сыграет в Пардубице с чехами, а 16 сентября в Хим-
ках примет болгарскую дружину.

Пока же, как сообщили в пресс-службе Российской 
федерации баскетбола (РФБ), список игроков, оставших-
ся в распоряжении Сергея Базаревича, сократился до 
размера заявки на игру — 12 человек.

В связи с ухудшением состояния здоровья 24-летний 
защитник ЦСКА Михаил Кулагин не примет участия в 
предстоящих матчах. Также не сможет помочь главной 
команде страны форвард «Химок» Петр Губанов, полу-
чивший травму ноги в матче Кубка Кондрашина и Бело-
ва со сборной Израиля. По результатам МРТ у 31-летнего 
баскетболиста выявлено частичное повреждение приво-
дящих мышц левого бедра.

Таким образом, в списке кандидатов на участие в иг-
рах с Чехией и Болгарией остались защитники Дмитрий 
Кулагин, Виталий Фридзон, Дмитрий Хвостов (все — «Ло-
комотив-Кубань», Краснодар), Евгений Бабурин (сво-
бодный агент), Иван Ухов (ЦСКА, Москва), Алексей 
Швед («Химки», Химки), форварды Семен Антонов, Ни-
кита Курбанов (оба — ЦСКА), Никита Балашов («Неве-
жис», Литва), Сергей Карасев («Зенит», Санкт-Петер-
бург), центровые Владимир Ивлев («Локомотив-Ку-
бань»), Артем Клименко (УНИКС, Казань).

ХОККЕЙ «Спартак» вырвал 
победу в очередном матче 
КХЛ

Сильнее 
«Витязя»

Павел Петровский

ПРОДОЛЖАЮТСЯ матчи регулярного чемпионата 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ). 

Накануне состоялось несколько любопытных поедин-
ков. Так, столичный «Спартак» отправился в гости к по-
дольскому «Витязю». Первая половина матча проходила 
с перевесом «красно-белых», благодаря чему во втором 
периоде «Спартак» повел с разницей в две шайбы. Впро-
чем, «Витязь» без боя сдаваться не собирался и смог 
сравнять счет в третьем периоде. Впрочем, дотерпеть до 
овертайма хозяева не смогли. Развязка наступила за 46 
секунд до сирены, когда Никита Филатов в быстрой ата-
ке принес победу «Спартаку» — 3:2. 

Отметим, что «Спартак» впервые за последние пять 
матчей обыграл «Витязя» в рамках КХЛ. Москвичи одер-
жали третью победу в четырех матчах, а «Витязь» потер-
пел второе пораже-
ние в сезоне. 

Комментируя 
итог матча, главный 
тренер «красно-бе-
лых» Вадим Епан-
чинцев отметил, что 
его команде еще есть 
над чем работать:

— Думаю, два 
первых периода 
можно занести в ар-
хив. Правда, в кон-
цовке, ведя в счете, 
пропустили контр-
атаку. В третьем периоде сопернику не оставалось ни-
чего, кроме как идти вперед, что «Витязь» и сделал. 
Пошли удаления... Думаю, в начале третьего периода 
мы сыграли немного неправильно — откатились назад, 
предоставили свободу сопернику, за что поплатились 
удалениями и пропущенной шайбой. Но ребята молод-
цы: хорошая атака с ходу, гол и выигранный матч. Про-
ведем анализ, особенно третьего периода, и готовимся 
к следующей игре.

В свою очередь, наставник подольского клуба Вале-
рий Белов отметил драматургию игры:

— Думаю, что все оценили накал и сюжет матча. Ко-
нечно, очень обидное поражение именно в основное вре-
мя. Дело в том, что игру вытащили, и прекрасная воз-
можность была забросить третью шайбу, но, к сожале-
нию, для нас, выручил вратарь соперника. При этом хочу 
поблагодарить наших болельщиков, которые создали не-
вероятную атмосферу. Мы их слышали, видели, и это 
очень помогает!

Очередную победу одержал омский «Авангард», кото-
рый теперь базируется в Балашихе. В очередном матче 
«ястребы» переиграли «Нефтехимик» — 4:2. 

Для «Авангарда» эта победа стала четвертой кряду на 
старте чемпионата, а также первой на новой домашней 
арене. 

Стоит отметить, что в этом матче за омичей дебюти-
ровали защитник Алексей Емелин и нападающий Крис 
Верстиг. 

Комментируя возвращение в Россию из НХЛ, Емелин 
сообщил журналистам, что не против побороться со сво-
ей новой командой за победу в Кубке Гагарина:

— В Балашихе себя как дома чувствовали. Очень много 
болельщиков пришло, это радует, было приятно играть. 
У меня приятные воспоминания от арены, мы здесь с ка-
занским «Ак Барсом» выигрывали, так что лед знаком. Я 
уже один раз поднимал в Балашихе Кубок Гагарина, по-
чему не повторить? 

ФУТБОЛ Сборная России продолжает радовать и себя, и болельщиков

Поймали волну
Илья Соболев, Ростов-на-Дону

С
борная России провела 
один из лучших матчей 
под руководством Станис-

лава Черчесова. В Ростове-на-До-
ну наши в контрольной встрече 
разгромили чехов со счетом 5:1.

Благодушное настроение, в 
котором сборники покидали раз-
девалку «Ростов Арены», посте-
пенно становится нормой. По 
пути к автобусу футболистам 
нужно было миновать не только 
журналистов, но и массив по-
клонников, коих, кажется, с ка-
ждым матчем становится все 
больше. Игроки не отказывали 
никому: Дениса Черышева, выхо-
дившего одним из последних, из 
цепких объятий охотников за ав-
тографами и селфи пришлось 
буквально вырывать. «Будете 
оплачивать Денису отдельный 
чартер», — шутил пресс-атташе 
сборной Игорь Владимиров, за-
манивая игрока в автобус.

 Нынче национальная коман-
да переживает едва ли не лучшие 
времена за несколько лет. В по-
следний раз всенародную лю-
бовь сборная испытывала разве 
что после «бронзового» Евро-
2008. Но тогда игрокам либо не 
объяснили, что нужно делать с 
этой любовью, либо они сами не 
особо желали этого знать. А все-
го-то и нужно, что отвечать на 
нее. Так, как это делают сегод-
няшние сборники: аплодируют 
трибунам до и после матчей, вы-
ходят на поле с баннерами «игра-
ем за вас», записывают видеоо-
бращения болельщикам. Ну и ко-
нечно, выкладываются на поле. 
Не так просто вспомнить, когда 
сборная России в последний раз 

проводила товарищеский матч с 
таким остервенением, как про-
тив чехов, создавая моменты до 
последней минуты, даже ведя 5:1.

— Когда дается игра и резуль-
тат — кайфуешь, — емко сформу-
лировал настроение сборной 
Юрий Газинский, выводивший 

команду на «Ростов Арену» с ка-
питанской повязкой.

Кстати, столько же голов от 
наших футболистов на чемпио-
нате мира получила команда Са-

удовской Аравии. В последний 
раз забить в двух матчах за год по 
пять мячей отечественной сбор-
ной удавалось аж 47 лет назад. 
Игру на «Ростов Арене» запом-
нят и чехи: до сих пор с разницей 
в четыре мяча они проигрывали 
лишь однажды, уступив Австра-
лии 0:4 в товарищеском матче. 
Чешские журналисты даже пред-
ложили наставнику сборной Ка-
релу Яролиму уйти в отставку, но 
тот отказался отвечать на столь 
радикальный вопрос.

 Впрочем, все это уже история. 
Важнее другое. Сборная России 
разгромила чешскую команду 
без целого ряда ключевых игро-
ков. По разным причинам не 
были вызваны Акинфеев, Голо-
вин, Смолов, Дзагоев. Из-за по-
вреждений в заявку матч с Чехи-
ей не попали Дзюба и Кудряшов, 
плюс Черчесов дал отдохнуть 
Зобнину и Джикии. В результате 
имеем, что на «Ростов Арене» в 
национальной команде дебюти-
ровали два игрока — Дмитрий 
Стоцкий и Егор Сорокин. Трое — 
Алексей Ионов, Александр Еро-
хин и Антон Заболотный — заби-
ли за сборную свои первые голы. 
«Сборная живет своей жизнью», 
— констатировал Станислав Са-
ламович на послематчевой 
пресс-конференции. То есть за-
пущен определенный механизм, 
на работу которого не влияет 
даже появление новых элемен-
тов.

— Мы вызвали тех, кто лучше 
готов на сегодняшний день, — рас-
сказал Черчесов о принципах ра-
боты тренерского штаба. — Через 
месяц будет то же самое. Мы не 
будем смотреть, кто хорошо сыг-
рал сегодня. Эти две игры показа-

ли, что мы сделали маленькие 
умозаключения. Раньше мы выз-
вали потенциально сильных фут-
болистов, которых не могли под-
готовить к играм. Теперь мы вы-
зываем футболистов, имеющих 
мастерство, но и лучше готовых.

С этой точки зрения, становит-
ся понятно, что появление на «Ро-
стов Арене» сразу трех игроков, 
так или иначе имеющих отноше-
ние к местному «Ростову», лишь 
совпадение, а не желание тренера 
«потрафить» подопечным.

— Футболисту, наверное, хо-
чется играть в своем городе. Дру-
гое дело, что я это абсолютно не 
учитывал, — прямо заявил на 
пресс-конференции Черчесов.

К слову, несмотря на феериче-
скую победу, Станислав Саламо-
вич, которого журналисты встре-
тили аплодисментами, был до-
вольно сдержан. Мол, «не надо 
переоценивать или недооцени-
вать этот результат». И когда у 
него спросили о том, чем он недо-
волен в действиях подопечных, 
Черчесов не стал уходить от отве-
та.

— Нельзя делать невынужден-
ные ошибки, — резюмировал на-
ставник сборной. — Как в теннисе, 
если я буду постоянно бить в сет-
ку, сопернику ничего не нужно 
делать. Если мы отдаем инициа-
тиву сопернику, то самим прихо-
дится много бегать. Над этим 
надо работать. Если в этом плане 
прибавим, то произойдет скачок 
в мастерстве.

Надеемся, что этот скачок 
случится уже к следующим мат-
чам сборной. В рамках Лиги на-
ций 11 октября россияне сыгра-
ют в Калининграде со Швецией, а 
14-го в Сочи — с турками.

Лига наций Португальцы обыграли сборную Италии

Хорошо и без Роналду

Илья Зубко 

Г
лавным событием оче-
редного игрового дня в 
Лиге наций стал поеди-
нок в Лиссабоне, где дей-
ствующие чемпионы Ев-

ропы принимали четырехкрат-
ных чемпионов мира итальянцев. 

Для португальцев это был де-
бют в рамках нового турнира 
УЕФА — первый тур они пропу-
скали, наблюдая, как их соперни-
ки по группе Италия и Польша 
сыграли боевую ничью 1:1. Ко-
манда Фернанду Сантуша учится 
жить без своего капитана и лиде-
ра Криштиану Роналду, взявшего 
паузу в выступлениях за сбор-
ную после чемпионата мира. Как 
выясняется, даже отсутствие та-
кого игрока не делает португаль-
цев принципиально слабее. По 
крайней мере на фоне пережива-
ющей кризис Италии.

«Скуадра Адзурра», напом-
ним, пролетела мимо чемпиона-
та мира. В федерации сделали ка-
дровые выводы, пригласив на 
должность главного тренера Ро-
берто Манчини. Выбор, прямо 
скажем, спорный — этот специа-
лист откровенно провалился в 
питерском «Зените», где он, 

обладая практически неограни-
ченными ресурсами, умудрился 
занять пятое место в чемпионате 
России. В сборной у Манчини нет 
возможности закупать пачками 
дорогих футболистов, и прихо-
дится работать с теми, кто обла-
дает итальянским паспортом. Ну 
а поскольку большими таланта-
ми страна сейчас небогата, то и 
результат получается соответст-
вующий.

Итальянцы выставили макси-
мально атакующий состав, но за 
весь матч не смогли создать ни 
единого мало-мальски запоми-
нающегося момента. Португалия 
полностью доминировала в пер-
вом тайме, а в начале второй по-
ловины Андре Силва забил впол-
не логичный гол — не помог даже 
отлично сыгравший в этот вечер 
вратарь Доннарумма. До финаль-

ного свистка счет так и остался 
1:0 — португальцы выиграли 
восьмой домашний матч подряд. 
А их минимальное преимущест-
во по забитым мячам не соответ-
ствует реальному положению 
дел. По игре хозяева были на го-
лову выше оппонентов.

— Италия очень сильна, осо-
бенно в быстрых атаках. Они пы-
тались удивить нас, выставив 
двух нападающих, но это никак 
не повлияло на нашу игру. Мы 
были хороши в первом тайме, за 
исключением последних десяти 
минут, когда мы чуть замедли-
лись, — рассказал после матча 
главный тренер сборной Порту-
галии Фернанду Сантуш. 

Ну а Роберто Манчини был, 
разумеется, невесел. Италия не 
смогла победить в четвертом 
официальном матче подряд, чего 

с ней не случалось аж 35 лет. Из 
девяти последних встреч «Ску-
адра Адзурра» выиграла одну — 
спарринг у Саудовской Аравии 
(2:1). В остальных статистика 
удручающая — четыре пораже-
ния и четыре ничьих. Манчини 
сильно перетряхнул состав, ак-
тивно вводит в него молодежь, но 
пока это не приносит результата.

— Мы должны помогать моло-
дежи расти, и другого пути 
просто нет. Ребята отдавались в 
игре полностью, но мы делали 
слишком много ошибок, — при-
знал Манчини. — Нам надо быть 
более эффективными в атаке и 
найти верные решения, чтобы за-
бивать голы. На сегодня это наша 
самая главная проблема.

Тем временем в Стокгольме 
состоялся не менее заниматель-
ный матч. Здесь встречались со-
перники сборной России по груп-
пе в Лиге наций — шведы и турки. 
Скандинавы к 49-й минуте заби-
ли два мяча — отличились Телин и 
игрок «Краснодара» Классон. Но 
затем четвертьфиналисты ми-
нувшего чемпионата мира упу-
стили инициативу. Они позволи-
ли Чалханоглу быстро отквитать 
один мяч. В том, что Турция спо-
собна прибавлять в концовке и 

хорошо готова физически, мы 
могли убедиться несколькими 
днями ранее, когда команда Мир-
чи Луческу потрепала сборную 
России. Но если наши футболи-
сты этот натиск сумели сдер-
жать, да и вообще сыграли в обо-
роне предельно аккуратно, то 
шведы не выдержали. Вышедший 
на замену Эмре Акбаба на 88-й 
минуте счет сравнял, а в добав-
ленное время принес своей ко-
манде сенсационную победу — 
3:2. Таким образом, турки срав-
нялись со сборной России по на-
бранным очкам, но у нашей сбор-
ной есть матч в запасе.

Результаты других матчей иг-
рового дня: Шотландия — Алба-
ния — 2:0, Черногория — Литва — 
2:0, Косово — Фарерские острова 
— 2:0, Сербия — Румыния — 2:2, 
Андорра — Казахстан — 1:1, Маль-
та — Азербайджан — 1:1. 

Вчера вечером в рамках Лиги 
наций состоялись еще семь пое-
динков, центральным из которых 
стал матч Испания – Хорватия. 
Все они завершились уже после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать.

Португальские футболисты (слева) 
не позволили создать итальянцам 
ни одного серьезного момента.

Станислав Черчесов создал 
команду, которая выкладывается 
на поле в любом матче.

Акцент

 Из девяти последних матчей 
итальянцы выиграли всего 
один, у Саудовской Аравии

«Спартак» впервые 
за последние пять 
матчей в КХЛ смог 
одолеть в очном 
противостоянии 
«Витязя»

Финский голкипер «Витязя» Йони Ортио не смог спасти свою 
команду в матче против «Спартака».

НОВОСТИ

УЕФА создаст
еще один
еврокубок

ТРЕТИЙ БУДЕТ

Иван Ильин

ПРЕЗИДЕНТ Ассоциации евро-
пейских клубов Андреа Аньелли 
сообщил журналистам, что 
УЕФА «дала зеленый свет» на со-
здание третьего еврокубкового 
турнира. Первый розыгрыш мо-
жет состояться уже в сезоне 
2021/22.

Подробностей пока немного. 
Известно лишь, что в соревнова-
нии планируется участие 96 клу-
бов. Скорее всего, по сути оно 
будет напоминать Кубок облада-
телей Кубков, существовавший 
до 1999 года. С тех пор европей-
ские футбольные клубы борются 
за два трофея. Кубок УЕФА тран-
сформировался в Лигу Европы, а 
схема его розыгрыша претерпе-
ла несколько изменений. Теперь 
в основном раунде участвуют 48 
клубов, разбитых на 12 групп.

Лига чемпионов более кон-
сервативна, но и здесь измене-
ния происходят. Последние дати-
рованы этим сезоном, когда 
представители пяти топ-чемпио-
натов получили по четыре гаран-
тированных места в групповом 
этапе. Соответственно, шансы 
более скромных клубов хотя бы 
поучаствовать в турнире замет-
но снизились. Возможно, их по-
тери как раз частично компенси-
рует новый еврокубок.

Ковальчук
провел первую
тренировку
в составе 
«королей»

ПРИМЕРИЛ 
КОРОНУ

Данила Жиляев

ИЛЬЯ Ковальчук продолжает 
подготовку к новому сезону в 
НХЛ, куда он вернулся после пя-
тилетнего перерыва. Он провел 
первую тренировку с новой ко-
мандой — «Лос-Анджелес Кингз».

О возвращении в НХЛ Илья 
заявил после завершения высту-
пления в минувшем розыгрыше 
Кубка Гагарина в составе СКА. 
На тот момент не было известно, 
за какую именно команду будет 
играть россиянин, однако в 
июне было объявлено, что он 
присоединится к «королям».

К новому сезону Ковальчук 
готовился в компании с Евгени-
ем Малкиным и Александром Ра-
дуловым. Илья отметил, что в за-
нятиях делал упор на бег и сило-
вую работу — по его словам, НХЛ 
становится быстрее, и к этому 
надо готовиться. Он также рас-
сказал о своих новых партнерах.

— Хоккей — это игра, ее нужно 
понимать и действовать соответ-
ствующе. Когда работаешь с та-
кими игроками, как Копитар, 
Даути или Браун, то становится 
легче, — заявил форвард.

Райкконен 
уйдет
из «Феррари»

ЗАМКНУЛ КРУГ

Борис Степанов

ФИНСКИЙ гонщик «Форму-
лы-1» Кими Райкконен покинет 
команду «Феррари» и вернется в 
«Заубер», где в 2001 году он на-
чал карьеру в «королевских гон-
ках». Текущий сезон станет для 
него последним в качестве пило-
та итальянской «конюшни».

«В течение многих лет вклад 
Кими в команду как пилота бла-
годаря его человеческим качест-
вам был фундаментальным. Он 
играл решающую роль в нашем 
росте и в то же время всегда был 
великолепным командным игро-
ком», — сказано в заявлении 
«Феррари». Райкконен в составе 
«скудерии» стал чемпионом 
мира в 2007 году, однако с тех 
пор не мог похвастаться дости-
жениями. В последние годы он 
находился в тени партнера по ко-
манде — четырехкратного чем-
пиона мира Себастьяна Феттеля. 
Тем не менее 38-летний финн не 
собирается прощаться с гонка-
ми. «Здорово возвращаться туда, 
где все начиналось», — проком-
ментировал Кими свой уход в 
«Заубер», с которым гонщик 
подписал двухлетний контракт.

В «Феррари» Райкконена сме-
нит 20-летний монегаск Шарль 
Леклер, который в настоящее 
время, что интересно, является 
пилотом «Заубера».
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Сердечный разговор
Ирина Краснопольская
rg.ru/art/1588127
За несколько последних лет смертность от инфарктов и 
инсультов в России удалось снизить благодаря появле-
нию сердечных и сосудистых центров, центров нейроре-
абилитации. Например, в случае инсульта шанс на вы-
здоровление, без инвалидности, серьезно повышается, 
если человек успеет попасть в руки врачей в течение пер-
вых 3—4 часов после появления первых признаков крово-
излияния. И чем раньше — тем лучше. В мою семью не-
сколько лет назад пришла такая беда — у моего отца-пре-
подавателя прямо во время лекции случился инсульт. Ря-
дом со зданием факультета (соседний дом) есть студен-
ческая поликлиника — главврач успела оказать первую 
помощь, он оперативно попал в больницу. Все произош-
ло в течение трех часов. Ему спасли жизнь, но из больни-
цы мы забирали уже лежачего инвалида с параличом 
руки и ноги и невнятной речью. Начались хождения по 
кабинетам районной поликлиники — просто так на бес-
платную реабилитацию не попасть. Первый раз мы поло-
жили его в центр за деньги — ушли все сбережения. Отту-
да отец вышел, способный стоять и передвигаться на хо-
дунках. А затем через месяцы мучений, кипу бумаг, неи-
моверное количество нервов нам посчастливилось по-
пасть в центр нейрореабилитации и патологии речи — че-
рез месяц пребывания там к нему вернулась способ-
ность более-менее четко говорить и хоть и с усилиями, 
но ходить с опорой на трость. Он воспрял духом… Так и 
живем. Конечно, все уже не будет так, как до удара, но 
тут уже ничего не попишешь. Есть у нас в стране возмож-
ности и специалисты, главное — не сдаваться, не опускать 
руки и пробиваться во все двери. И никакого самолече-
ния!!!! А еще лучше всерьез заниматься профилактикой: 
скорректировать питание, нормализовать режим рабо-
ты и отдыха, побольше двигаться, бросить курить, регу-
лярно обследоваться, сдавать несложные тесты на уро-
вень холестерина и сахара (глюкозы) в крови, контроли-
ровать артериальное давление. Цените эту жизнь здесь и 
сейчас, она у вас одна. «РГ», а вас я хочу призвать писать 
чаще об инсульте, инфаркте, диабете, гипертонии и про-
чих болезнях, последствия от которых можно нивелиро-
вать. Писать так часто, как только возможно, чтобы у 
всех на уровне подсознания выработались правила со-
блюдения простой профилактики и приобрелись навыки 
оказания первой помощи. 
Марина

Прогул по необходимости
Владислав Куликов
rg.ru/art/1588238
Верховный суд сделал разъяснение, как следует решать 
спор об увольнении из-за прогула. Как сообщается, суды 
обязательно должны вникать в причины отлучки: когда у 
человека была веская причина уйти, к нему стоит проя-
вить понимание. То есть не увольнять. Собственно гово-
ря, Верховный суд РФ ничего нового не сказал: суды обя-
заны учитывать все обстоятельства рассматриваемых 
дел и руководствоваться принципами справедливости и 
соразмерности. Для этого им даны самые широкие пол-
номочия, закрепленные в Конституции РФ.
Валентин Поляков

Ничего личного
Татьяна Шадрина
rg.ru/art/1543851
Эксперты предупреждают об утечках паспортных дан-
ных в Сети. Пересылка паспорта по почте, хранение дан-
ных документа в телефоне или даже фото в аккаунте в со-
цсети стало обыденностью. Чем это нам грозит, мы даже 
не задумываемся. Скан документа может всплыть в лю-
бой момент. Я считаю, что защита данных граждан — пре-
рогатива государства. Безопасность личной информа-
ции граждан — отчасти безопасность государства.
Мадина
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Москва +16...+22, дождь

Санкт-Петербург +15...+18, дождь

Анадырь +12...+14, дождь

Архангельск +10...+15, дождь

Астрахань +18...+29, дождь

Благовещенск  +15...+20, гроза

Владивосток +17...+19, ясно

Волгоград +18...+24, облачно

Воронеж +14...+26, солнечно

Екатеринбург +6...+16, облачно

Иркутск +7...+15, дождь

Казань +9...+21, солнечно

Калининград +16...+23, дождь

Краснодар +16...+25, гроза

Магнитогорск +4...+19, солнечно

Мурманск +10...+13, дождь

Нижний Новгород +14...+24, облачно

Новосибирск -1...+6, дождь

Омск +2...+10, облачно

Орел +13...+25, облачно

Оренбург +10...+24, солнечно

Пермь +8...+17, солнечно

Ростов-на-Дону +14...+25, солнечно

Севастополь +18...+23, гроза

Симферополь +14...+24, дождь

Сочи +19...+25, гроза

Тамбов +14...+26, солнечно

Тюмень +6...+15, облачно

Уфа +7...+19, солнечно

Хабаровск +12...+22, солнечно

Челябинск +7...+16, облачно

Чита +10...+13, дождь

Элиста +13...+26, солнечно

Южно-Сахалинск +7...+20, солнечно

Якутск -3...+9, облачно

Ярославль +16...+19, дождь

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

СРЕДА
Ожидается облачная по-
года. Местами возможны 
осадки. Атмосферное 
давление — 753 мм ртут-
ного столба.

ЧЕТВЕРГ
Снова пасмурный день. 
Пройдет небольшой 
дождь. Атмосферное 
давление не изменится.

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают сол-
нечную погоду. Атмос-
ферное давление — 
751 мм ртутного столба.

Парусник — настоящий двигатель мировой экономики. До самого конца XIX века, когда из морей Мирового океана клиперы и бри-
гантины начали вытеснять пароходы, именно корабли, двигающиеся благодаря ветрам и умению капитанов использовать их силу 
в своих целях, позволили европейцам освоить Америку, добраться до отдаленных улоков Африки и Азии, а также и на наш 
Дальний Восток. Теперь же прибытие во Владивосток кораблей, участвующие в «СКФ Дальневосточной регате учебных парусни-
ков-2018», совпало с проведением Восточного экономического форума (подробнее про ВЭФ смотрите на с. 2). Лидерам стран и 
мировых экономик невероятно повезло стать очевидцами фантастического зрелища. В бухту Золотой Рог корабли пришли из 
корейского порта Йосу. В регате участвуют шесть парусников: наши «Надежда» и «Паллада», BIMA SUCI из Индонезии, корейская 
KOREANA и два «японца»: KAIWO MARO и AMI. До пятницы все суда останутся во Владивостоке.

СОБЫТИЕ 

11.09| ВТОРНИК

ПРОГНОЗ Как долго доллар будет дороже 70 рублей
rg.ru/art/1589524

АВИАЦИЯ Полет Су-35 на минимальной скорости сняли 
на видео
rg.ru/art/1589329

КОСМОС Российский космонавт показал дыру 
на корабле «Союз»
rg.ru/art/1589320

ЗДОРОВЬЕ Дневную сонливость назвали симптомом 
опасной болезни
rg.ru/art/1588675

ЕДА Эксперты советуют не покупать скумбрию до зимы
rg.ru/art/1589525

ВИДЕО Молния попала в самое высокое здание Европы
rg.ru/art/1588 823

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Все важные дела уладите, никто 
не устоит перед вашим обаянием. 
Домашние проблемы разрешат-
ся, атмосфера в семье потеплеет. 

Телец 
Стоит воздержаться от интенсив-
ного общения с новыми партне-
рами, однако уже налаженные 
контакты с давними коллегами, 
родственниками и старыми дру-
зьями сегодня не возбраняются. 

Близнецы  
Вам стоит поверить в собствен-
ные силы и настроиться на актив-
ный образ жизни.

Рак 
Вам представится шанс испра-
вить ошибки прошлого. Восполь-
зуйтесь им, и вы не пожалеете! 

Лев 
Радости в семье и на отдыхе, уда-
ча в любви ждут вас! В деловых 
вопросах, напротив, звезды сей-
час склоняют к осторожности. 

Дева 
Окружающие оценят ваши шут-
ки, а язвительные замечания не-
которых поставят на место.

Весы 
Ваше природное обаяние  будет 
возрастать. Сегодня ожидайте по-
зитивных изменений в  жизни. 

Скорпион 
Смело обсуждайте новые идеи, 
посетившие вас, с коллегами. 
Если в любви совсем не везет, уй-
дите с головой в работу.

Стрелец 
Обрадуем: в семейной жизни 
полное взаимопонимание. Ни 
конфликтов, ни споров. 

Козерог 
Ваши финансовые дела нормали-
зуются. Экстремальных событий 
не прогнозируется.

Водолей 
Вас ждут приятные сюрпризы и 
успехи на новой работе. Поста-
райтесь осилить все обязанности.

Рыбы 
Вы будете подсознательно чувст-
вовать, где вас ожидает удача, а 
где можно запросто все потерять.

12.09| 

СРЕДА 

ЕСЛИ говорить о том, доверяю 
ли я новостям в соцсетях, то, в 
первую очередь, для меня важно 
выяснить, какие интересы за 
этим стоят, почему эта новость 
вылезла, по каким причинам из 
многочисленного потока инфор-
мации, который есть, выскаки-
вает именно эта новостная стро-
ка. «Российская газета» пишет 
об этом на 13-й полосе. 

Для соцсетей механизмы 
управления читательской ауди-
тории менее ясны, чем для теле-
видения. Если говорить о каких-

то профессиональных для меня 
новостях, за которыми я слежу, 
скажем, новостях кино или 
искусства, здесь можно какие-то 
закономерности увидеть, по-
скольку в жизни творческих лю-
дей кипят сильные страсти. И эти 
страсти выплескиваются в ин-
тернет. Это не всегда приятно чи-
тать, но тем не менее это вполне 
реальные истории. Может, из-за 
кажущейся неправдоподобности 
у людей и снижается интерес к 
прочтению таких новостей.

Что касается новостных собы-
тий, я предпочитаю узнавать ин-
формацию всегда все-таки не по 
интернету, а слушая радио в ма-
шине. У меня там работают раз-
ные радиостанции. Переключая с 
одной на другую, я наблюдаю за 
разными принципами отбора ин-
формации. В соцсетях это более 
сложно, поскольку там много 
участников, информация самая 
разношерстная. Но пока, при-
знаться, она меня не переутоми-

ла, чтобы  в нее не верить и  сов-
сем от нее отказаться.

Новостям в мессенджерах до-
веряют больше, так как общение 
в них более камерное? Это во-
прос социальной теории и куль-
турологии, которыми я занима-
юсь. Все эти вещи очень относи-
тельны. Кто-то выкладывает но-
вости, связанные со своей собст-
венной биографией: дни рожде-
ния, рождение детей, годовщина 
мамы, папы. Это бесспорная ин-
формация, к ней надо относить-
ся с уважением. Что же касается 
всей остальной информации, то 
она, как правило, вторична. 

И еще. Распространение но-
востей затруднено, так как за ре-
посты стали давать тюремные 
сроки. Но на бытовом уровне 
любая информация, любопыт-
ная, интересная, требует к себе 
чрезвычайно критического от-
ношения. Как и любая новость.

 Подготовила Елена Кухтенкова

Свежая головаооооооооооооооооооооооооооооввввввввввввввввввввввввввввв

Кирилл Разлогов,
кинокритик
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